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 द्योतक है  कि  प्रदान  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  पूछा था  ।

 ला  बिल  पिन  न  लि  लिए  कवर
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 लोक-सभा  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 चीनियों  द्वारा  आकाश  सीमा  का  अतिक्रमण

 +

 30  ग०  देव

 1*३६.  ५
 श्री  बलराज मधोक  :

 Lait
 भक्त  दीवान

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २३  PEER  के  तारांकित wer  संख्या  १२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  बीच  चीनी  विमानों नें  भारतीय  सीमा  का  अतिक्रमण

 किया  है

 यदि  तो  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  गई

 प्रतिरक्षा  उप मन्त्री  :  २३  PER  के  बाद  से

 सीमा  के  ग्रतिक्रमण  की  चार  घटनायें  हुई  हैं
 ।

 चीन  की  सरकार  को  विरोध  पत्र  भेजे  गये  हैं  ।

 प्र०  to  देव  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  मास  पहिले  कुछ  विदेशी  विमानों  ने  नेपाल  भारत  की

 सीमा  पर  उड़ाने  भरी  क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई
 ?

 मजीठिया  :  चार  बार  भारतीय  सीमा  का  अतिक्रमण  चीन  सरकार को

 इन  अतिक्रमणों  के  बारे  में  विरोध  भेजा  गया  है  |

 मूल  wast  में

 १७५
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 श्री भक्त  माननीय  मंत्री  जी  ने  बताया है  कि  चार  स्थानों  पर  चीनी  वायुयानों  ने  अतिक्रमण

 ये  भ्रतिक्रमण किये  गये  ?

 किया है  ।  कया  यह
 बतलाने  की  कृपा  की  जायेगी  कि  किन  किन  तारीखों  पर  भर  किन  किन  स्थानों  पर

 सरदार  मजीठिया
 :

 पहला  वायलेशन  ६  १९६२  को  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :

 कहां  gat
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  मैं  यही  बात  कह  रहा  हूं  ।  ६  १९६२  को शेरथांग में  अतिक्रमण

 किया  गया  |  दूसरा  अतिक्रमण  ११  जनवरी  को  जांगी  में  ।  तीसरा  ११  को  ही  स्पीती  में हु भर

 are  चौथा  १२  जनवरी  को  चीनी  के  निकट  gar  |

 श्री  भक्त  दर्शन :  पिछले  प्रश्नों  के  उत्तर  में  यह  बतलाया  गया था  कि  उत्तरी  सीमा  पर  काफी

 अच्छा  इन्तजाम  कर  दिया  गया  है
 ।

 क्या  यह  बतलाने  की  कृपा
 की

 जायगी  कि  उस  इन्तजाम  के  बावजूद

 भी इस  तरह  की  घटनायें  कैसे  हो  रही  हैं  ?

 सरदार  मजीठिया
 :  ऐ  सी  घटनाये  तो  दूसरे  करते  हैं  कौर  उन  के  लिये  इन्तजाम  तो  ह  मगर

 हिन्दुस्तान एक
 सिविलाइज्ड  कंट्री  है  प्रौढ़  सिविलाइज्ड  कंट्रीज  ग्राम  तौर  पर  शूट  नहीं  करते

 बल्कि

 प्रोटेस्ट  करते  हैं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  सत्याग्रह  करते  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  विमान  किस  प्रकार  के  थे  कौर  वे  कहां  निर्मित  वे  विमान  रूसी  थे  प्रिया

 चीनी  या  अमरीकी  ?

 मजीठिया :  माननीय सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  इस  संबंध में  चीन की  सरकार  के  पास

 विरोधपत्र  भेजा  गया  था  त्रस्त  वे  चीनी  विमान  थे  ।

 fat  रघुनाथ  सिंह
 :

 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  विमान  किस  प्रकार  के  थे
 ?

 पश्अध्यक्ष महोदय : क्योंकि चीन महोदय  :  क्योंकि  चीन
 सरकार

 के  पास  विरोधपत्र भेजा  गया  था  हम  अनुमान

 कर  सकते  हैं  कि  चीनियों  ने  ये  विमान  भेजे  थे  |  इससे  कोई  प्रकार  नहीं  पड़ता  है  कि  उन्होंने  यह  विमान

 कहां  से  खरीदे  थे
 ?

 उन्हों  ने  भी  किसी
 विदेशी  सरकार से  ही  खरीदे  होंगे  जैसे  कि  हम  किसी  विदेशी

 सरकार  से  खरीदते  हैं
 ।

 तथापि  इस  से  उन्हें  हमारे  क्षेत्र  पर  हस्तक्षेप करने  का  कोई  अधिकार  प्राप्त

 नहीं  हो  जाता  है  ।

 नीचे  लाने  का  प्रयत्न  किया  ?
 बलराज  मधोक

 :
 क्या  हमारी  वायु  सेना  के  विमानों  ने  कोई  बाधा  उपस्थित  की  कौर  उन्हें

 महोदय
 :

 वे  पहिले  ही  कह  चुके  हैं  कि  एक  सभ्य  देश  होने  के  नाते  हम  हवाई  जहाजों  को

 नहीं
 गिराते

 हैं  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :  प्र  इन  सभ्यता  असभ्यता  का
 नहीं  है

 ।
 हमारी  वायु  सेना  वहां  थी  ।

 क्या  इन  विमानों
 को

 रोकने  का  वायु  सेना  द्वारा  कोई  प्रयत्न  किया  गया  ?

 सरदार  मजीठिया  :  एक
 मामले  में

 तो
 वे  हमारे  सीमान्त  पर  केवल  तीन  मील  को  ७ क गाये थे

 आर  इस  में  उन्हें  कठिनाई  से  कुछ  ही  क्षण  लगे
 ।

 faa  aint में
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 fart  बलराज  मधोक  :  प्राय  यह  कैसे  कह  सकत  हैं  कि  वे  केवल  तीन  मील  तक  ही  अंदर  aa  थे
 ?

 सरदार  मजीठिया  :  हम  जानते  हैं  कि  अतिक्रमण  केवल  तीन  से  पांच  मील  तक  ही  द  |

 ग्यारह  भ्र  बारह  को  काफी  घने  बादल  शे  कौर  उन्हें  देख  पाना  कठिन  था  |

 डा०  राम  सुलग सिंह  :  क्या  चीनी  विमान  छोर थांग  के  दक्षिण  में  प्रा  गया  था  अथवा  वह  शेर थां

 के  ऊपर  ही  उड़  रहा
 जो

 कि  नाथुला  के  केवल  दो  मील  दक्षिण  में  है
 ।

 सनोठिया  :  वह  उस  स्थान  के  निकट  केवल  तीन  मील  तक  चला  था  ।

 fat  हेम  बरुआ  :  इस  वात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  प्रकाश  सीमा  का  अतिक्रमण  बार-बार

 किया  जा  रहा  क्या  विमानों  को  कोई  चुनौती  भी  दी  गई  है  ।  मेरे  विचार  से  एक  सभ्य  देश  कम  से

 कम  इतना  तो  कर  सकता  है
 ?

 मजीठिया
 :

 हम  एक  विरोध  पत्र  भी  भेज  चके  हैं  । s

 महोदय
 :

 वे  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  विरोध  पत्र  भेजने  के  ara  भी  कोई

 कार्यवाही  की  है  ?

 मजीठिया
 :

 वहां  कौर  कुछ  कर  सकना  संभव  नहीं  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास
 :

 प्रभी  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  है--भ्रमर  पहले  भी  कहा  था--कि  इस  बात  का

 प्रबन्ध  किया  गया  है
 कि

 इस  तरह  की  कोई  घटना
 न

 हो
 ।

 चूंकि  ये  कार्यवाहियां wa  तक  चल  रही  हैं

 तो  क्या  इस  संबंध  में  कौर  भी  कोई  सख्त  कदम  उठाने  की  बात  सोची  जा  रही  है  या  ae  तक  जो  कुछ

 किया  गया  है  उस  को  सरकार  काफी  समझती  है  ?

 मजीठिया
 :

 पिछले  चार  महीनों  में  प्रतिक्रया  के  केवल  चार  मामले  हुए  हैं  ।  दूसरा

 विकल्प  यही  है  कि  युद्ध  छेड़  दिया  जाये  ।  मेरे  विचार  से  हम  ने  भ्र भी  इस  का  निश्चय  नहीं  किया  है

 fat  त्यागी
 :

 हमारे  विरोध  पत्र  की  चीन  सरकार  पर  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है
 ?

 मजीठिया
 :

 हम  प्रभी  उन  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।

 श्रासाम में तेल की खोज में  तेल  की  खोज

 +

 सामन्त सिं हार

 P¥Re.  1  श्री  प्र०  ग०  देव

 श्री  प्र०  |. ह ०

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  क ॥
 क्या  यह  सच  है  कि  में  तेल  खोज  कार्यक्रम  पर  भ्रमण  करने  में  विलम्ब  हुआ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  atk

 इस
 मामले

 में
 कौर  विलम्ब

 न  होने
 देने है  लिये  कथा

 कार्यवाही

 की  भई

 faa  wis  में
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 खान  श्र  पता  मन्त्री  स्वर्ण  घायल  इंडिया  कम्पनी को  जिन

 क्षेत्रों के  लिये  पट्टा  मंजूर  किया  गया  है  उन  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  के  कार्यक्रम  में  कोई  विलम्ब  नहीं  हुमा

 केवल  नये  क्षेत्र  में  जहां  खोज  की  अनुज्ञप्ति  प्रभी  मंजूर नहीं  की  गई  है  तेल  की  खोज  के  कार्य  में

 विलम्ब
 gare

 |

 sett की  सरकार  ने
 are  इंडिया  लिमिटेड को  ग्राम  डूम  जमा

 क्षेत्र
 में  तेल  की

 खोज

 का  लाइसेन्स मंजूर  नहीं  किया  है  ।

 झ्रासाम  सरकार  से  यह  ग्र तु रोध  किया  गया  है  कि  वह
 | विवि  संबंधी  मतभेद  के  तय

 होने से  पहिले  ही  तेल  की  खोज  का  लाइसेन्स शिवा  सर्वेक्षण करने  की  भ्रनुसति  दे  दें  ।

 सामन्त  बिहार  :  स्वामित्व  निश्चित  करने  के  संबंध  में  ग्रासिम  सरकार की  क्या
 मांग

 है  ?  उन्हें  पहिले  किस  दर  से  स्वामित्व  दिया  जाता  था  ?

 स्वरण  समझौता  जिसे  पूरक  समझौता  कहते  कौर  जो  १९६ १  में  किया  गया  y—

 के  ग्रीन  तेल-कूप  पर  कीमत  निर्बाध  मंडियों  में  प्र  चलित  दर  के  पर  लगायी  गयी  थी  ।  तेल-कप

 पर  कीमत का  हिसाब  लगाने  का  एक  नया  शालाओं  से  उनके  स्थान  पर  ली  जाने  वाली

 कीमत  में  से  परिवहन  का  व्यय  घटाने  के  आधार  पर  निश्चित  किया  गया  था  ।  ऑ्रासाम  सरकार  का  यह

 विचार है  कि  इस
 से  तेल-कप पर  कीमत  कम  प्राप्त  होगी  ।  इसे  से  स्वामित्व की  दर  पर  आघात

 होगा  इस  प्रश्न  पर  भारत  सरकार  ग्रोवर  सरकार  के  बीच  बातचीत  हो  रही  है  |

 fat  प्र०  to  देव  :  इस  विवाद  से  orca  इंडिया  लिमिटेड  को  कितनी  हानि  उठानी पड़ी  है  ?

 स्वर्ण  सिह
 :

 घायल  इंडिया  लिमिटेड  को  इस  से  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  |

 fat  प्र०  चं०
 :

 क्या  घायल  इंडिया  कम्पनी  के  उस  दर  से  स्वामित्व  न  देने  जिस

 दर  पर  घायल  कम्पनी  वह  पहिले  दे  रही  श्रीराम  घायल  कम्पनी  भी  घायल  इण्डिया

 लि०  की  तरह  सरकार  द्वारा  मांगी  गई  दर  पर  स्वामित्व  नहीं  दे  रही  है  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  इस  का  इस  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  यह  दूसरे  पट्टे  से  सम्बन्ध

 रखता  है
 ।

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  दूसरा  प्रदान  पूछा  जाये  तो  मैँ  यह  जानकारी  दे  सकता  हूं  ।

 ०, श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 जब  भारत  सरकार  श्र  कम्पनी  के  बीच  समझौता

 हुआ  तो  क्या  की  सरकार  से  कोई  Tea  नहीं  किया  गया  ?  यह  बाधा  इतने  बाद  में  किस

 प्रकार  उपस्थित हो  गयी  ?

 सरदार  cay  सिह  :  इस  समझौते  की  पुष्टि  निदेशक  के  द्वारा  की  गयी  थी  जिस  में

 areas  की  सरकार  के  प्रतिनिधि  मौजूद  थे
 ।

 बाद  में  विघ्न  art  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  यदि  राज्य

 सरकार  यह  अनुभव करती  है  कि  उन्हें  स्वामित्व  से  होने  वाली  में  घाटा  होगा  तो  वे  इस  मामले

 को  उठा  सकते  हैं  हम  इस  सम्बन्ध  में  उचित  निश्चय  पर  पहुंचने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  हेम  weet
 :

 इस  बात  को  देखते  हुए  कि  यह  स्वामित्व  का  मामला  ट्रायल  इंडिया  लिमिटेड

 द्वारा  तेल  की  खोज  में  भ्रड़चन  पैदा  कर  रहा  है  कौर  श्रीराम  घायल  कम्पनी  का  भी  इस  में  हाथ
 म

 घायल  कम्पनी  द्वारा  श्रीराम  सरकार  की  मांग  स्वीकार  न  करने  के  लिये  कौन  सा  तर्क  दिया

 जा  रहा है

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 e  सिह  :  मेरे  विचार  से  जिस  ढंग  से  पूछा  गया  वह  सही  नहीं  क्योंकि

 माननीय  सदस्य  ने  भ्र पना  कुछ  अनुमानों  पर  आधारित  किया  मैं  कह  चुका  हूं  कि  समझौते

 के  परिणामस्वरूप  तेल-कूप  पर  की  कीमतों  में  परिवर्तन  किया  गया  है  ।  श्रीराम  सरकार  समझती

 है  कि  उन्हें  इस  से  घाटा  होगा  कौर  क्योंकि  स्वामित्व  तेल-कूप  पर  ली  जाने  वाली  कीमत  पर  भझ्राधारित

 होता  है  उन  के  राजस्व  में  कमी  करायेगी  ।  इस  मामल  जांच  की  जा  रही  है  ।

 fat  हेम  बरुआ
 :

 प्राप्त  कम्पनीਂ  ने  कुछ  TH  रखे  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वे

 TH  कया  थे  ।  वह  तो  तेल  का  एकाधिकार  है  पर  वही  इस  के  निबटारे  में  रोड़ा  बना  है  ।

 महोदय
 :

 इस  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  ।  यह  तो  बाल  की  खाल  निकालना

 हैं  ।  करार  के  भ्रनुसार  तेल  समवाय  ने  कुछ  दरें  निर्धारित  कर  दी  हैं  कौर  वे  दरें  नीची  हैं  ।  इस  पर

 सरकार  सोच  रही  है  कि  दरें  नीची  होने  के  कारण  उस  को  मिलने  वाली  रायल्टी  भी  कम

 हो  जायेगी
 ।

 फिर  उस  पर  बहस  की  क्या  गुंजाइश  रही ?

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 मैं  ने  तो  यह  पूछा  है  कि  श्रीराम  सरकार  से  पहले  प्रारम्भिक  अवस्था

 में  बरामदों  कयों  नहीं  किया  गया  था  ।  इस  पर  उन्हों  ने  उत्तर  दिया  था  fe  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fora  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  ने  यह  भी  कहा  था  कि  निदेशक  बोर्ड  में  श्रीराम  सरकार  के

 प्रतिनिधि  भी  हैं  ate  इसलिये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  ara  सरकार  से  परामर्श  नहीं  किया

 गया  था  |  अलग  से  परमाणु  करने  की  भ्रावश्यकता  ही  जब  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  निदेशक

 की  हैसियत  से  ats  में  रहता  यदि  वहीं  सरकार  को  स्थिति  न  बताये  प्रौढ़  परामर्श  न  तो

 जिम्मेदारी उसी  की  है  ।

 मैं  रब  अधिक  अनुपूरक ों  की  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा
 ।

 fat  हंस  एक  औचित्य  प्रश्न  है
 ।

 रायल  कम्पनीਂ  कहती  है  कि  चूंकि

 कोरिया  डिगबोई  से  केवल  २४  मील  की  दूरी  पर  इसलिये  डिग्बोई  तैल-क्षेत्र  के  ही  मूल्य

 कोटिया  क्षेत्र  पर  भी  लागू  किये  जाने  चाहियें
 ।

 बड़ा  विचित्र  तर्क  है  ।

 महोदय
 :

 इस  में  कोई  भी  औचित्य  प्रश्न  नहीं  ।  अगला  प्रदान  ।

 भारत  में  सिचाई  कौर  विद्या  परियोजनाओं  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  द्वारा  सहायता

 1*३८  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  कुछ  सिंचाई  प्रौढ़  विद्युत  परियोजनाओं  के  बारे

 में  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  मांगी  गई  सहायता  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  झर

 इस  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उप मन्त्री
 तारकेदवरी  हां  ।

 ait  तक  से  सिंचाई  sie  विद्युत  की  इन  परियोजनाओं  के  लिये  सहायता

 मांगी गई  है  :

 (१)  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूप  सिचाई  योजनायें  ;

 (२)  गुजरात  में  शेन्रु्जी  सिंचाई  परियोजना  ;

 मूल  wat  में
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 (3)  उड़ीसा  |  सालों  सिचाई  परियोजना  ;

 (४)  पंजाब  में  बाढ़-नियंत्रण  ate  जल-निस्सारण  परियोजना  ;

 (  ५)  दामोदर  घाटी  निगम  में  दुर्गापुर  तापीय  केन्द्र  में  एक  अतिरिक्त  संयंत्र  की  संस्थापना  ;

 (६)  बिहार  में  सोन  बांध  शौर  महाराष्ट्र  में  केन्या  परियोजना  का  द्वितीय चरण  ;

 (७)  ara  में  कोठागुडम  विद्युत्  परियोजना  ;  शर

 (८)  डाक  तथा  तार  परियोजना

 (१)  से  (५)  तक  उल्लिखित  परियोजनाओं के  लिये  करारों  पर  हस्ताक्षर  हो  चुके  हैं  ।

 अभी  aa  परियोजनाओं  पर  विचार कर  रही  है

 श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  क्या  दामोदर  घाटी  तापीय  केन्द्र  की  परियोजना  का  निर्माण  पूरा

 हो  चुका  है
 ?

 इसके  बाद  विद्युत-शक्ति  का  कितना  विस्तार  होगा
 ?

 तारकेश वरी  सिन्हा
 :

 दामोदर  घाटी  निगम  के  दुर्गापुर  तापीय  केन्द्र  में
 प्रतिष्ठित

 क्षमता  के  संस्थापन  के  लिये  १  करोड़  ८५  लाख  डॉलर  झ्रावंटित किये  गये  हैं  इस  के  करार पर  कल

 वाशिंगटन  में  हस्ताक्षर हो  गये  होंगे  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  की  सहायता  के  लिये  इन  परियोजनाओं

 का  चुनाव  किस  पर  किया  गया  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  के  विशेषज्ञों  ने  प्रस्तावों  की  परीक्षा

 की  थी  कौर  भारत  सरकार  के  परामर्श  से  परियोजनाओं  का  चुनाव  किया  था
 ।

 विद्याचरण  शुक्ल  :  भारत  सरकार  ने  इन  परियोजनाओं  को  किस  झ्राधार  पर  चुना

 था  weary  विकास  संस्था  से  उन  की  सिफारिश  की  थी  ?

 मन्त्री  सोराबजी  आधार  चुनना  केवल  हमारे  हाथ  में  नहीं था
 ।  वह

 संस्था  पर  भी  निर्भर  था  ।  दोनों  की  सहमति  से  चुनाव  gut  है  ।  ara  कोई  आधार  नहीं  था  ।

 डा०  गोविन्द  दास
 :

 जो  ग्राम  चुनाव  किया  गया  है  aap  इनके  सिवा  भी  क्या

 कोई  योजनाएं  विचाराधीन  हैं  प्रौढ़  क्या  इन  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 जी  यह  जो  मैं  ने  कभी  पढ़ा  उस  में  से  पांच  के  बारे  में  तो

 एग्रीमेंट  हो  चुका  है
 ।

 बाकी  जो  पोस्ट  टैलीग्राफ  स्कीम  बम्बई  बन्दरगाह  के  बारे

 में  कोथागुदाम  पावर  प्रोजेक्ट  कराई  प्रदेश  में  सोन  बैरेज  बिहार  में  है  ake  कोयना  प्रोजेक्ट

 महाराष्ट्र  में  इन  सब  स्कीम्ज़  के  बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  मेरा  खयाल  है  कि  निकट

 भविष्य  में  इन  केਂ  मामलेਂ  में  भी  कोई  न  कोई  एग्रीमेंट  हो  जायेगा  |

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  इन  परियोजनाओं  से  संबंधित  करारों  में  इस  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि

 परियोजनायें  भ्रपनी  are  से  भी  ऋण  की  अदायगी  में  अंशदान  करें  ?

 श्रीमती  तार केव वरी  सिन्हा
 :

 करारों  की  शर्तों  के  अनुसार  ऋण  काफी  दीर्घकालीन  है  ।

 अदायगी  के  दस  वर्ष  मिला  ऋण  की  पुरी  अदायगी  पचास  वर्ष  में  होनी  इसलिये  ऋण  काफी

 दीप कालीन  है
 |
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 fait  त्यागी  :  तब  तो  इन  परियोजनाओं  को  ऋण  की  अदायगी  में  अंशदान  करने  में  और  भी

 आसानी  पड़ेगी  भर  उस  से  सामान्य  राजकोष  पर  भ्रमित  भार  भी  नहीं  पड़ेगा  ।

 फ्री  सोराबजी  देसाई  :  सामान्यतया  यही  सोचा  जाता  पर  ऐसा  होता  नहीं

 श्रीमती इला  पालचौधरी  :  केवल  उत्तर  प्रदेश  में  गहरे  नलकूपों  द्वारा  सिचाई  की  बात

 सोची  गई  है  ।  क्या  ऐसी  परियोजनाओं  देश  के  भ्रमण  भागों  में  भी  शुरू  की  जहां  उनकी  बड़ी

 आवश्यकता ह  ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  प्रभी  इस  समय  तो  उत्तर  प्रदेश  में  ही  नलकूप-सिचाई  योजना

 है  ।  कभी  इस  प्रकार  की  ee  कोई  परियोजना  विचाराधीन  नहीं  है  ।  मैं  प्रटकलबाज़ी  का  उत्तर  तो

 नहीं दे  सकती

 श्री  काशीनाथ ०५  :  उत्तर  प्रदेश  भी  इस  सहायता  से  लाभान्वित  होगा  ।  सिंचाई  भ्र

 विद्युत  पर  अ्रलग-प्रलग  कितनी  or  व्यय  की  जायेगी
 ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  नलकूप-सिंचाई के  लिये  ६०  लाख  डालर  आवंटित  किये

 गये हैं  ।

 font  वासुदेवन नायर  :  यह  संस्था  at  कितनी  कौर  परियोजनाओं  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर  पहले  दे  चुकी  हूं  कि  छः  परियोजनाओं

 अभी  विचाराधीन हैं  ।

 गस  भट्टी  का  तल

 दे€  श्री  प्र०  चं०  क्या  खान  भ्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  देश  में  कोयले  की  कमी  को  दूर  करने  के  विचार  से  सरकार  गैस  कौर  भट्टी  के  तेल

 के  अधिक  इस्तेमाल  के  प्रश्न  पर  विचार  करती  रही  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  शर

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  उद्योगों  में  तेल  गैस  द्वारा  किस  ae

 कोयले  का  स्थान  लिए  जाने  की  संभावना  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मन्त्री  स्वरण  Gy)  उद्योगों विशेषकर

 कोयला-क्षेत्रों  से  दूर  स्थित  saa  कौर  दक्षिणी  प्रदेशों  के  उद्योगों  कोयलेਂ  के  स्थान  पर  प्राकृतिक

 गैस  भट्टी  के  तेल  का  प्रयोग  प्रारंभ  करने  का  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  nit  तक

 अन्तिम  रूप  से  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  इसीलिये  oat  इस  अवस्था  पर  यह  प्रशन  नहीं  उठता

 तृतीय  योजना  काल  में  उद्योगों  में  कोयले  के  स्थान  पर  प्राकृतिक  गैस  कौर  भट्टी  के  तेल  का  प्रयोग

 किस  सीमा  तक  किया  जायेगा  ।  यह  wet  बाद  में  उठेगा  ।

 श्री  प्र०
 चे

 mee
 :

 किन  उद्योगों  में  कोयले  के  स्थान  पर  प्राकृतिक  गैस  और  भट्टी
 के  तेल  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ?

 सरदार जु  सिह  :  मैं  बता  दूं  कि  कभी  भी  कई  औद्योगिक  विशेष  कर

 तटीय  प्रदेश  में  स्थित  कारखाने  कोयले  के  स्थान  पर  भट्टी  का  तेल  प्रयुक्त  कर  रहे  हैं  ।
 '

 बर्नर
 बदल

 I

 पऋष  भ्रंग्रेजी  में
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 कोयले  के  स्थान  पर  भट्टी  के  तेल  को  ईंधन  की  तरह  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है
 ।
 मैं  उद्योगों  के

 नाम  तो  नहीं  गिना  पर  कोयले  से  चलने  वाला  कोई  भी  उद्योग  बदल  कर  भट्टी  के  तेल

 का  इंधन  की  तरह  प्रयोग  कर  सकता  है  |

 श्री  To  चे  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिये  तेल-गैस  की  कितनी  मात्रा  उपलब्ध  है

 शर  गैस  की  कितनी  अनुमित  मात्रा  कोयले  के  स्थान  पर  ईंधन  की  तरह  प्रयुक्त  की
 जा

 सकेगी
 ?

 स्वर्ण  fag:  ait  ऐसा  अनुमान  लगाना  कठिन है  ।

 बिना  सील  तोड़े  हुए  मतदान  पेटियों  का  खोला  जाना

 Sat  प्र०  Fo  गोपालन :
 1४०,

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रजा  परिषद्  के  उप-प्रधान  ने  जम्मू  में  सम्वाददाता  सम्मेलन  मैं

 इसका  किया  कि  मतदान  पेटियों  को  बिना  सील  तोड़े  हुए  खोला  जा  सकता

 क्या  ठोघली  निर्वाचन  क्षेत्र  में  प्रजा  परिषद्  के  एक  चुनाव  एजेन्ट  ने  निर्वाचन

 कारी  के  सामने  eRY  मतदान  पेटियों  को  खोला

 क्या  मुख्य  चुनाव  afar  इलेक्टोरल  ने  केन्द्रीय  निर्वाचन  आयुक्त

 इलैक्शन  को  इस  शिकायत  की  सुचना  दी

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विधि  मन्त्री  श्र०  कु०  कौर  निर्वाचन  आयोग  ने  इस  बारे  में

 समाचार  देखें  हैं  ।

 निम्नलिखित  हिदायतें  जारी  की  गई

 (१)  चुनाव  होने  से  पुर्व  प्रत्येक  मतदान  पेटी  के  बाहर  दो  कागज़  की  पर्चियां

 साथ  साथ
 चिपका

 दी  जायें  कि  कागज़  फाड़े  बिना  ढकना
 न

 खुल  सके  ।  चुनाव

 एजेन्ट  जो
 वहां  हो  कौर  निर्वाचन  अधिकारी  उस  कागज़  पर  हस्ताक्षर  करें  ।

 (२)  निर्वाचन समाप्त  हो  जाने  प्रत्येक  मतदान  पेटी  को  कपड़े  में  लपेट  कर  सी

 दिया  जाये  शर  सिलाई  पर  निर्वाचन  अधिकारी  ate  उन  चुनाव  एजेंटों  की  मोहरें

 जो  लगानी  चाहें  लगा  दी  जायें  |

 (3)  उसके  उपरान्त  सब  मतदान  पेटियां  जो  कि  मतदान  स्टेशनों  पर  प्रयोग  में  लाई

 गई  हों  बोरी  में  रख  दी  जायें
 ।

 बोरी  पर  निर्वाचन  भ्रमणकारी  को  मोहर  लगा

 देनी  चाहिए  श्र  जो  उपस्थित  निर्वाचन  एजेन्ट  मोहरें  लगानी  चाहें

 (४)  निर्वाचन  केन्द्र  पर  मतदान  पेटियां  मोहर  लगने  कौर  बोरी  में  बन्द  की  जाने  के

 बोरियां  केवल  उसी  स्थान  पर  उम्मीदवारों  के  सामने  खोली  जा  सकती  हैं

 वोटों की  गिनती  हो  ।

 अंग्रेजी  में
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 (x)  जो  निर्वाचन  एजेन्ट  निर्वाचन  झ्र धि कारी  भ्र  पुलिस  के  दस्ते  के  साथ  जब  वें

 मतदान  पेटियां  नियत  स्थान  पर  ले  जा  रहे  हों  जाना  चाहें  उसे  जाने  दिया  जाये  ।

 श्री  प्र०  थीं  गोपालन :  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  निर्वाचन  दिन  से  पहले  मतदान

 पेटियों  का  निरीक्षण  किया था  ?

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  निर्वाचन  आयुक्त  ने  पेटियों  का  उन्हें

 विभिन्न  निर्वाचन  केन्द्रों  को  भेजने  से  पूर्वे  निरीक्षण  किया  था  ।

 पत्नी  श्र०  कु०  सेन  :.  यह  देखने
 के

 लिए  कि  उन्हें  कोई  खोल
 न

 पाये
 ?  प्रत्येक का

 निरीक्षण  किया  जाता है  ।  यथा थे  में  प्रत्येक  मतदान  पेटी  का  नि  न  केन्द्रों को  भेजने  से  पूवे

 निरीक्षण किया  जाता  है

 fort  बलराज  मधोक
 :

 क्या  जान  सकता  हूं
 कि  जो  a  दावत  दि  तय  मंत्री जी  ने  ait

 पढ़ी  हैं  उनका  पालन  किया  गया  है
 ?

 श्री झ० कु० to  हु ०  सेन :  कोई  शिकायत
 नहीं  आयी  है  कि  हिदायतों  का  पालन  नहीं  किया

 गया है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  :.  बहुत  सी  शिकायतें  हुई  हैं  कि  इन  हिदायतों  का  पालन  नहीं

 है  ।  चुनाव  से  दो  दिन  पहले  डिब्बों  के  खोले  जाने  के  विरुद्ध  प्रदर्शन  किये  गये  शर  इन  दो  दिनों  में

 उन  चुनाव  स्टेशनों  को  जो  जम्मू  से  सैकड़ों  मील  दूर  थे  हिदायतें  नहीं  भेजी  जा  सकीं  ।

 fait mo  हु०  सेन
 :

 सब  प्रेसाइडिम  श्राफिससे  को  हिदायतें  भेजी  गई  ।  हमारे पास  अब  तक

 कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  भाई  कि  हिदायतों  का  पालन  नहीं  किया  गया  ।

 श्री  झ०  सु०  तारिक  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  बैलट  बॉक्स  जम्मू

 गवर्नमेंट  ने  बनाये  थे  या  एलेक्शन  कमीशन  ने  बनाये  थे  |

 श्री  Fo  सेन
 :

 एलेक्शन  कमी दान  ने  बनाये  थे  |

 शी  त्यागी
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  ag  मतदान  डिब्बे  कहां  बनायें  गये  यदि  निर्वाचन

 झ्रायोग  अपनी  निगरानी  में  इन्हें  बनाने  के  लिए  जिम्मेवार  था  तो  क्या  वितरण  से  पहले  उनका  निरीक्षण

 किया  गया
 था  ?

 यह  कैसे  gar  fe  यदि  डिब्बे  भ्रच्छी  तरह  से  बनाये  गये  थे  तो  उन्हें  इतनी  आसानी

 से  खोला जा  सका  ?

 श्री
 प्र्०  Fo  सेन

 :
 जिन  स्थानों पर  यह  दिखाया  गया  कि  मतदान  डिब्बे  खोले  जा  सकते

 निर्वाचन  आयोग  ने  यह  निदेश  दिया  कि  ऐसे  ११  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  यहां  से  इन  डिब्बों  की  शिकायतें

 झाई  थीं  निर्वाचनों  में  गौडरेज  कम्पनी  के  बने  हुए  डिब्बों  का  प्रयोग  किया  जाये  ।  मेरा  विचार है  कि

 इन  ११  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  गोदरेज  टाइप  के  मतदान  डिब्बे  दिये  गये  थे  ।

 श्री  झ०  स०  तारिक  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  व्या  यह  दुरुस्त  है  कि  वजी  राज  जम्मू
 कौर  काश्मीर  ने  एलेक्शन  कमीशन  से  यह  दर्स्वस्त  की  थी  कि  यह  बैलट  बॉक्स  बदले  जायें  श्र

 चूंकि  टाईम  नहीं  था  इसलिए  बैलट  बॉक्स  नहीं  बदले  गये
 ?

 भी  mo  mo
 सेन

 :

 यह  मुझे  नहीं  मालूम  है

 aust  में



 मौखिक  उत्तर wa  १५  १९६२

 fat  च०  का ०  भट्टाचार्य  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  यह  मतदान  डिब्बे  वही  हें  जो

 exe  के  निर्वाचनों  में  जारी  किये  थे
 ?

 fat
 wo  कु ०  सेत

 :
 इस  बार  जो  डिब्बे  जारी  किये  थे  उन  में  यह  सुनिश्चित करने  के  लिए

 कि  उन्हें  विभिन्न  तरीकों  से  खोला  न  जा  सके  बहुत  से  परिवर्तन  किये  गये  ।  मैं  बिना  कागज़ात ta

 नहीं  कह  सकता  कि  कौन  से  परिवर्तन  लाये  परन्तु  वे  सब  मतदान  डिब्बों  की  सुरक्षा  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  किये  गये  थे  ।

 45th  हरिशचन्द्र माथुर  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  मतदान  डिब्बों  के  डिज़ाइन
 को

 afar  रूप  देने  से  पूर्व  वे  सब  राजनैतिक  दलों  के  सामने  रखे  गये  थे  उन  की  प्रतिक्रिया  मालूम

 की  गई थी ?

 अऋ०  Fo  सेन  मैं  बिना  कागज़ात  देखे  नहीं  कह  सकता  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  ले

 दलों  को  दिखाये  गये  थे  ।

 पंभ्अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  एजेन्ट  उपस्थित  नहीं  थे
 ?

 श्री  बलराज मधोक  एजेन्टों  को  बाहर  निकाल  दिया  गया  ।  उन्हें  वहां  रहने  नहीं  दिया  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 वहां  एजेन्टों  के  बैठने  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  था  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  मैं  जान  सकती  हूं  कि  बोरी  में  मतदान  डिब्बों  को  पैक  करने

 की  हिदायतें  निर्वाचन  पदाधिकारियों  (  प्रेजाइडिंग  श्राफिसज़े  )  को  कब  मिली थीं
 ?  क्योंकि  बंगाल  में

 कोई  ऐसा  मतदान डिब्बा  नहीं  था  जो  इस  प्रकार  पैक  किया  गया  हो  ।

 श्री ao  तू  सेन  :  यह  जम्मू  के  लिए  था  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 नहीं  सम्पूर्ण  भारत  के  लिए  ।

 fara  महोदय
 :

 बहुत  कोई  शिकायतें नहीं  थीं  ।

 fat ब्०  यदि  परिश्रमी  बंगाल  के  बारे  में  yea  है  तो  मुझे  पृथक  सुचना  चाहिए  ॥

 शसाम  के  तेल  पर  रायल्टी

 *Y Q,  श्री  दौ०  चे  शर्मा  क्या  खान  ate  ईंधन  मंत्री  यह  बताने की  कपा

 करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  झा साम  सरकार  कौर  केन्द्र  सरकार  के  बीच  रायल्टी  के  मामले  के

 कारण  ट्रायल  इण्डिया  लिमिटेड  ने  तेल  की  खोज  का  काम  निलम्बित  कर  दिया  है  इससे  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  उद्देश्यों  की  पूर्ति  में  बाधा  पड़  जाने  का  खतरा  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खान  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  fag)  :  aaa  इण्डिया  लिमिटेड  ने

 तेल  की  खोज  का  काम  उन  क्षेत्रों  में  नहीं  निलम्बित  किया  था  जहां  उनके  पास  पहले  ही  पट्टे  हैं  ।

 नये  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  करने  में  देरी  कर  दी  गई  है  ।

 श्रासाम  सरकार
 से

 प्रार्थना  की  गई  है  घायल  इण्डिया  लिमिटेड  को  खोज  करने  के

 लिए  लाइसेंस  दिया  जाये  कौर  रायल्टी  के  प्रदान  पर  मतभेद  का  फैसला  होने  तक  नये  क्षेत्र  में  सर्वेक्षण
 करने  की  इजाज़त  दी  जाये  |

 नणणनपणनन  ण  ee
 dat  में
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 श्री दी दी०  त्र०  कलमा  जहां  तक  नये  क्षेत्रों  की  खोज  का  सम्बन्ध  सरकार  ने
 कया

 कार्यवाही  की  है
 ?

 बातचीत  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वरण  सिह  नये  क्षेत्रों  की  खोज  के  बारे  में  कोई  बातचीत नहीं  हुई  ।  जिस  क्षेत्र

 के  बारे  में  भारत  सरकार  श्र  प्राप्त  इण्डिया  लिमिटेड  में  पहले  ही  समझौता  हो  चुका  है  उसे  लाइसेंस

 देने  का  प्रश्न  निलम्बित है  ।  श्रीराम  सरकार  ने  वह  लाइसेंस  जारी  नहीं  किया  है  क्योंकि  उन्होंने

 रायल्टी  के  दरों  उठाया  है  ।  इस  प्रश्न  पर  बातचीत  हो  रही  है  कौर  ज्यों  ही  इसका

 होगा  चाहे  रायल्टी  के  प्रश्न  का  फैसला  न  भी  मुन्ना  हो  सरकार  शायद  शझ्रावश्यक  पट्टा  जारी

 कर दे

 सामन्त  बिहार
 :

 क्या  रायल्टी  के  दरों  में  कोई  असमानता  है  ?

 स्वर्ण  सिंह
 :

 मुझे  are  है  कि  माननीय  सदस्य  को  पता  है  श्रीराम  ही  केवल  एक

 राज्य  है  जहां  से  हम  वाणिज्योपयोगी  मात्रा  में  तेल  पैदा  कर  रहे  हैं  ।  दूसरा  राज्य  केवल  गुजरात  है  |

 जो  भी  रायल्टी  की  साधारण  दर  होगी  वह  भारत  के  सभी  हिस्सों  में  लागू  होगी  ।

 tt  प्र०  चे  श्रीराम  सरकार  ने  कितनी  रायल्टी  मांगी है  दरार  ट्रायल  इण्डिया

 कितनी  रायल्टी  देने  के  लिए  तैयार  है
 ?

 cant  सिंह
 :

 जैसाकि  में  ने  दूसरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  बताने  की  कोशिका  इसकी

 गणना  उम  रूप  में  नहीं  होती  ।  कप  पर  तेल  की  कीमत  नियत  करने  का  श्र  घातक  तकंसंगत

 तरीका  समझौता  होने  के  कारण  निकाला  गया  है  ।  में  कौर  भी  कहना  चाहूंगा  कि  यह  देश  के  लिए

 हितकारी  क्योंकि  शुरू  में  कृप  पर  कीमती  भट्टी  थी  जोकि  संसार  के  दूसरे  भागों  में  थी  ।  अरब  बुनियादी

 बात यह  है  कि  बाजार की  कीमत  वही  होगी  जिस  पर  तेल  शोधक  कारखाने  को  तेल  दिया  जायगा  |

 कप  पर  कीमत  तेल  शोधक  कारखाने  की  कीमत  में  यातायात  के  खर्चें  को  कम  करने  से  शेष

 कीमत  के  बराबर होगी  ।  इस  जगह  रायल्टी  की  कल  प्र मात्रा  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  बहुत  मात्रा  में

 तेल  निकालने से  रायल्टी  की
 दर  थोड़ी  कम  हो  सकती  है  परन्तु  भ्राता  सरकार  की  प्रत्याय  बहुत

 अधिक  होगी  ।

 fat हेम  बरुआ  :
 चूंकि  यह  भ्रंग्रेज़ी  घायल  कम्पनी  बहुत  लाभ  उठा  रही  है  तो  श्रमिक

 बोझ  के  कारण  ATA  राज्य  सरकार  द्वारा  की  गई  मांग  भ्र तु सार  रायल्टी  के  प्रश्न  का  फैसला उस

 के  पक्ष  में  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  जब  तक  इसका  नहीं  हो  जाता  तो  क्या  भारत  सरकार

 आसाम  सरकार  को  कोई  तदर्थ  भुगतान  करेगी  ?

 स्वर्ण  सिह
 :  माननीय  यद्यपि  वह  झ्रासाम  के  रहने  वाले  हैं  कौर इस  मामले

 पर  विचार  भी  करते  रहे  प्राप्त  कम्पनी  घायल  इंडिया  लिमिटेड  के  बीच  ठीक  तरह

 से  भेद  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  यह  प्रदान  घायल  कम्पनी  से  सम्बन्धित  नहीं  है  ।  यह  तो  उस  पट्टे

 के  बारे  में  है  जिसके  सम्बन्ध  में  नई  rae  इण्डिया  भारत  सरकार  कौर  प्रासाद

 सरकार
 में

 समझौता  gars  |  घायल  इण्डिया  कम्पनी  में  भारत  सरकार  के  ५०  प्रतिशत  हिस्से हैं

 मेरे  विचार  में  वह  उन  क्षेत्रों  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  जोकि  अलहदा  से  श्रीराम  श्रायल  कम्पनी  के  पास

 हैं
 ।

 यदि  अलग  ser  की  सुचना  दी  जाय  कौर  यदि  श्रासाम  प्राप्त  कम्पनी  सरकार  में

 हुए  समझौते  के  निर्वचन  के  बारे  कोई  सन्देह  तो  सम्बन्धित  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  सकती है

 शि  हेम
 क्या

 में
 प्रगति

 स्थिति  स्पष्ट  कर  सकता  हूं
 ।

 मुझे  घायल  इण्डिया  लिमिटेड

 शर  झ्रासाम  सरकार  के  भ्रातृ  का  पता  है  कौर  प्रासाद  में  तेल  के  भारत  सरकार  के  हितों  का  भी

 पता  हे
 ।

 गत्यावरोध  पैदा  करने  में  ग्रासिम  arrest  कम्पनी  का  भी  भाग  है  ।  इसलिये  मैं  ने  इस  कौर

 संकेत  किया  है  ।
 ee

 अंग्रेजी  में



 YER  मौखिक  उत्तर  १५  PERR

 प्रत्यक्ष महोदय  :  नहीं
 ।

 में  यह  पूछने  की  आज्ञा  नहीं  देता  हूं
 ।

 प्रश्न  केवल  उस

 रायल्टी  के  बारे  में  है  जोकि  घायल  इंडिया  लिमिटेड  देती  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  मेर  get  का  are  भाग है
 कि

 कया  सरकार
 ने

 कोई  तदर्थ  भुगतान

 दिया  है

 fara  महोदय
 :

 में  प्रकट  पूछने
 की  इजाज़त नहीं  देता  हूं  ।

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  दिगबाई  तेल क्षेत्रों  में
 जो  कच्चा

 तेल
 पैदा

 किया  जाता  है  उसकी  कूप  पर  कीमत
 ७०

 रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  हूँ  ate  arse  इंडिया  लिमिटेड  के

 लिए  ४८
 रुपये  नियत  की  गई  है  ।

 सरदार  स्वर्ण  मैं  इन  आंकड़ों  की  न  तो  पुष्टि  कर  सकता  हूं
 र  न  ही  इसका  खंडन

 कर  सकता  हुं  क्योंकि  मेरे  पास  झांकने  बिल्कुल  नहीं  हैं  ।

 सदा-निषेध ef

 _

 "
 |  श्री  ग्र गाड़ी

 :
 TY 2.  *

 सामन्त  सिंगार
 :

 गृह-कार्य मंत्री
 ८  १९६१  के  तारांकित प्रशन  संख्या  eee  के

 उत्तर
 के

 संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  सरकारों  से  उनके  राज्यों  में  मद्य निषेध  के  क्रमबद्ध
 कार्यक्रम

 के
 प्रस्ताव

 यदि  तो  राज्यवार  उसका  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इसके  कारण  प्रत्येक राज्य  में  कितने

 राजस्व  की  हानि  होने  का  श्रीमान

 क्या  मैसुर  ताल्लुक  कौर  मंड्या  जिले  में  मद्य निषेध  के  कारण  जुलाई

 १९६१  से  श्री  तक  हुई  राजस्व  की  हानि  के  लिये  मैसुर  सरकार  द्वारा  मांगी  गई  केन्द्रीय  सहायता

 के  सम्बन्ध  में  निर्णय  हो  चुका
 कौर

 यदि
 तो

 कितनी  धनराशि  सहायता  के  रूप  में  देना  स्वीकार  किया

 गया  है
 ?

 सत्कार्य  में  राज्य  मन्त्री  केवल  दिल्ली  wie  त्रिपुरा

 के  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  को  छोड़  कर  ॥  इन  क्षेत्रों से  प्राप्त क्रमबद्ध  कार्यक्रम

 धीन हैं

 (a)  इनका  ब्योरा  क्रमबद्ध  कार्यक्रमों  के  प्राप्त  होने  के  बाद  तैयार  किया  जा  सकता

 शर  मामला  विचाराधीन है  ।

 पंडा०  सामन्त  क्या  राज्यों  को  इसके  लिये  ate  अनुदान  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 fat  विचार  :
 भारत  सरकार  ने  हानि  का  वाघा  भाग  देने  की  पैदाइश  की  है  ।

 डा०  सामन्त  क्या  इस  ore  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 faa  दातार =
 उत्पादन

 राय  में  हुई  हानि
 का

 गांधी  भाग
 ।

 शट
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 प्  महोदय  :  वह  ह  जानना  चाहत  हैं  कि  क्या  सामान्य  को  बढ़ाने  का  प्रस्ताव
 ?

 श्री  दातार  :  समय  नहीं  प्रस्ताव  क्रियान्वित किया  जाना है

 fart  विद्याचरण शक्ल  :  वे  राज्य  कौन  से  हूं  चिन्ह  ने  सरकार  का  यर प्रस्ताव मान

 लिया
 है  कि  यदि  वे  पूर्ण  मद्य निषेध  कर  तो  वह  में  हुए  घाटे  का  भाग  पुरा  कर  देगी  ।

 गोनी  दातार  :  यह  मामला  राज्य  सरकारों  को  बताया  गया  था  ।  इस  के  बाद  केन्द्रीय  मद्यनिधेष

 समिति
 की

 बैठक  हुई  थी
 ।

 उस  बैठक  में  तीसरी  योजना  में  पूर्ण  मद्यनिधेष  के  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  को

 सिद्धान्त  रूप  में  मान  लिया  गया  था  कौर  राज्य  सरकारों  से  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये  कहा

 गया  था
 ।  यह  प्रश्न  इस  समय  नहीं  उठता  |

 श्री  विद्याचरण  शकल  :  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  कया  है
 ?

 श्री  दातार  :  तीसरी  योजना  की  में  पूर्ण  मद्य  निषेध  लागू  करना
 ?

 श्री  विद्याचरण केशकाल  sa  भर  में  ?

 श्री  दातार
 :

 देश  भर  में  ।

 फंसी  त्यागी
 :

 क्या  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  कि  मद्यनिषेध वाले  इलाकों  में  शराब

 ivy  की
 खत्म  हो  गई  है  या  कम  हो  गई  व्या  शराब

 न  पीने  के  हक  में
 कोई  प्रचार  किया

 गया
 है  या  aT TS

 श्री  दातार
 :

 इस  पर  राज्य  सरकारों  ने  विचार  करना  है
 ।

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 बुराई  इतनी

 फैली  हुई  है  जितनी  कही  जाती  है  ।

 ~
 श्री  त्यागी  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  मद्य निषेध  वाले  क्षेत्रों  में  दाराब  पीने  की  आदत

 कम  हुई  है  या  नहीं
 ?

 क्या  कोई  रिपोर्ट मिली  है  ?

 fart  दातार  :  मेरे  पास  कोई  रिपोर्टो  नहीं  है  ।

 fat नाथ  पाई  :  कया  यह  सच  है  कि  केरल  के  योजना  मंत्री  ने  योजना  को  कहा  है

 fe  मद्यनिषेध  देश  के  ger  भागों  में  लाग  करने  से  पहले  इसकी  जांच  होनी  (२)  कि

 निषेध  के  कारण  होने  वाला  सारा  घाटा  केन्द्र  पुरा  (३)
 कि

 विशेष  बल  रखने  के  लिए  केन्द्र

 सहायता  (४)  कि  क्या  क्रमबद्ध  कार्यक्रम  का  कार्यक्रम

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यही  प्रदान  रूप  में  पूछा  गया  था  ।  मंत्री  महोदय

 ने  कहा  था  कि  केन्द्र  ५०  प्रतिशत  घाटा  पुरा  करेगा  |  डा०  सामंत  सिंगार  ने  पूछ  था  कि  कया  साहित्य

 बढ़ाया  जायेगा
 |  उन्होंने  कहा  था  कि  ay  से  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |  इस  प्रदान  का  उत्तर  दिया

 जा  चका है

 pat नाथ  पाई  :  यदि  उत्तर  दिया  जा  चुका  तो  मैँ  नहीं  लगा  ।  में  यह  जानना  चाहता
 था  कि

 केरल  सरकार  ने  कार्यक्रम  के  बढ़ाये  जातें  से  पहले  मद्य निषेध  की  जांच  की  मांग
 की  है

 यदि
 तो

 केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मन्त्री  सोराज  उन्हें  जांच  करने  से  कोई  नहीं  रोकता  |

 मल  aah  में
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 शनी हेम  se—

 गझध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  को  एकाधिकार  प्राप्त  नहीं  है  ।  मैं  उन्हें  कई

 झवसर  देता  रहा  हें  ।  प्रत्येक विषय  पर  |  अन्य  व्यक्ति  भी  इस  मामले  में  रुचि

 रात हू

 श्री  क्या  साहाय्य  देने  के  मामले  में  उन  राज्य  सरकारों  के  मामलों

 पर  विचार  किया  जिन्होंने
 पूरा  मद्य निषेध

 कर
 रखा  है

 प्रिय  कर
 लगा a

 कर  कुर्बानी  कर  रहे  या  केवल  उन  नये  राज्य  ध्  मामलों  पर  जो  मद्यनिषेघ  की

 नीति  शरू  करने  वाले  हैं  ?

 श्री  दातार  :  सब  कार्यक्रमों  के  प्राप्त  होने  पर  केन्द्रीय  मद्य निषेध  समिति  सारे  set  पर

 विचार  करेगी  ?

 fat  वासुदेवन नायर  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कितने  कर्मचारी  बेकार

 हो  जायेंगे  शर  यदि  तो  इन  को  फिर  बसाने  के  लिये  कोई  योजना  है  ?

 fat  यह  राज्य  सरकार  का  काम  है  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  भारत  सरकार  की  मद्य निषेध नीति

 कें  राज्य  सरकारें  नई  श्रासवनियों के  लिए  लाइसेंस  दे  रही  हैं  ?  स्तर  प्रदेश  राज्य

 सरकार  ने  गाज़ियाबाद  में  करोड़ों  रुपयों  के  जिस  में  विदेशी  war  भी  शामिल  डाइर

 मिनिक्स  लि०  को  एक  नई  श्रासवनी  स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेंस दिया  है

 दातार  मुझे  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  के  बारे  में  कोई  ज्ञान  नहीं  है  के

 इतना  मालूम  है  कि  गाज़ियाबाद  के  कारखाने  के  बारे  में  भारत  कौर  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  के  बीच

 पत्रव्यवहार हो  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  ददन  माननीय  मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  सारे  दा

 में  पण  मद्यनिषेध  लागू  कर  दिया  जायेगा  ।  एक  वर्ष  बीत  चका  प्रभी  तक  राज्यों  से  जवाब

 तक  नहीं  ।  क्या  राज्यों  से  यह  अनुरोध  किया  जायेगा  कि  जल्दी  से  जल्दी  इस  बारे  में  अपने

 निर्णय  करें
 ?

 fart  दातार  इस  प्रश्न  का  निर्णय  १९६१  में  किया  गया  था  |  इसके  बाद

 राज्य  सरकारें  ५  कार्येक्रम  तैयार  कर  रही  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  की  सरकारी  शराब
 की

 दुकानें  चलाने
 की  योजना  है  ate  यदि  तो  भारत  सरकार  ने  उसे  क्या  सलाह  दी  है  ?

 श्री  दातार  :  हमारे  सुझाव  के  सम्बन्ध  में  उनका  उत्तर  प्राप्त  होने  पर  प्रदान  पर  विचार
 किया  जायेगा

 दिल्ली में  बम  विस्फोट

 Pres.  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 दिल्ली

 में  पिछले  महीनों  में  हुए  बम  कौर  पटाखों  के  विस्फोटों  सम्बन्धी

 मामले  निपट  गये  हैं
 ITA  पकड़े  जा  चुके  हैं  तथा  उनको

 सजा  दी  जा  चुकी
 पा

 मिल  wast  में
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 क्या  एक  ब्यौरेवार  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 क्या  इनमें  किन्हीं  विदेशी  एजेन्टों  का  हाथ  होने  का  सन्देह
 है  ?

 मन्त्रालय
 में

 राज्य  मन्त्री  कौर  अपेक्षित  जानकारी

 का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  20]

 मामलों  की  ot  जांच  की  जा  रही  है  ।

 fat  हरिश्चन्द्र माथुर  :  ये  विस्फोट बहुत  देर  से  हो  रहे  हैं  ।  इन  छः  मासों  में  केवल

 दिल्ली में  लगभग  सात  विस्फोट  हुए  हैं  ।  क्या  सरकार  किसो  पर  पहुंची  है  कि  विस्फोट

 करने  वाले  अपराधियों  का  उद्देश्य क्या  था  ?

 श्री  दातार
 :  किसी  नतीजे  पर  पहुंचना  बहुत  कठिन है  यद्यपि  सरकार  विभिन्न  सुराग़

 लया  रही  है  ।

 fot  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कया  दिल्ली  कौर  काश्मीर  में  हुए  विस्फोटों
 में

 कोई  सम्बन्ध  पाया

 गया  है
 ?

 मेरे  विचार  में  केवल  इन  दो  स्थानों  पर  विस्फोट  हुए  हैं
 |

 जी  नहीं ।

 श्री  बलराज मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  नागरिकों  से  जो  निश्चित

 अ्रवधि  से  alan  समय  तक  aa  में  रह  गये  पूछताछ की  गई  थी  ?

 fat  दातार
 :

 इन  मामलों  में  पुलिस  ने  कई  लोगों  से  पूछताछ  की  है  ।

 श्री  Mo  Ho  तारिक  में  यह  जानना  चाहता  हूं  वजीर  दाखिला  से  कि  क्या  az  दुरुस्त

 है  कि  ये  जो  धमाके  होते  हैं  या
 जो

 बम  फेंके  जाते  हैं  ये  प्रकार  इलैक्शन  के  पहले  फेंके  जाते

 अर  खास  तौर  से  माइनॉरिटी  के  इलाके  में  फेंके  जाते  हैं
 ?

 यह  दुरुस्त  है  तो  इस  सिलसिले

 में  हुकूमत  ने  क्या  तहकीकात  की  वह  कौनसी  हैं  जिनका  हाथ  इन  धमाकों  के

 पीछे
 है  ?

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  ने  बहुत  विस्तृत  प्रश्न  पुछा  है  |

 को
 प्र ०  नीठो  तारिक :  यह  कोई  नया  प्रदान  नहीं  है  ।  मैं  गह  मंत्री  से  यही  प्रदान  पूछता  रहा

 वह  मेरी  भाषा  नहीं  समझते  ।

 गृह-कार्य  मन्त्री  लाल  बहादुर  ये  क्रेबास  पहले  भी  फेंके  गये  थे  ।  लेकिन  इधर

 ऐसा  देखने  में  भराया  है  कि  ठीक  इलेक्शन  के  पहले  ही  ऐसे  वाकयात  कौर  ऐसा  लगता

 कि  उससे  कुछ  पोलीटिकल  gee  पैदा  करने  की  कोशिश  की  गयी  कौर खास  तौर  से  माइनारिटीज़

 में  भ्रम  और  गलतफहमी  पैदा  करने  के  लिए  तौर  उनको  परेशान  करने  के  लिए  ऐसा  किया  गया  है  ।

 भ्र भी  हमारी  जांच  पड़ताल  इस  बारे  में  पूरी  नहीं  हुई  लेकिन  चूंकि  एक  खास  मौका  इस  के  लिए

 चुना  गया  कौर  ए  क
 खास  जगह  चुनी  इसलिए  दिमाग  पर  यह  होता  है  कि  यह  काम

 गलत  पैदा  करने  के  लिए  किया  गया  था  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  क्या  सरकार  इस  मामले  में  जांच  पड़ताल  करने  कड़ी  कार्यवाही

 ट
 करने

 के

 लिए  पुलिस  संस्था  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  कोई  कदम
 उठा

 रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fet  सरकार  ने  एक  विशेष  दल  स्थापित  किया  है  जिस  में  कुछ  वरिष्ठ  पदाधिकारी

 नियुक्त किये  गये  हैं

 त्रिपुरा  में  तेल  के  निक्षेप

 1४६.  आ  बारिशों  ठाकुर  :  कया  खात  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  विशेषज्ञों  की  राय  के  ATA

 त्रिपुरा  के  कमालपुर  सब-डिवीजन  में  लॉग-तराई  पहाड़ियों  में  बौरिछरात  में  पेट्रोलियम  प्रचुर  मात्रा

 में  उपलब्ध  हो  सकता

 यदि  हां,तो  सरकार  पेट्रोलियम  निकालने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  इरादा  रखती

 इस्पात, छान शर इंधन मन्त्री खान  और  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  :  जी  किन्तु यह  उन
 क्षेत्रों

 में  से  हैं  कि  यदि  तेल  की  हमारी  खोज  में  लौंग-तराई  पहाड़ियों  की  शृंखला  को  शामिल  किया

 जाए  तो  हाइड्रो का बनों की  संभावना  हो  सकती  है  ।  शायद  उस  क्षेत्र  में  तेल  की
 खोज  जारी  रखना

 आधिक  दृष्टि  से  सम्भव  नहीं  होगा ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 श्री  बांग की  ठाकुर  :  क्या  बर्मा  तेल  कंपनी  शौर  स्टेंडर्ड  वैक्यूम  घायल  कम्पनी  ने  त्रिपुरा  में

 तेल  संसाधनों  की  खोज  करने  के  लिये  भारत  सरकार  से  श्रनुज्ञापत्रों  के  लिये  पृथक  पृथक  प्रार्थना

 गाँसदार  स्वर्ण  सिह  मुझे  इसका  पता  नहीं  है  ।  मेरे  पास  यह  सुचना  नहीं
 ।

 यदि  पृथक

 पूछा  जायेगा  तो  मैं  उत्तर  दे  सकूंगा
 ।

 रूस  को  बेचा  जाने  वाला  भारतीय  इस्पात

 1४७७.  श्री  प्र०  गे  देव  :  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  ने  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  से  इस्पात  खरीदने  का  fea

 किया  ak

 यदि  तो  wa  तक  इस्पात  की  कुल  कितनी  मात्रा  का  सौदा  तय  हो  चुका  है  ?

 खान  ate  इंधन  मन्त्री  स्वर  fag):  ate  भिलाई  इस्पात

 संयंत्र  ने  रुस  को  कोई  इस्पात  नहीं  भेजा  १९६२  के  लिये  रूस  को  इस्पात  के  निर्यात  के  लि

 को  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 Sto
 गोविन्द

 दास  :  जहां  तक  भिलाई  के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  क्या  यह  बात  सही  नहीं

 है  कि  वह  इस  आ  करीब  करीब  दुगना  हो  जायेगा  ?
 यदि  तो  ऐसी  हालत  में  इस  देश  की

 अपनी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करते  हुए  क्या  हमारे  यहां  कुछ  ऐसा  फ़ौलाद
 जो

 हम  बाह
 भेज  सकेंगे  अगर  भेज  तो  कितना  भेज  सकेंगे  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 यह  कहना  कठिन  है  कि  ज़रूरियात  को  पूरा  करने  के  बाद  कितना

 इस्पात  बचेगा
 ।

 ज़ाहिर  है
 कि

 झगर  तो  वह  बेचा  जा  सकता है  ।  यह  बड़ी  लम्बी  चौड़ी

 Shear  है  ATC  इस्पात  को  खरीदने  वाले  बहुत  से  ग्राहक  मिल  सकते  हैं

 Tq  ग्रेजी  में
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 aft  रघुनाथ  क्या  रूस  ने  ऐसी  कोई  ख्वाहिश  ज़ाहिर की  है  कि  वह  हमारा  स्टील

 ख्वरीदना  चाहता है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 जैसा  कि  मैं  ने  प्रभी  कहा  न  साफ़  बल्कि  बहुत  से  ग्राहक

 हूँ  ।  अगर  हमारे  पास  फ़ालतू  स्टील  तो  हम  यकीनन  बेच  सकते  हैं  |

 fat प्र०  गे  देव  :  मिलाई  संयंत्र  से  कितना  इस्पात  वर्ष  में  mars
 ?

 स्वर्ण  सिह  मुझे  सभा  को  यह  बताने  में  प्रसन्नता  है  कि  जनवरी  में  भिलाई  इस्पात

 परियोजना  ने  इस्पात  पैदा  किया  जिसने  में  दप्  लाख  टन  की  पूर्ण  निर्धारित  क्षमता  gata

 न  लाख  टन  ईंटें  दीं
 ।

 यदि  यह  गति  जारी  तो  एक  वर्ष  में  दस  लाख  टन  ईटें  भिलाई  में
 पैदा

 की  जा  सकती  हैं  और  तैयार  माल  के  रूप  में  यह  लगभग  लाख  टन  होगा  ।

 भारत-गप्रमरीका  शैक्षिक  एवं  सांस्कृतिक  श्रमदान  प्रदान  काय  क्रम

 प  ४६.  श्री  प्र०  चे  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ग्र मरी का के  शिक्षा  उपमंत्री  भारत-ग्राफिक दैनिक  एवं  सांस्कृतिक  श्रमदान  प्रदान

 कार्यक्रम  के  बारे  में  बातचीत  करने  प्रौढ़  इस  की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  इस  जनवरी  में  भारत
 ~

 आये

 यदि  तो  किन  कार्यक्रमों  के  बारे  में  विचार  विनिमय  किया  गया  ak

 क्या  कार्यक्रम  के  स्वरूप  में  कोई  बुनियादी  परिवर्तन  करने  का  विचार  है  ?

 वैज्ञानिक  agra
 att  सांस्कृतिक-कायम  मन्त्री  gar  कबीर  श्री  एच०

 sorter  के  शिक्षा  तथा  सांस्कृतिक  art  उपमंत्री  पिछली  जनवरी  में  बंगलौर  जाते  समय

 में  से  होकर  गये  किन्तु  इस  विषय  पर  उनकी  भारतीय  पदाधिकारियों  के  साथ  कोई  बातचीत

 नहीं हुई  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 श्री  प्र०  चं०  के  किन  दैनिक  एवं  सांस्कृतिक  कार्यों  में  भारत

 अंगदान  देगा  ?

 far  हुमायूँ कबीर  :  हम  शिक्षा  एवं  संस्कृति  के  प्रायः  सभी  क्षेत्रों  में  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।

 डा०
 गोबिन्द  दास

 :
 क्या  इस  बात  का  कोई  बड़े  पैमाने  पर  प्रयत्न  हो  रहा  है  कि  इस  प्रकार  के

 सांस्कृतिक  श्रमदान-प्रदान हर  देश  a  भारतवर्ष  के  बीच  में  हो  सकें  ?

 श्री  हुमायन कबिर ६ ६ कबीर  :  जहां  मुमकिन  होता  वहां  ज़रूर  किया  जा  सकता  है  प्रौढ़  किया  जा

 ि  |

 डा०  गोविन्द  जो  हो  रहा  है  वह  कहां  कहां  हो  रहा  है  ?

 fat  हमायून  कबीर  :  में  पहले  कह  चुका  हूं  कि  प्रौद्योगिकी  श्र  संस्कृति  के

 सभी  क्षेत्रों
 में  अमरीका  के  साथ  हमारा  सास्कृतिक  स्योग हैं है  ।  मत  समूची  सूची

 बताना  संभव  नहीं  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  इस  बाते  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सभी  छात्रवृत्तियों  का

 आदान  प्रदान  सरकारी  विभाग  के  द्वारा  करना  पड़ता  क्या  इन  छात्रवृत्तियों  प्रौढ़  अरघ

 छात्रवृत्तियों
 के  अ्रादान  प्रदान  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  दिये जाते  हैं  ताकि  साधारण

 ern tn  5  a

 मूल  sist  में

 9  68  (Ai)
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 छात्र  तथा  अन्य  लोग  उनके  लिये  प्रार्थना  दे  सकें  अथवा  क्या  समूचा  काम
 सधा  मंत्री  के

 स्तर  पर  किया  जाता  है
 ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  :  मुझे  माननीय  सदस्य  को  इस  बारे  में  कुछ
 न

 पता  होने  पर  श्राइचये  है
 #

 यदि  ag  किसी  समाचारपत्र  को  देखती  तो  उनको  प्रतिदिन  इन  छात्रवृत्तियों  ak  अ्रधिछात्रवृत्तियों

 के  बारे  में  विज्ञापन  मिलते  जो  भारत  के  सभी  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  करवाये  जाते  हैं  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सभी  का  विज्ञापन  दिया  जाता  है
 |

 महोदय
 :

 मानदीय  मंत्री  बता  चुके  हैं  ।

 fat  प्र०  चे  इस  बात फे  लिये  कि  भारतीय  छात्रों  को  wader  में  जो  विशेष

 ज्ञान  प्राप्त  हो  वे  वापिस  जाकर  उस  का  प्रयोग  इस  देश  में  इस  काम  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 जा  रहे  हैं
 ?

 पत्नी  हुमायूँ कबीर  हम  न  केवल  waar  से  बल्कि  gear  देशों  से  शिक्षा  या  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करके  कराने  वाले  सभी  छात्रों  को  काम  देने  का  प्रयत्न  करते  हमें  समूचे  तौर  पर  प्रच्छी  सफलता

 प्राप्त हुई  है  ।

 fat प्र०
 गे

 देव
 :

 कया  रूस  द्वारा  दी  गई  छात्रवृत्तियां  दिये  जाने  से  पूर्व  उनका  इस  स्तर  पर

 भी  परीक्षण किया  जाता  है  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 हम  सभी  देशों  के  बारे  में  इस  नीति  का  पालन  करते  हैं
 ।

 रूस  हमें  बहुत

 छात्रवृत्तियां  देता  है  कौर  हमें  परिचित  जर्मनी  का  अन्य  अनेक  देशों  से  छात्रवृत्तियां  मिलती  हैं
 ।  इन

 सब  देशों  के  बारे  में  एक  ही  सिद्धान्त  जाता  है  |

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  का  स्मारक

 1*४०.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  स्मृति  को  समुचित  ढंग  से  oad  करने  के  लिये

 कोई  कार्रवाई की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मन्त्री  :  ऐसे  मामलों  में

 सामान्यतया  गैर  सरकारी  संस्थाएं  पहल  करती  हैं  उपयुक्त  योजना  पेश  करती  हैं
 ।  सरकार

 नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  के  स्मारक  के  संबंध  में  ऐसे  प्रस्ताव  का  स्वागत  करेगी  |

 fet  दी०  do  फार्मा  :  क्या  किसी  गैर  सरकारी  भ्र भि करण  ने  मंत्रालय  को  अपने  प्रस्ताव  पेशन  किये

 हैं  att  यदि  तो  उन  संस्थानों  के  नाम  कया  हैं  तथा  उनके  प्रस्तावों  का  क्या  स्वरूप  है  ?

 यह-कार्य  मंत्री
 लाल  बहादूर  शास्त्री  )

 :
 alt  तक  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  सरकार  को

 प्राप्त  नहीं  gat है

 द् ०  fao  सहगल
 :

 क्या  संसद  भवन  के  केन्द्रीय  हाल  में  चित्र  लगाया  जा  सकता
 3
 ह

 9

 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  में  समझता  हूं

 कि
 यह  प्रदान  माननीय  अध्यक्ष  से  पूछा  जाना  ater?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  काम  के  लिये  एक  समिति  है  ।  यदि  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  या  पेशकश

 होती  है
 तो

 हम
 इस

 मामले  पर  विचार  करेंगे
 ।

 मूल  wat
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 डा०  गोबिन्द  दास  :  जहां  तक  यादगार  का  सम्बन्ध  यद्यपि  wa  तक  कोई  स्पष्ट  योजना

 नहीं  पर  क्या  इस  बात  का  भी  ख्याल  किया  जा  रहा  है  कि  कोई  मूर्ति  या  स्तम्भ  जैसी  यादगार

 न  बना  कर  इस  प्रकार  की  यादगार  बनाई  जिस  कोई  उपयोग  हो  सके
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 माननीय  सदस्य  की  राय  ठीक  है  त्  इसी  लिए  कहा  गया  है

 कि  mare  कोई  गैर-सरकारी  संस्था  या  कुछ  लोग  मिल  कर  इस  पर  विचार  तो  गवर्नमेंट  उस  का

 स्वागत  करेगी  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  सरकार  के  सामने  इस  प्रकार  के  सुझाव  भी  दिये  गये  हैं  कि  दिल्ली

 के  लाल  क़िले  के  सामने  नेताजी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  प्रस्तर  प्रतिमा  स्थापित  की  जाये
 ?

 यदि

 सरकार  की  उसके  सम्बन्ध  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जी  ऐसा  एक  प्रस्ताव  कराया  था  कौर  उसके  लिए  सरकार  ने

 एक  कमेटी  मुकर्रर  की  है  कि  प्रतिमायें  वगैरह  कहां  बनाई  जायें  ।  उन  के  लिए  कौन  सी  जगह

 इस  बात  का  फ़ैसला  वह  कमेटी  करती  है  कौर  फिर  गवर्नमेंट  को  अपनी  सिफ़ारिश  करती  है  ।  जहां

 तक  लाल  किले  के  मदान  फे  सामने  प्रतिमा  बनाने  की  बात  उस  को  कमेटी  ने  मन्जूर  नहीं  किया  कौर

 उस  को  ठीक  नहीं  समझा  ।

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  क्या  उस  कमेटी  ने  किसी  we  वह  प्रतिमा  का

 सुझाव  दिया  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यह  उस  का  काम  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  क्या  कारण  है  कि  हमारे  सभी  राष्ट्रीय  जिन्होंने  स्वतंत्रता  संग्राम

 में  भाग  लिया  उदाहरणार्थ  नेताजी  उन  सब  की  क्रमबद्ध  तरीके  से  उपेक्षा  की

 गई  है  कौर  उन  की  स्मृति  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  इसका  क्या  कारण  है  ?

 महोदय  :  ये  सभी  aria  किस  बारे  में  हैं  ?

 हेम  ae  :  यह  कोई  आरोप नहीं  है  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय  सदस्य  को  दिलचस्पी  है  तो  मुझे  कोई  श्रापत्ति  किन्तु

 माननीय  सदस्य  इस  सभा  के  अरन्य  किसी  सदस्य  की  अपेक्षा  अधिक  दिलचस्पी  प्रतीत  होती  बड़े

 महान  नेताओं  के  बारे  में  ऐसी  कोई  धारणा  नहीं  होनी  चाहिये
 ।  हम  सब  उनका  चादर  करते  हैं  ।

 हेम  मैं  यही  अनुभव  करता  हूं
 ?

 श्री  रघुनाथ  सिह  इस  को  वाद  विवाद  से  निकाल  देना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  ने  कोई  दिलचस्पी  ली  है
 ?

 कया  उन्होंने  प्रचार  किया

 उन्होंने  सभा  पटल  पर  लड़ने  के  अतिरिक्त  क्या  किया

 हेम
 बुरा

 यह  ger  सभा  पटल  पर  पिछली  बार  पूछा  गया  था  कौर  माननीय  मंत्री  ने

 प्रा स्वासन  दिया  था  कि  उन  की  मूर्ति  लाल  किले  के  समीप  बनाई  जाएगी
 ।

 मल  sit  में
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 महोदय
 :

 अन्य  बहुतेरे  लोगों  ने  मूर्तियों  के  लिये  कहा  माननीय  सदस्य  कयों  इस

 बारे  में  चंदा  इकट्ठा  करने  मुती  बनवाने  के  लिये  कार्य  नहीं  करते
 ?

 सरकार  के  साथ  लड़ना  प्रशासन

 है  जैसा  कि  अन्य  किसी  सदस्य  का  कोई  उत्तरदायित्व  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  क्या  किया  है  ?

 हेम  क्या  प्रश्न  काल  सरकार  से  उस  के  कार्यों  के  बारे  में  प्रशन  पूछने  के  लिये

 होता ?

 श्रिया  महोदय  :  यह  केवल  सरकार  की  लोचन  करने  का  रन  नहीं  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 पिछली  बार  भी  जब  श्री हेम  बुझा  ने  अनुपूरक  प्रश्न

 पूछा  उन्होंने  इन्हीं  शब्दों  का  प्रयोग  किया  था  जो  उनको  प्यारे  लगते  वह

 कहते  हैं  कि  उनकी  उपेक्षा  की  गई  है  ।  पिछली  बार  भी  इन्हीं  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  था  जब

 इसका  उत्तर  स्वर्गवासी  श्री  पंत  जी  ने  दिया  था  ।  ।

 तेलों  का  आयात

 1*४५१.  थी  अगाड़ी  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  ३०  FeRR  के
 तारांकित

 प्रश्न  संख्यय  SE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  युगोस्लाविया  से  चिकना  करने  वाले  तेलों  रॉयल्स  )  का  रायात  करने

 से  सम्बन्धित  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  और  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  fag)
 :  तेलों  के  ब्रा यात

 करने  से  संबंधित  वात  चीत  युक्त  संभरणकर्ता  के  साथ  सफ़ल  नहीं  हो  सकी  क्योंकि  परस्पर बी

 मूल्य  निश्चित  न  हो  सकीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  पदाधिकारी

 1*४५२.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कितने  ऐसे  पदाधिकारी  मुसततील  जिनकी  जांच  महीने  से

 mre  दो  वर्षों  से  अधिक  समय  से  हो  रही  हैं  ;  कौर

 उन  मामलों  में  शीघ्र  निर्णय  किये  जाने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय
 में

 राज्य  मन्त्री  :
 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  ।

 अब  तक  उपलब्ध  हुई  जानकारी  के अनसा भ्झ  ८२  राज  पत्रित  कौर  १३१०  नोन  गजेटेड  सरकारी

 कर्मचारी  मुरत्तिब हैं  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  एक  विवरण  पटल  पर  रखा

 प्रथा  यह  है  कि  विभागीय  मामलों  तथा  अन्य  जांच  में  उन  मामलों  को  प्राथमिकता  दी
 जाये  जिनमें  संबंधित  सरकारी  कर्मचारी  को  मुरत्तिब  किया  गया  हो  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  गृह  कार्य  मंत्रालय  को  मुब्तिला  की  अवधि  महीनें  से  अधिक

 होने पर  मुरत्तिब  की  अवधि  बताने  के  लिए  कोई  ब्यौरा  प्राप्त  होता है  ?  यदि  नहीं तो  इस  मामले
 में  वे  अरपना  नियन्त्रण  कैसे  लागू

 we

 भ्रंग्रेजी  में
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 दातार
 :

 हमने  दो  जांच  नियुक्त  किये  हैं  ।  उन्हें  तथा  शीघ्र  जांच  समाप्त  करने

 के  अनुदेश  हैं  ।  हमें  ब्यौरे  के  रूप  में  जानकारी  भी  मिलती  है

 शी  हरिश्चन्द्र  माथुर  क्या  मंत्री  महोदय  यह  भी  नहीं  जानते  कि  कितने  अघिकारी  दो  वर्ष

 से  अधिक  ्य  है ं?

 fat  दातार
 :

 जहां  तक  मुझे  विदित  ३०  गजेटेड  कौर  २७०  नोन  गजेटेड
 अधिकारी

 दो

 ay  से  अधिक  से  मुरत्तिब हैं  ।

 हरिश्चन्द्र माथुर  :  जो  पदाधिकारी  दो  वर्ष  से  अधिक  से  मुभ्नत्तिल  व्या  उनके  मामलों

 को  शीघ्र  निपटने  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  विशेष  व्यवस्था  है  ?

 श्री  दातार  :  मैंने  यही  तो  कहा  था  ।  हमने  अनुदेश  दिये  हैं  कि  इन  मामलों  में  यथा शी  कर

 वाही  की  जाये  ।  केवल  इसी  उद्देश्य  से  तो  जांच  अधिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ।

 निर्वाचन  सम्बन्धी  प्रसारण  की  योजना

 Sat  प्र०  राठ  देव
 TF.

 st  सुधार
 :

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  निर्वाचन  आयुक्त  ने  निर्वाचन  सम्बन्धी  प्रसारण  की  कोई  योजना

 बनाई थी  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  उसे  किसी  राजनीतिक  दल  ने  स्वीकार  किया  था  ?

 मन्त्री  wo  कु०  :  श्रीमान  ।

 निर्वाचन  झ्रायोग  ने  वर्तमान  सभा  मे  स्थानों  की  संख्या  शरर  राजनीतिक  दलों  द्वारा  खड़े

 किये  गये  उम्मीदवारों  की  संख्या  के  श्राधार  पर  निर्वाचन  संबंधी  प्रसारण  के  लिये  समय  देने  की  योजना

 प्रजा  सोशलिस्ट  साम्यवादी  दलों  ने  स्वीकार  नहीं  किया
 ।

 मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  द्वारा  बुलाई

 गई  किन्तु
 स

 में  भाग  लेनें  वाले  अन्य  दलों  ने  भाग  लेने  की  उत्सुकता  दर्शायी  ।  उन्होंने  समान-सिद्धान्त

 बनाने  की  इच्छा  भी  प्रकट  परन्तु  वे  ऐसा  कोई  सिद्धान्त  न  बना  सके  जो  उपलब्ध  जानकारी  के

 अधार  पर  बनाया  जा  सकता  |

 शी  to
 tio  देव

 :
 इन  राजनीतिक  दलों  ने  निर्वाचन  संबंधी  प्रसारण

 की
 सुविधा  का  प्रयोग

 करने  से  क्यों  मना  कर  दिया  ?

 थ्रो  [५  Fo  सेन
 :

 यह  प्रश्न  उन  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।

 जेट  लड़ाकू  विमानों की  टक्कर

 +

 To  उठ
 1५९

 aft  do  चे  at
 :

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १७  १९६२  को  भारतीय  विमान  बल  के  दो  विमानों  की

 गणराज्य  दिवस  के  लिए  पूर्वाभ्यास  करते  हुए  पालम  हवाई  wee  के  पास  टककर  हो  गई  जिस  में

 भारतीय  विमान  बल  के  दो  अधिकारी  मारे  गये
 ;

 मल
 wast

 में
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 यदि  तो  दुर्घटना  का  क्या  कारण  था  ;

 इन  दुर्घटना  में  कितनी  सम्पत्ति  का  नुकसान  gar
 ?

 उप मन्त्री
 :  श्रीमान  ।

 ara  में  टक्कर  हुई  थी  ।

 20,88, 4l5  रु०  १६  नये  पैसे  के  मूल्य  की  प्रापर्टीਂ  का  नुकसान  हुमा  था  ॥

 श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  क्या  दुर्घटना  के  कारण  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  जांच  न्यायालय

 स्थापित  किया  गया  था  ?  यदि  तो  उस  के  क्या  निष्कर्ष  थे  ?

 मजीठिया
 :

 जांच  की  गई  थी  |  विमान  बहुत  बुरी  तरह  जल  गये  थे  जिसके  फलस्वरूप

 हम  इस  बारे  में  किसी  स्पष्ट  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच  सके  ।

 शी  भक्त  दर्शन
 :

 इस  दुर्घटना में  जिन  की  मृत्यु  हो  उन  के  परिवारों  के  लोगों

 को  मुआवजा  या  पेंशन  देने
 की

 क्या  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 मजीठिया :  एक  तो  गरुप  कैप्टेन  शाह  थे  जिनकी  कि  मृत्यु  हो  गई  ।  डैथ  प्रैचुएटी  उन

 की  बेवा  बीवी  को  दी  गई  है  ।  बाकी  जो  हैं  वे  पुर  कर  के  कंट्रोलर  ग्राफ  डिफेन्स  एकाउल्न्टेस

 को  मेज  दिये  गये  हैं  श्र  बाकी  कार्यवाही  वह  पुरी  करेंगे  ।

 शी  To  बरुआ
 :

 क्या  कोई  मरणोत्तर  पारितोषिक  दिया  गया  है
 ?

 सेक्शन  अाफिसरों को  भ्रतिरिकत  वेतन  वृद्धि

 श्रीमती  इला  पालचौघरी

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  के  सेक्शन  अाफिसरों  की  श्रेणी  २  तथा  श्रेणी  २  केਂ

 मिलाये  जाने  के  कभ  केन्द्रीय  सरकार  केਂ  सेक्शन  झ्राफिसरों  को  ५००  रुपये  तथा  ७००  रुपये  से

 अधिक  वेतन  पर  पहुंचने  के  बाद  एक  अतिरिक्त  वृद्धिਂ  देने  के  get  पर  सरकार  विचार  कर

 रही है

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  पौर

 इस  को  कब  से  लागू  किया  जायेगा
 ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य
 मन्त्री  से  (7)  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  केਂ

 सेक्शन  आफिसर  ग्रेड  की  प्रतिनिधि  एक  संस्था  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  था  ।  इस  में  उल्लेख था

 कि  उस  ग्रेड  के  लिये  निश्चित  वेतन  के  संबोधित  वेतन-क्रम  में  सातवें  वर्ष  में  वेतन  में  पर्याप्त  वृद्धि

 की  जाये  ।  यह  मामला  विचाराधीन है  ।  इस  मामलेਂ  में  कभी  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 इला  पालचौघरी
 :

 क्या  कुछ  समय  पुर्व  सरकार  का  कोई  fea  या  नीति  थी  कि

 यदि  देशनांक
 gy

 से  अधिक  हो  a  एक
 वर्ष  तक  अधिक  तो  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  के  प्रदान

 पर  विचार  किया  जायेगा ?

 दातार
 :

 यह  सर्वथा  भिन्न  बात  है
 ।

 यह  wet  ६  वर्ष  बाद  वार्षिक  वेतन-वृद्धि  के  रूप

 में  कुछ  alee  वेतन  पाने
 का

 है
 ।

 माननीय  महिला  सदस्य  के  प्रदान  से  उस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 है  ।

 सल  wit  में
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 इला  पालचौधघरी  :  वेतन  में  वेतन-वृद्धि  तो  होती  है  ।  परन्तु  महंगाई  भत्ता  भी  तो

 है  शर  इस  का  निर्वाह-व्यय  से  निकट  संबंध  है  ।

 fot  दातार  :  यदि  माननीय  सदस्या  पृथक  प्रश्न  की  सूचना  तो  मैं  जानकारी  प्राप्त

 कर  के  दे  दूगा

 तांबा  तथा  सोना  निक्षेप

 1*५८.  श्री  भ्र गाड़ी
 :

 क्या  खान  धौर  इंधन  मंत्री  ३०  १९६१  के  तारांकित

 बदन  संख्या ४३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  में  हसन  जिले  के  कल्याणी  नामक  स्थान  पर  तांबे  की  खानों  की  खुदाई  के

 क्या  परिणाम निकले  हैं  ;

 क्या  मैसूर  राज्य  ने  धारवाड़  जिले  में  कप्पत  गुड़ा  क्षेत्र  की  स्वर्ण-खानों  को  फिर  से

 चालू  करने  के  बारे  में  जांच  करने  केਂ  लिये  भ्रान्ति  रूप  से  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  केਂ  क्या  परिणाम  निकले ?

 खान  ate  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  प्रथम  सूराख  १४१.  १२  मीटर

 पर  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  पहिले  सुराख  से  निकाले  गये  ५१  नमूनों  के  खोज-परिणाम  अब  तक

 मैसूर  सरकार  से  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इनसे  पता  लगता  है  कि  पहिले  सूराख  में  ६०.०४ से  ६६.७४  मीटर

 की  गहराई  पर  ६.७  मीटर  का  जोन  है  जिस  में  नौसत  रूप  में  २.  ०१  प्रतिशत  तांबा  है  ।

 भारत  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 प्रदन  संख्या  ५९--श्री  सुनकर  अनुपस्थित हैं  ।  wet  संख्या  {oT

 हेमराज भी  अनुपस्थित  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन :  मुझे  उन्होंने उसे  पूछने का  अधिकार दिया  है  ।

 4६:11...  महोदय
 :  प्रदान  कल  समाप्त  हुजरा  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 1*४४.  श्री  सुधार  :  कया  खान  ate  ॥  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  में  गत  छः  महीने  में  रोलिंग  मिल्ज़  का  काम  किसी समय

 काम  कितने  समय  तक  बन्द  रहा  कौर  उसके  फलस्वरूप  कि
 नी  हानि

 मूल
 WIT  में
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 खान  ate  इंधन  नन्ही  स्वर्ण
 :  भर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ६  १९६१  को  अपराह्न  में  लगभग  ५-१५  बजे  रूरकेला  स्टील  केके  ब्लू मिंग

 और  स्लेजिंग  मिल  के  टाप  स्पिन्डल  के  विचार  ale  किलिंग  टूट  गये  जिस  से  मिल  का  काम  एकदम

 रुक  गया  ।  बाद  में  जो  जांच  की  गई  उससे  पता  चला  कि  बाटम  स्पीड  के  वाबलर  में  भी  दरार  झरा  गई

 है  |  मिल  को  फिर  से  चालू  करने  के  लिये  आवश्यक  पुर्जे  रुकेगा  में  उपलब्ध  न  थे  यद्यपि  उन  के  लिये

 हज  भ्रप्रैल  और  १९६१  में  दिये  जा  चुके  थे  ।  ये  पुर्जे  पश्चिम  जर्मनी  से  दिसम्बर  के  aT  में

 प्राप्त  किये  गये  sire  मिल  में  लगा  दिये  गये  |  स्लेजिंग  मिल  का  काम  १  १९६२  से  पुनः

 शुरू हो  गया  है  ।

 इस  प्रकार  मिल  का  काम  २५  दिन  बन्द  रहा  ।  यदि  काम  बन्द  न  द्वारा  होता  तो  स्लेजिंग  मिल

 २४५  दिनों  में  लगभग  २०,८००  मीट्रिक टन  स्लैब  तैयार  कर  सकती थी  ।

 का  प्रतिवेदन  जल्दी  ही  मिल  जाने  की  उम्मीद  है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  सहज  नहर

 1४५.  श्री  हेम  राज :  कया  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  के  मण्डी  जिले  की  तहसील  जोगिन्दर नगर  में  अंजु

 नाम  की  एक  नहर  के  निर्माण  के  लिये  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  नहर  के  निर्माण  में  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं
 ?

 उप मन्त्री  आल्वा  )
 :  कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 महरौली  के  निकट  चांदमारी के  कारण  मृत्य

 1*४८.  श्रीमती  इला  पालचौघरी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  ॒  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  महरौली  के  पास  खानपुर  तोपखाना  चांदमारी  क्षेत्र

 में  चांदमारी  के  दौरान  सैनिक  तोपखाने  से  चलाये  गये  एक  गोले  से  दो  व्यक्ति  मर  गये  थे  कौर  कई

 अन्य  अत्यधिक घायल  हो  गये

 यदि  तो  इस  घटना  का  पुरा  ब्योरा  क्या  है  ;  शर

 मृत  व्यक्तियों  के  परिवारों
 और

 घायल  लोगों  को  प्रतिकर  देने  के  लिये  क्या  are

 वाही की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उप मन्त्री  रघु रा मैया ):  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।
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 विवरण

 झर  १६  PER  को  कुछ  तोपखाना  यूनिट  तुगलकाबाद  क्षेत्र

 जोकि  एक  अ्रधिसूचित  चांदमारी  क्षेत्र  चांदमारी  का  अभ्यास  कर  रहे  थे  ।  इस  क्षेत्र को  चांदमारी

 के  लिये  खाली  करा  लिया  गया  था  ah  चांदमारी  शुरू  होने  से  पहले  भ्र सैनिक  भ्र धि कारियों  से  क्षेत्र

 खाली किये  जाने  प्रमाणपत्र ले  लिया  गया  था

 १३.००  बजे  जाटवाला  जोहर  क्षेत्र  में  एक  लक्ष्य  पर  चांदमारी  का  Weare  किया  जा  रहा  था

 निरीक्षण  चौकी  से  इस  क्षेत्र  में  कोई  व्यक्ति  दिखाई  नहीं  दिये  ।  किन्तु  जो  कर्मचारी  चांदमारी  के

 अभ्यास  में  भाग  ले  रहे  थे  उन्होंने  इस  क्षेत्र  में  पहुंचने  पर  दो  व्यक्तियों  को  मरा  अर  एक  को  घायल

 अवस्था में  पाया  ।  घायल  व्यक्ति  की  प्राथमिक  चिकित्सा  की  गई  शर  उसे  सफदरजंग  भझ्रस्पताल  में

 ले  जाया  गया  जहां
 ७

 मार्च  को  उसकी  मृत्यु  हो  गयी  |

 असैनिक  अधिकारियों  से  प्राप्त  सुचना  के  भ्र तु सार  सात  प्राय  व्यक्तियों  को  चोटें  arg  किन्तु

 वे  इलाज  के  लिये  सीधे  झ्र स्प ताल  चले  गये
 ।

 इनमें  से  चार  व्यक्तियों  को  इलाज  पुरा  हो  जाने  पर

 अस्पताल से  जाने  इजाजत  दे  दी  गई  ae  तीन  अन्य  व्यक्ति  अब  भी  अस्पताल  में  हैं  लेकिन

 बताया  जाता  है  कि  उनकी  हालत  सुधर  रही  है  ।

 किसी  अधिसूचित  क्षेत्र  में  चांदमारी  के  भ्रम्यास  के  फलस्वरूप  हुई  जान  व  माल  के

 नुकसान  का  गुलनाज  असैनिक  राजस्व  अ्रघिकारियों  की  सिफारिश  पर  दिया  जाता  है  ।  स्थानीय

 सेना  भ्र धि कारियों  को  मुआवजे  के  लिये  अब  तक  कोई  आवेदन  या  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र

 1४५३.  श्री  सुधार
 :

 कया  खाम  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  e-

 रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  की  मन  भट्टी  कब  से  चालू  कौर

 क्या  यह  भट्टी  अपनी  पूर्ण  क्षमता  पर  काम  कर  रही  है
 ?

 1  खान  भ्र  इंघन  मन्त्री  स्वर  ५  १९६२  ।

 यह  भट्टी  अभी  भ्र पनी  निर्धारित  क्षमता  का  ६०  प्रतिशत काम  कर  रही  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  घाटी  में  सड़क

 Pras.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  क़ी  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  के  मण्डी  जिले  की  जोगिन्दर नगर  तहसील  में  पहल  घाटी  में

 मोटर  ठेला  चलाये  जाने  योग्य  सड़क  का  बनाना  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिया

 गया  श्र

 यदि  तो  इस  पर  काम  किस  वर्ष  में  प्रारम्भ  होगा
 ?

 (a)
 उप मन्त्री  आल्वा  )  ड्  }  जानकारी  इकट्ठी  की  HT  रही

 है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 ee

 मिल  ditt



 २००  लिखित  उत्तर  १५  ATA,  PEER

 उड़ीसा  में  कोयला  निक्षेप

 1५६.  श्री  सुधार  :.  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  रूरकेला  नामक  स्थान  पर  fern  व्यापक  एवं  विस्तृत  कोयला  निक्षेपों

 का  हाल  में  पता  चला  श्र

 यदि  तो  क्या  उन  निक्षेपों  के  बारे  में  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  नही ं।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 हिमाचल  प्रदेश  में  जोगेन्द्र नगर  तथा  बरोत  को  मिलान  वाली  सड़क

 1*६०.  श्री  हेम  राज  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  जोगेन्द्र नगर  से  बरोत  तक  कोई  एक  ऐसी  सड़क  बनाने  की  योजना

 है  जिस  पर  ट्रक  शादी  ara  कौर

 यदि
 तो

 इस  सड़क  का  निर्माण  कार्य
 कब

 से  शुरू  होगा

 गृह-कार्य  उप मन्त्री  शर  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 है  भ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 श्राम  चनावों  सम्बन्धी  झांवाड़े

 TUR.  श्री  सुधार  :  नया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लोक-सभा  के  गत  चुनावों  में  मुख्य  राजनीतिक  दलों  ने  कूल  कितने-कितने सत  प्राप्त

 wr

 उपरोक्त  दलों  में  से  प्रत्येक  दल  ने  कितने  उम्मीदवार  खड़े  किये
 ?

 विधि  मन्त्री  श्र०  Fo  चन्द  संसदीय  निर्वाचन-क्षेत्रों को  छोड़  लोक-सभा

 के  लिये  श्राम  चुनाव  तो  पुरे  हो  गये  हैं  किन्तु  लोक-सभा  के  चनावों  में  मुख्य  राजनीतिक  दलों  द्वारा  प्राप्त

 किये  गये  मठों  के  आंकड़े  इकट्ठा  करने  में  चुनाव  आयोग  को  काफी  समय  लगेगा  |

 लोक-सभा  के  हाल  के  श्राम  चुनावों  के  लिये  मुख्य  राजनीतिक  दलों  द्वारा  खडे  किये
 गये  उम्मीदवारों  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 दल  का  नाम  we  दियें
 चड़ क  ब्नभ्थ्व  गये  प्रत्याशियों

 की  संख्या

 भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  C65

 भारत  का  साम्यवादी दल
 १३७

 प्रजा  समाजवादी  दल
 gas

 अखिल  संघ
 १६६

 स्वतंत्र  दल

 eee ER
 १७ ३े

 भ्रंग्रेज्ी में
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 बेक  श्राफ  चाइना  से  लाइसेंस  वापस  लिया  जाना

 1४६  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  हे  कि  fora  बैंक  ने  ग्राफ़  चायनाਂ  से  लाइसेंस वापिस  लेकर  उसे

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कार्य  करने  से  रोक  दिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मन्त्री  सोरराजी  बैंक  sie  चायना  को  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 REX  के  ata  जो  लाइसेंस  दिया  गया  था  वह  २८  १९६१ से  वापस  ले

 लिया गया  हूँ  ।

 रिज़र्व  बंक  श्राफ  इंडिया  ने  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  १९४७  की  धारा

 ३(२)(३)  के  अन्तर्गत  अपनी  शक्तियों के  प्रयोग  में  लाइसेंस  वापस  ले  लिया है  ।

 देशबन्धु  कालिज  दिल्ली

 TRY.
 प्र०  पू ०  देव

 ग
 श्री

 बलराज  मधोक  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  देशबन्धु  कालिज  दिल्ली  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  लेने  का  निर्णय

 किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैँ  ?

 शिक्षा  स्त्री  का०  ला०  :  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दिल्ली  में  शराब  बिक्री  की  मनाही  के  दिन

 1५८.  श्री
 प्र ०

 गे  देव
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  में  दाराब  बिक्री  की  मनाही  के  दिनों
 की

 संख्या  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव

 at

 यदि  तो
 कब  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  :  शौर  शराब  बिक्री  की

 मनाही  के  दिनों  की  वर्तमान  संख्या  में  १  १९६२ से  १७  कौर  दिन  कामिल  करने  का  इरादा  है  ।

 दिल्ली  के  एक  राजनीतिक  कार्यालय  के  दफ्तर  में  बम  विस्फोट

 TRE.  श्री  प्र०
 wo

 देव
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १६  FERR  को  गेट  के  बाहर  एक  राजनीतिक
 दल  के  दफ्तर  में

 बम  फेंका  गया  wk

 कार्यवाही TIM  MTQ!
 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या

 मल  wat  में



 YOR  लिखित  उत्तर  १५  १९६२

 1  गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  नहीं  ।  अजमेरी गेट  के  बाहर

 स्थित  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  के  कार्यालय  के  एक  कमरे  में  उस  समय  विस्फोट  gat  था
 जब  वहां  के  एक

 कमें चारी  ने  खिड़की  में  पड़ी  हुई  जिसमें  पीला  पदार्थ  खोलने  की  कोशिश  की  थी
 ।

 मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।

 कोयले को  कोमतें

 1६०.  श्रीमती  इला
 पालचौघरी  :  क्या

 कृपा  करेंगे कि  :

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयले  की  कीमतें  बढ़ाने  की  योजना  भारत  सरकार  के

 धीन

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 (7)  कब  तक  इसे  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेंगी
 ?

 खान
 कौर  इंधन  मन्त्री  स्वयं

 :  से
 कोयला  उद्योग

 ने

 सरकार  को  भ्र भ्या वेदन  भेजा  है  कि  कोयलेਂ  की  वर्तमान  कीमतें  लाभप्रद  नहीं  हैं  तथा  इसलिए  कोयले

 की  कीमतों  में  तत्काल  वृद्धि  की  जानी  चाहिए  ।  अभ्यावेदन  पर  विचार  हो  रहा  आशा

 है  कि  शीघ्र  निर्णय  कर  लिया  जायेगा  ।

 तम्बाक्  की  अनधिकृत  खेती

 1६१.  श्री  प्र०  चं०  थका  क्या  वित्त  मंत्री  ११  १६६०  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या

 ६३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तम्बाकू  की  श्रनघधिकृत  खेती  को  रोकने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा

 क्या  इस  दिशा  में  जो  सजा  दी  जाती  है  वह  अनधिकृत  उत्पादन  के  मुकाबले  में  बहुत

 इस
 स्थिति  को  ate  ७  सुधारने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  तो  वह  क्या  है  ?

 वित्त  मन्त्री  मोरारजी
 :

 निम्न  कार्यवाही की  जा  रही  है

 (१)  बोने  के  समय  क्षेत्रीय  कर्मचारी  तथा  प्रशिक्षण  अधिकारी  विस्तृत  निरोधक  नियंत्रण
 रखते हैं  ।

 (२)
 ग्राम्य  राजस्व  भ्र भि लेखों  से  बोने  वालों  के  घोषणापत्रों  की  जांच  होती  है  ।

 (3)
 उपयुक्त  मामलों  में  दांडिक  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 (a)  न्याय  निर्णयन  अधिकारी  प्रत्येक  मामले  में  विभिन्न
 तथ्यों  के  आधार  पर  जुर्माना  करते

 हैं
 ।

 वह  भ्रनधिकृत  उत्पाद  की  जानबूझ  कर  अथवा  अनजाने  तथा

 का
 उल्लंघन

 ae  पर  विचार  करते  हैं  ।

 ऐसे  मामले  कम  होते  हैं  इसलिये  श्नतिरिक्त  कार्यवाही  करने
 का

 औचित्य  नहीं  है  '

 प्रेमी
 मे
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 तम्बाक् को की  अनधिकृत खेती  के  मामले

 1६२.  श्री  प्र०  बसु  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEELS QF Head FH Hq aH HeslyT में  फरवरी  के  ग्रस्त  तक  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  ने  पंजाब  के  पहाड़ी

 जिलों  से  तम्बाक  की  अनधिकृत  खेती  के  जिन  मामलों  का  पता  लगाया  उनकी  संख्या  कया  है  ;

 जिन  लोगों को  गत  ५  वर्षों  में  इस  अपराध  के  लिए  सजा  दी  जा  चुकी  है  कौर  वे  पुनः

 ऐसा  ही  करते  पकड़े  ऐसे  मामलों  की  संख्या  क्या  है  ;

 क्या  अपराध  की  पुनरावृत्ति  रोकने  की  दिशा  में  कोई  निवारक  दंड  की  व्यवस्था  की

 गई  हूँ
 ?

 वित्त  मन्त्री  मोरारजी  :
 कोई  नहीं  ।

 ate  et  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 पंजाब  के  जिलों  में  उत्पादन शुल्क  निरीक्षक

 1६३.  श्री  प्र०  चं०
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 पंजाब  के  कांगड़ा  ate  होशिया  रपुर
 जिलों  में  कितने  उत्पादन  शुल्क  निरीक्षक

 नियुक्त किये  गये  हैं  ;

 wera  की  संभावना  दूर  करने  के  लिए  क्या  ag  कदम  उठाया  जाता  है  कि  निरीक्षण

 कार्य  स्थानीय  कर्मचारियों  को  न  सौंपा  जाये  ?

 वित्त  मन्त्री  (att  मोरारजी
 :

 पंजाब  के  कांगड़ा  ae  होशियारपुर  जिलों  में
 ७  ४

 उत्पादन  शुल्क  निरीक्षक  प्रतिनियुक्त  हैं
 ।

 हां  ।  स्थानीय  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  सुपरिटेंडेंट  तथा  भ्र सि स्टेंट  कलक्टर

 भी  कभी  कभी  नियमित  रूप  से  निरोधक  करते  हैं
 ।

 केन्द्र  में  स्थित  निरोधक  तथा  गुप्त  सुचना  अधिकारी

 अचानक  निरीक्षण  करते  हैं  ।  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  से  संबद्ध  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  के  निदेशालय  भी  कभी  कभी  निरीक्षण  करते  हैं

 चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  को  दिया  जान  वाला  धुलाई  भत्ता

 1६४.  श्री  प्र०  दें  बरुआ  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  को  दिया  जाने  वाला  धुलाई

 भत्ता  गर्मी  और  सर्दी  दोनों  मौसमों  में  उतना  ही  अर्थात  १  रुपया  प्रति  मास  होता  है  ;

 यदि  तो  ये  दरें  कब  निश्चित  की  गई  थीं  ;

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  इस  प्रइन  पर  विचार  किया  है
 कि

 धुलाई  भत्ता  खुले  बाजार

 में  प्रचलित  धुलाई  दरों  के  भ्रनुकूल  बनाया
 कौर

 यदि  तो  इसका  परिणाम  क्या  है  ?

 FUE  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जी  परन्तु  जमादारों  को  %.Yo

 रुपये  प्रतिमास  तथा  we  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  १  रुपया  प्र  तमास  दिया  जाता  है  ।

 १९५०  ।

 वाण
 हां  |

 मूल  wit  में
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 धुलाई  भत्ते  को  बढ़ाने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  समझी  गई  है  क्योंकि  यह
 तो  धुलाई

 में  थोड़ी  सहायता  है  धुलाई  का  पूरा  व्यय  नहीं  है  ।  द्वितीय  वेतन  आयोग  ने
 भी

 कहा  है
 कि  वह

 उचित  नहीं  समझते  हैं  कि  जो  व्यक्ति  सरकारी  वर्दी  पहनते  हैं  उनको  सरकार  धुलाई  के  लिए
 धन

 दे

 क्योंकि  wa  कपड़े  पहनने  वाले  कलक  तथा  सरकारी  वर्दी  पहनने  वाले  टिकट  कलेक्टर  में  कोई

 करना  उचित  नहीं  है  ।

 खोये  हुए  व्यक्ति  की  सम्पत्ति

 1६५.  श्री  प्र०
 चं०  बरुआ  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ८  १९६१  के  भ्र तारांकित

 संख्या  १६९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खोये  हुए  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  को  सुरक्षा  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  से  कोई  उत्तर

 प्राप्त  gat

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  सारे  समय  में  उसकी  सम्पत्ति  कुछ  व्यक्तियों  ने  छीन
 ली  जब

 कि  उसके  लड़के  देश  के  कानूनों  के  अधीन  सम्पत्ति  पर  अपने  अधिकारों  को  सुरक्षित  करने  के  लिए  कोई

 यदि  तो  कब  कौर  किन  परिस्थितियों  में  atk  इस  सम्पत्ति  को  कितने  व्यक्तियों  ने

 बांटा  कौर

 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  अवधि में में  उसके  सम्पत्ति  के  कानूनी  सं
 रक्षकों  ने  क्या

 कार्यवाही
 ह

 गृह-कार्य  मन्त्रालय
 में  राज्य  मन्त्री  :  से  (  हां  ।

 श्रपेक्षित

 कारी  संबद्ध  विवरण  में  है  ।

 विवरण

 बताया  जाता  है  कि  श्री  सीताराम  ने  खोय  हुए  व्यक्ति  श्री  रख चय (स  राम  के  पास  एक  दूकान  २४०

 रुपये  में  गिरवी  रखी  ।  श्री  सीताराम  के  दो  पुत्र  रामरतन  तथा  बाब्राम  ।  श्री  सीताराम  की  मृत्यु

 के  बाद  श्री  रामरतन  ने  श्री  बाबूराम  के  सजा  बिना  उसके  अ्रधिकार  के  दूकान  को  बेंच  दिया  ॥

 श्री  बाब्राम ने  धर्मशाला  के  सीनियर  सब-जज  की  श्रदालत  में  भाग  के  कब्जे  लिए  दावा

 कर  दिया
 ।

 भ्र दा लत  मे  बाबूराम  को  डिग्री  दे  दी  कि  खर्चा  दूकान  पर  उसका  कब्जा  हो  |
 बाबूराम

 ने  इसी  आधार  पर  दूकान  पर  कब्जा  कर  लिया
 ।

 राज्य  सरकार  ने  अ्रदालत  के  निर्णय  में  हस्तक्षेप  नहीं

 किया  ate  we  श्री  गुरु  राम  अथवा  उसके  वारिस  saree  से  ही  झपना  हक़  ले  सकते  हैं  ।

 गणराज्य  दिवस  परेड

 [  श्री  प्र०  चं०  बर्रा

 |  श्री  प्र०  to  देव
 TRE

 बो  हेम  राज

 चार  सामन्त  बिहार  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 इस  वर्ष  गणराज्य  दिवस  सम्बन्धी  विभिन्न  समारोहों  के  लिए  जनता  को  बेची  गई

 टिकटों  से  सरकार  को  कुल  कितनी  ara  हुई  है  ate  इस  समारोहों  पर  कुल  कितना  खर्च  हुआ  ;  शौर

 इस  में  से  कितनी  राशि  प्रधान  मंत्री  की  सहायता  निधि  में
 दी

 गई  हैं
 ?

 लि



 Roy २
 १८८३,  )

 लिखित  उत्तर

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  :  परेड  ?  मीटिंग  रिट्रीट  तथा  लोक-नृत्य  समारोह

 से  इस  वर्ष  लगभग  ३.६०  लाख  रुपये  एकत्रित  हुए  हैं  ।

 गणतंत्र  दिवस  के  प्रबन्ध  के  ठ  /«  के  लेखे  प्रभी  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 लोक-नृत्यों  से  प्राप्त  धनरादि  प्रधान  मंत्री  लोक-कला  के  विकास  शादी  के  लिए

 दे  दी  जायेगी  |  पहले  भी  ऐसा  ही  होता  रहा  है  ।  परेड  तथा  मीटिंग  रिट्रीट  से  प्राप्त  रक़म  में  से

 ८५  प्रतिशत  प्रधान  मंत्री  सहायता  कोष  में  देने  का  विचार  है  ।  १४  प्रतिशत  गणतंत्र  दिवस

 समारोह  के  प्रबन्ध  में  लगे  हुए  भ्र भि करणों  जैसे  सशस्त्र  पुलिस  लोक-निर्माण विभाग
 को  देने

 का  विचार  है  1)  लेखे  बन  जाने  के  बाद  यह  भुगतान  होंगे  ।

 दिल्ली  में  अध्यापक

 1६७.  श्री
 दी०  चे  wal  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  में  दिल्ली  के  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्र  में
 अध्यापकों

 की  कुल  आवश्यकता क्या  है  ;

 इसको  पूरा  करने  के  लए  क्  प्रशन  उड़ाये  गये  हैं  या  उठाये  जाने  का  विचार हे
 ?

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  लगभग  ६,६३०

 घरेलू  विज्ञान  तथा  गणित  की  महिला  श्रध्यापिकाग्ं  के  अतिरिक्त

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  aga  प्राप्त  अध्यापकों  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  दिल्ली  की  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण

 संस्थाओं से  प्रशिक्षण  प्राप्त  अ्रध्यापकों  के  अतिरिक्त  निकट  के  राज्यों  के  प्रशिक्षित  weary को  भी

 दिल्ली  में  नियुक्त  किया  जाता  हैं  ।  विज्ञान  के  भ्रध्यापकों  के  लिये  विश्वविद्यालय  श्रमदान  ऑ्रायोग

 विशेष  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  विज्ञान  का  श्रघ्यापन  करने  के  लिये  विश्वविद्यालयों  में  सुविधायें  बढ़ाई

 जायें  ।
 यह  विचार  है

 कि
 दिल्ली  में  अस्थायी तौर  पर  are  करता  प्राप्त  विज्ञान  के

 अध्यापकों
 को

 नियुक्त  किया  जाये  तथा  शभ्रघ्यापकਂ  के  लिये  भ्रावस्यक  mara  को  कुछ  समय  के

 लिये  छट  दे  दी  जाये  |  हस्तशिल्प  भ्रध्यापकों  को  विशेष  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  है  ।  दिल्ली  में

 गृह-विज्ञान
 की

 दूसरी  संस्था  स्थापित  हो  जाने  के  बाद  गृह-विज्ञान  अध्यापकों  की  स्थिति  में  सुधार

 हो  जायेगा
 |

 गणित  की  श्रघ्यापिकाओं  की  स्थिति  भी  धीरे  धीरे  सुधर  रही  है  तथा  जब  तक  अनुमानित

 अध्यापक  नहीं  मिलते  हैं  अध्यापकों  की  Fara  का  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 बांध  पर  पुरातत्व  सम्बन्धी  खुदाई

 1६८  श्री  गाड़ी  :  क्या
 वैज्ञानिक  झनुसन्वान  site  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  ५

 RER2
 के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  १२६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ~~  चल

 मिस्र  में  स्वान  बांध  के  स्थान  पर  खुदाई  के  लिये  भेजें  गये  पुरातत्व  विशेषज्ञों
 की

 वह  किस  तिथि  को  मिस्र  में  श्राये  कौर  उन्होंने  कब  खुदाई  का  काम  शुरू  किया  ;

 उनके  काम  के  सम्बन्ध  मे  प्राप्त  प्रतिवेदनों  का  ब्योरा  है  ;  atk

 इस  खुदाई पर
 कितना

 खर्च
 होने

 का  ए  है

 मूल ्  ००५ म्रंग्रजी  में



 २०६  लिखित  उत्तर  १५  १९६२

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  उप मन्त्री
 म०  मो०  से

 पांच  सदस्यों  का  एक  शिष्टमंडल  १०  १९६२  को  काहिरा  पहुंचा  था  ।  शर  उसने

 काम  areca  कर  दिया  था  ।  प्रतिवेदन  की  इतने  शीघ्र  नहीं  करनी  चाहिये  |

 2.4%, Soo  रुपये  |

 रत्नागिरि  जिले  में  चोरी  छिपे  लाई  गई  लोगों  का  जब्त  किया  जाना

 Tee.  श्री  गाड़ी  :
 कया  वित्त

 मंत्री  ५  १९६१  के
 अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १२७०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ar  रत्नागिरि  में  चोरी  छिपे  लाई  गई  लौंग  के  जब्त  किये  जाने  केਂ  सम्बन्ध  में  नई  जांच

 समाप्त कर  ली  गई  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही  का  ब्योरा  कया  है  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब
 के  कया

 कारण  हैं  ?

 वित्त  सन्तरी  मोराजी  :  हां  ।

 पकड़ी  गई  वस्तु द्र ों  को  जब्त  कर  लिया  गया  है
 ।

 समुद्र  सीमा  शुल्क  भ्र घि नियम
 की

 धारा  १६७  (८१)  के  साथ  साथ  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  १२०क  के  seta  aaa  लगायें

 जा  रहे  हैं  ।  विभागीय  कार्यवाही  के  बाद  अधिकारी  पर  भ्र भि योग  लगाने  के  में
 बारे

 विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कोलार  कौर  हट्टी  को  सोने  की  खानें

 foo.  श्री  गाड़ी  :  कया  वित्त  मंत्री  २३  १९६१  के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ce GC)

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोलार  शौर  हट्टी  की  सोने  की  खानों  को  मैसूर  सरकार  से  ले  लेने  के  प्रश्न  पर

 विचार  कर  के  इसका  अन्तिम  निर्णय  कर  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  झर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब के  कारण  कया  हैं  ?

 वित्त  मन्त्री  मोरारजी  :  से  भारत  सरकार  तथा  मैसुर  सरकार

 ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  है
 कि

 इन  खानों
 को

 केन्द्रीय  सरकार  के  नियंत्रणाधीन

 जाना  चाहिये  |  हस्तांतरण  तथा  प्राय  प्रबन्धों  के  ब्योरों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 तृतीय  श्रेणी  की  स्नातकोत्तर  डिग्रियां

 Fok.  श्री  अगाड़ी  :
 कया  शिक्षा  मंत्री  ३०  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  XR

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  लोगों  जिन्होंने  तीसरी  श्रेणी
 में  एम०  wo  कौर  एम०  एस०  सी०  की

 पास  कर  रखी  अपनी  श्रेणी  को  सुधारने  के  लिये  परीक्षाओं  में  बैठने
 की

 अनुमति  देने  के  संबंध

 मैं  निर्णय  करने  के  are  में  aRafqareay  अनुदान  आयोग  ने  क्या  प्रगति  की
 है  ;  श्र

 नल
 मूल  भर ग्रेजी

 4



 लिखित  उत्तर  Ro र४  १८८३  )

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  ने  wert  weer  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  को  क्या

 शिक्षा  मन्त्री  का ०  ला ०  इस  मामले  में  अब  तक  प्राप्त

 विद्यालयों  के  विचारों  पर  विश्वविद्यालय  अनुदान  ATT  ने
 ७  REkQ HT की  अपनी  बैठक  में

 विचार  किया  कौर  इस  प्रशन  पर  दौर  कोई  कार्यवाही  न  करने  का  निश्चय  किया  गया  ।

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 विश्वविद्यालय अनुदान  को  अब  तक  प्राप्त  ३४  विश्वविद्यालयों के

 विद्यालय-वार  निम्न  प्रकार  हैं
 ——

 विश्वविद्यालय का  नाम  प्राप्त  विचार

 भारतीय  कृषि  ये  एम०  एस०  सी०/एम०  ए०  में  तृतीय  श्रेणी

 रांची  में  उत्तीण  होने  वालों  को  अपनी  श्रेणी  सुधारने

 सागर  उत्कल  ।
 के  लिये  उसी  परीक्षा म  पुनः  बनने की

 देने  को  राजी  हैं  ।

 प्रान्तर  जान  उमा  इन्होंने एम  ०  एस ०  सी
 ०

 ०  Wo  में  तृतीय  श्रेणी

 श्री  वेंकटेश्वर wiz  विश्व-भारती  ।  को  समाप्त  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 ये  इस  प्रस्ताव  से  सहंमंत  नहीं  हैं  । बम्बई

 नागपुर

 सरदार  वल्लभभाई  एस०

 एन०  डी०  टी०  विमान ate  विक्रम

 विज्ञान  बंगलौर उत्तर  इन्होंने  कहा
 हैं

 कि
 कोई  कार्यवाही  श्रावक

 प्रदेश  कृषि  विश्वविद्यालय  नहीं है
 a

 कमलापुरम्  में  संग्रहालय

 1७२.  श्री  गाड़ी  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनसन्घान  सास्कृतिक-कार्य मंत्री  २७  नवम्बर

 १९६१  के  अतारांकित संख्या  <&6  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बिलारी  जिले  में  होस्टेस  तालुक  के  कमलापुरुम  में  विजयनगर  साम्राज्य  के  समय  का
 एक  संग्रहालय  बनाने  का  निश्चय  किस  वर्ष  में  किया  गया  था

 इस  संग्रहालय  भवन  के  लिये  aaa  एवं  उस  के  लिये  अन  मानित  व्यय  शादी  के  बारे

 में  योजना  बनाने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं

 क्या  प्राक्कलन wa  तैयार  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  कुल  भ्र नुमा नित  व्यय  क्या  है  कौर  निर्माण  कार्य  कब  तक  आरम्भ  कौर

 समाप्त  होने  की  सभ्भावना है  ?

 wit  में

 1968  (AI)



 Qog  लिखित  उत्तर  १५  १९६२

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उप मन्त्री  Ao  मो०  वर्ष

 PEYO-Us  में  ।

 योजना  बनाने  के  लिये  अ्रपेक्षित  विस्तृत  ates  इकट्ठे  करने  कौर  भू-दर्जन  में  भ्रपेक्षित

 समय के  कारण  ।

 नहीं
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्राविधिक  संस्थानों  के  शिक्षकों  का  वेतन-क्रम

 fod.  श्री  श्रगाड़ी :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  २७  ERR

 के  भ्र तारांकित संख्या  ६६९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डिग्री  कालिजों  ate  डिप्लोमा  संस्थानों  के  लिए  अखिल  भारतीय  प्राविधिक  शिक्षा

 परिषद्  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  पुनरीक्षित  वेतन-क्रम  बाकी  राज्य  सरकारों द्वारा  लागू  कर  दिये

 गये  हैं  ?

 यदि  तो  उन  राज्य  सरकारों  के  कया  नाम  हैं  जिन्होंने  सिफारिशें लागू  कर  दी  हैं  ;

 बाकी  राज्य  सरकारों  द्वारा  परिषद्  की  सिफारिशें  लागू  करने  में  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  ग्रनूसन्धान
 कौर  सांस्कृतिक-का्ये  मन्त्री  हनुमान

 :  से

 २७  १९६१  को  उत्तर  दिये  जाने  के  बाद  से  इसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  ea  है  क्योंकि

 इस  अवधि  में  सम्बन्धित राज्य  सरकारें  कोई  निर्णय  नहीं  कर  सकी  हैं  ।

 खोए  हुए  व्यक्ति

 1७४.  श्री  राम  गरीब
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  को  खोये  हुए  व्यक्तियों  के  विषय  में  दी  हुई  सुचना  ey

 राज्यों  में  पुलिस  भ्रधिकारियों  को  उन  की  जानकारी  ak  उस  पर  कार्यवाही  करने  के  लिये  शीघ्र

 अधिसूचित कर  दी  जाती  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  पुलिस  अधिकारी  खोये  हुए  व्यक्तियों  को  ढूंढने  के  लिये  स्वयं  शीघ्र ही
 कदम  उठाते  हैं  ;  प्रौढ़

 उन
 पुलिस  अधिकारियों  द्वारा  जिन  के  इलाकों  में  खोये  हुए  व्यक्तियों  के  मकान  हैं  इस

 बात  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जाती  है  कि  खाये  हुए  व्यक्तियों  की  जायदाद  उनकी  अनुपस्थिति

 में  जबकि  उस  पर  किसी  का  वैध  अधिकार  नहीं  होता  सुरक्षित  रहे  तथा  कोई  व्यक्ति  उस  को  हानि
 न  पहुंचाये  ?

 मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  six

 पुलिस  खोये  हुए  व्यक्तियों  की  तलाश  करना  शुरू  कर  देती  है  ।  उन  राज्यों की  सरकारों
 जहां  खोले  हुए  व्यक्तियों  के  पता  लगने  की  संभावना

 होती  फौरन  ही  सुचना  दे  दी  जाती है
 are  देश  भर  में  पुलिस  अधिकारियों द्वारा  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये इस  सुचना को
 इन्टेलिजेन्स  ७ ह  में  प्रकाशित

 ee

 मूर  अंग्रेजी



 २४  फाल्गुन
 १८८३

 )  लिखित  उत्तर  २०६

 हर  पुलिस  afararer  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  पुलिस  aftr  १८६१  का

 अधिनियम  ५)  की  धारा
 २५

 के  ग्रीन  गैर-दावा  की  गई
 सम्पत्ति

 को  अपने
 कब्जे

 में  ले  ले
 और

 जिला  न्यायाधीश  को  उसकी  सुचना  दे  दे  जो  इसके  निबटारे  के  लिये  प्रावश्यक  area जारी  करेंगे  ।

 गुजरात  रिफाइनरी  शोधक

 श्री  प्र०  चे  ब्रा

 19५
 श्रीमती इला  पालचौघरी

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गजरात  तेल  शोधक  कारखाने

 के  निर्माण  में  क्या  प्रगति  हुई

 खान  कौर  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण  :  गुजरात  तेल  शोधक  कारखाने  के

 लिये  परियोजना  निकले  इरादी  तैयार  करने  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ara  ने

 Tiajhpromex  Por  सरकार  की  एक  के  साथ  एक  करार  किया  है  ।

 अस् टिंट ों  के  वेतन  का  पुनरीक्षण

 1७६.  श्री  प्र०  चल  बर्रा  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 {
 )  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  चतु  श्रेणी  भर्ती  )  संस्था  ने

 अपनी  चौथी  साधारण  बैठक  में  भ्रसिस्टेंटों  का  मल  वेतन  २१०  रुपये  से  २२०  रुपये  करने  की  मांग

 ak

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  है

 गृह-कायम  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  हां  ।

 )  यह  मामला  विचाराधीन है  ।

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवायों  का  विकेन्द्रीकरण

 Tie.  को  प्र०  चल  बरसा  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवाओं  के  सेक्शन  भ्र फसरों  तक  उन  को

 मिला
 कर

 विकेन्द्रीकरण का  निश्चय  किया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  सरकार  को  किसी  सरकारी  कर्मचारी  संघ  से  कोई  अभ्यावेदन  मिले  हैं

 यदि  तो  उन्होंने  क्या  युक्तियां  दी  ak

 सरकार  ने  इन  भ्रभ्यावेदनों  पर  क्या  अन्तिम  निर्णय  किया  है
 ?

 मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  जी  हां  ।  इस  बारे

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान १०  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ३३८  के  उत्तर  में

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  निर्णयों  की  इंडिका  ३(४)  की  ate  दिलाया  जाता  है  ।

 सम्बन्धित  कर्मचारी  संघों  इस  बारे  में  कि  इस  निर्णय  से  विभिन्न  पदालियों

 में  पदोन्नति  में  प्र  स्थायीकरण  की  संभावनाश्रों  में  भेदभाव  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 विकेन्द्रित  भजना  गें  इस  Rees

 को  सम

 से  कर  के  लिये  gre  करता  शाही

 मूल  अंग्रेजी  में



 Xho  लिखित  उत्तर  १५  FERN

 जनता  को  पंजी  जारी  करना

 foc.  श्री  प्र०  to  देव  :  क्या  वित्त  मंत्री  ७  १६६१  के  ग्र तारांकित प्रदान  संख्या  १  १  ६५७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 सरकार  द्वारा  जनता  को  पूंजी  जारी  करने  के  लिए  पहली  १९६० से  अब  तक

 विभिन्न  उद्योगों  से  मिले  झ्रावेंदन  पत्रों  का  ब्यौरा  क्या  है

 शर्तों  के  साथ  ate  बगैर  शर्तों  के  जारी  की  गई  पूंजी  की  मंजूरी  का  ब्यौरा  कया  कौर

 किन  कारणों  के  भ्राता  पर  पूंजी  जारी  करने  में  अनावश्यक  शर  लगाने  पर  बल  दिया

 गया  है
 ?

 वित्त  मन्त्री  सोराबजी  :  (7)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर

 तयार  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  जायेंगी  ।

 सरकारी कम  वासियों  के  महंगाई wa  में  वृद्धि

 Toe
 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 धर्य
 प्र०  ं ०  :

 am  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जीवन  निर्वाह  देशनांक  ११४  से  १०  विन्दु  बढ़  गया  है  तथा  लगभग  एक  वर्ष  से

 वह  उसी  स्तर  पर  स्थिर  है

 क्या  सरकार  ने  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करने  तथा  केन्द्रीय  सरकार  की  कर्मचारी  सेवा  शर्तों

 तथा  उपलब्धियों  सम्बन्धी  जांच  आयोग  PENYG—YE  की  सिफारिशों  के  प्रसारण  जिन्हें  सरकार  ने

 स्वीकृत  किया  सरकारी  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही

 की  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मन्त्री
 मोरारजी  १९६० से  Gehl aH तक  के

 १२  महीनों  में  श्रमजीवी  वर्ग  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक  भ  १२४  हैं  न  sg— पू  9९  १००)

 १९६१  के  उ  gear हैं  ।

 कौर  यह  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  कि  क्या  महंगाई  भत्ते
 में  कोई  वृद्धि

 की  जाये  ate  यदि  की  जाये  तो  किस  दर  पर  ।

 रूरकेला का  सिंटरिंग  संयंत्र

 श्री  गाड़ी
 :

 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रुकेगा  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  एक  सिंटरिंग  प्लांट  की  स्थापना  की
 जा

 रही

 यदि  तो  उस  पर  क्या  लागत

 उक्त  संयंत्र  कब  तक  स्थापित  किया  कौर

 कया  विदेशों
 रूस  तथा  यूरोप  के  अन्य  देशों  से  टेंडर  आमंत्रित  किये  गये

 faa  भ्रंग्रेजी में में



 लिखित  उत्तर  र११ २४  १८८३

 यदि  तो  उसके  विस्तृत  विवरण
 क्या  हैं

 ?

 खान  we  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण
 :  हां  ।

 इस  संयंत्र  पर  ४.  १५  करोड़  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान  है
 ।

 निर्माण-कार्य  १९६३  तक  पूरा  होने  की  संभावना है  ।

 site  रूस  ate  अन्य  योरोपीय  देशों  से  मांगे  गये  थे
 ।  निम्नलिखित

 को

 टेंडर  नोटिस  जारी  किये  गये  थे

 (१)  स्विट्जरलैंड  का  वाणिज्य  दूतावास |

 (२)  फ़ांसी सी  व्यापार  भ्रायुक्त ।

 (३)  बेल्जियम  का  महा-वाणिज्य दूतावास
 ।

 (४)  ग्रास्ट्याि का वाणिज्य का  वाणिज्य  हुए !

 (५)  रूस  का  व्यापार  अ्रमिकरण
 |

 (६)  अमरीका  का  महा-वाणिज्य  दूतावास  |

 (७)  ब्रिटेन  का  उप-उच्चायुक्त  |

 (८)  स्वीडन  का  वाणिज्य  दूतावास
 |

 (&)  हरमन  संघीय  गणतंत्र  का  महा-वाणिज्य दूतावास

 (१०)  जमाने  का  वाणिज्य दूत

 (8)  चेकोस्लोवाकिया का  वाणिज्य  दूतावास |

 (१२)  इटली  का  व्यापार  आयुक्त  |

 वाणिज्य  प्रशासन  में  स्नातकोत्तर उपाधि

 1८१.  श्री  कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-का्ये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ATA  के  विशाखापट्नम  स्थान  की  तरह  भारत  के  अन्य  स्थानों  में

 भी  वाणिज्य  प्रशासन  में  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  आरम्भ
 करने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  चुने  हुए  केन्द्रों  के  नाम  क्या

 इसका  ब्योरा  क्या है  ?

 श्रनुतन्धात  att  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  हुमायूँ
 :

 प्रबन्ध  में  झीनी  प्रशिक्षण  कौर  areas  के  लिये  कलकत्ता  we  अहमदाबाद  में  दो  अखिल  भारत

 संस्थायें  स्थापित की  जा  रही  हैं  ।

 विस्तृत  योजना  ate  इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  की  गई  योजना  समितियों

 द्वारा  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  का  भारत  में  समय  से  अधिक  ठहरना

 श्री  गाड़ी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पाकिस्तानी  वीसा  वाले  ऐसे  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों की  संख्या  राज्यवार  क्या

 जो  भारत  में  समय  से  अ्रधिक  ठहरे  हुए

 क्या  पंजीयित  पतों  पर  उनके  रहने
 की

 जांच  कर
 ली

 गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  परिणाम  निकला  कौर

 सरकार  द्वारा  इन  मामलों  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  से  जानकारी  एकत्र
 को

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 लोक  सहायक  सेना  शिविर

 1८३.  श्री  हेम  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 }  वर्ष  १९६१-६२  के  दौरान  तिब्बत  से  लगे  हुए  सीमांत  जिलों  में  लोक  सहायक

 के  कितने  शिविर

 सीमांत  क्षेत्रों  के  कितने  व्यक्तियों  ने  उनमें  भाग  ak

 जिले-वार  कौर  राज्य-वार  उनमें  से  प्रत्येक  में  कितना  व्यय  gar
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  सेना )
 y
 ्  |

 २२०  |

 जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन के  कर्मचारी

 1८४.  श्री  atta  ठाकुर
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  के  वेतन  भोगी  कर्मचारियों  को  परिचित  बंगाल  का  पुनरीक्षित

 बेसन-क्रम  देना  मंजूर  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  स्वीकृति  कब  दे  दी  जायेगी
 ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  मामले  की  जांच  की

 जा  रही  है
 ।

 दिल्ली  के  लिये  asst  किस्म  का  कोयला

 1८४.  डा०  सामन्त  सिंगार
 :

 कया  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  घरेलू  प्रयोग  में  कराने  वाले  कोयले  में  बहुत  चूरा  रहने  दौर  बहुत  श्रमिक  घूंसों

 देने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  इस  मामले  की  जांच  करने  दिल्ली  में  भ्रमणी  किस्म  का  कोयला  संभरित  करने

 के  लिये  कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 खान  इंधन  मन्त्री  स्वर्ण
 :

 और  .  सरकार  को  इस  बारे

 में  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  दिल्ली  के  लिये  प्राप्त  पत्थर  के  कोयले  में  श्रमिक  चूरा  है  कौर  वह  अधिक

 देता  है
 ।

 तथापि  are  झावश्यक  को  बढ़िया  किस्म  का  कोयला  दिया  जाता

 का  कोयला  घटिया  किस्म  कोयले  से  बनाया  जाता  है  तौर  यह  संभव  है  कि  यह  बिल्कुल

 धुएं  के  बिना
 न

 इसको  नहीं  रोका  जा  सकता  ।  तथापि  कुछ हद  तक  संभरण  की  किस्म  में  सुधार

 क पा 7 हो  सकता  है  जेसे  अधिक  चूरे  का
 न

 यदि  खानों  से
 पत्थर  का  कोयला  लेने  वाले  व्यापारी  बै  पन एएए

 (|
 मल  wast  में
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 लादे  जाने  के  समय  जांच  करने  की  व्यवस्था  करें  ।  वास्तव  में  कोयले  के  अन्य  प्रमुख

 ने  ऐसी  व्यवस्था की  हुई  है  ।

 मीट्रिक  पद्धति  की  पाठ्य  पुस्तकें

 1८६.  डा०  सामन्त  बिहार  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 किन  किन  राज्यों  ने  गणित  संबंधी  हिसाब-किताब  में  बांट  तथा  मापों  के  लिये  मोट्रिक

 प्रणाली  की  पाठ्यपुस्तकें  आरम्भ  कर  दो  हैं  तथा  प्रत्येक  राज्य  में  पृथक  पृथक  किस  कक्षा  तक  लागू  की

 गई

 सभी  राज्यों  में  इस  पद्धति  की  पाठ्यपुस्तकें  सभी  कक्षाओं  के  लिये  कब  तक  लागू  हो

 लेंगी  ;

 क्या  इस  परिवर्तन  के  लिये  मंत्रालय  राज्यों  को  कोई  ग्रनुदान  देता  है  ;

 हां  तो  प्रत्येक  राज्य  को  कितनी  गई  है  ?

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  :  a  राज्य  सरकारों  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 कोयला  खान  श्र  सुरक्षा  )  संशोधन  नियम

 खान
 कौर  इंजन  मन्त्री

 स्वर्ण  सिंह )
 :

 मैँ  कोयला  खान  श्र  सुरक्षा  )

 १९५२  की  धारा  १७  की  उपधारा  (¥)  के  ग्रन्तगंत  दिनांक  १३  १९६२  की

 अधिसूचना  संख्या
 जी  ०एस  कार  go  में  प्रकाशित  कोयला  खान  भ्र  सुरक्षा  )  संशोधन

 १९६२  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०

 दी०--२५०१/६२]

 खान  att  खनिज  तथा  विकास  )  के  अन्तर्गत  अधिसूचना एं

 स्वयं  fag  :  श्री  के०  दे०  मालवीय  को  कौर  से  मैं  खान  कौर  खनिज  तथा

 RY  की  धारा  २८  को  उपधारा  (१)  के  हस्तगत  खनिज  रियायत

 १९६०  में  कुछ  भर  dated  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर

 रखता हूं  :

 (१)  दिनांक  €  १९६१  की  जी०  एस०  ito  संख्या  १४४६  |

 (२)  दिनांक  १०  १९६२  की  जी०  एस०  करार  संख्या  १६६  |

 a
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  eto

 टी ०
 34028/§2]

 मूल  wat  में
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 प्रादेशिक  का  नियम

 गृह-कार्य मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 :

 में  प्रादेशिक परिषद्  १९५६

 की  धारा  ५४  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १  १९६२  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०

 एस०  अरार ०  ४  में  प्रकाशित  प्रादेशिक  परिषदें  का  १९६२  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ३५०३/६२]

 लोक  सहायक  सेना  नियम

 उप मन्त्री
 :

 मैं  लोक  सहायक  सेना  १९५६  की

 धारा  ११  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत दिनांक  €  PER  की  अ्रधिसुचना संख्या  जी  ०  एस ०

 कार  ्रो ०  Ww  में  प्रकाशित  लोक  सहायक  सेना  १९६१  को  एक  प्रति  पुनः

 पटल  पर  रखता  हूं  ।  [yeaarera  में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  ३३०६/६२]

 प्रताप  बेक  शादी  के  पुर्ननिर्माण  के  लिये  योजना

 उप सन्तरी  ब०  रा०
 मैं  निम्न  पत्रों  की  एक  एक  प्रति पटल  पर

 रखता  हूं
 :

 (१)  बैंकिंग  कम्पनीज  झझधिनियम  PEE  की  धारा  CY  की  उपधारा  (११)  के  श अअन्तगत

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  €  PER?  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  २८६६  में  प्रकाशित

 प्रताप  बैंक  लिमिटेड  के  पुननिर्माण  ate  उसके  लक्ष्मी  कमर्शियल  बैंक  लिमिटेड

 के
 साथ  मिलाये  जाने

 की  योजना  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ०

 टी०  ३५०४/६२]

 ट्रावनकोर  फारवर्ड  बैंक  लिमिटेड  बैंक  श्राफ  त्रावणकोर  के  साथ  मिलाया

 को  दूर  १९६१  ;  दिनांक  १५

 १९६२  के  संख्या  एफ०  १७  (३)  बोसो/६१  द्वारा  संशोधित  दिनांक

 ४  १९६१  आदेश  संख्या  who  9( 3 )—atar/ee

 पुस्तकालय  में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २५०५/६२]

 बैंक  श्राफ  न्यू  इण्डिया  लिमिटेड  बैंक  ग्राफ  त्रावणकोर  के  साथ  मिलाया  जाना  )

 को  दूर  १९६१ ;
 दिनांक  १५  १९६२

 के  रादेश  संख्या एफ०  ¢19(2)  बीसी/६१  द्वारा  संशोधित  दिनांक

 ४  दिसम्बर  १९६१  का  संख्या  एफ०  29(3)  बीसी/६१  ।

 पुस्तकालय  में
 रखी

 गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३५०६/६२]

 श्रोरियन्ट  बैंक  लिमिटेड  बैंक  श्राफ  त्रावणकोर  के  साथ  मिलाया

 को  दर  <2 a  दिनांक  १५

 Q8E2 FT
 के

 ग्रोथ  संख्या  एफ०  १७  (2)  बीसी/६  १  ars  द्वारा  संशोधित
 दिनांक

 ४
 PER?

 का  आदेश  संख्या  फ  १७  (३)-बीसी/६१
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो

 ०  ३५०७/६२]

 अंग्रेजी  में
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 (२)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  लेख  की  उपधारा  (४)  श्र  केन्द्रीय

 उत्पादन शुल्क  तथा  नमक  १९४४  को  धारा  ३८  के  अर्न्तगत  सोमा  शुल्क  तथा

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याशित  नियम  R&qO  में  कुछ  ATC  संशोधन

 करने  वालो  निम्नलिखित  अधिसुचनाय्रों  को  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक २३  १९६१ को  जी०  एस०  प्राण  संख्या  १४६३

 दिनांक  २३  १९६१  को  जो०  एस०  कार  संख्या  ave  |

 दिनांक  २३  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४९

 दिनांक ३०  282 FT Glo की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  १५२३  ।

 दिनांक  १३  १९६२ की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५३  द्वारा  शुद्ध  की  हुई

 दिनांक  ३०  १९६१  की  जी०  एस०  आर०  संख्या  CUR¥  |

 दिनांक ६  १९६२  की  जी०  एस०  संख्या  २२  ।

 दिनांक ६  १९६२ की  जी०  एस०  कार  संख्या  २३  |

 )  दिनांक ६  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  २४  |

 )  दिनांक ३  &E2 Fl Glo की  जी०  एस०  शिकार  संख्या  १२९  |  मं

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३५०८/६२]

 (३)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  ४३ख  की  उपधारा  (४)  श्र  केन्द्रीय

 उत्पादन शल्क  तथा  नमक  avy al की  धारा  ३८  के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित

 अ्रधिसूचनाओं की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २०  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  ८५  जिसमें

 दिनांक  २५  १९६१  को  अधिसूचना  संख्या  जो०  एस०  कार  १३९४  का

 दुद्धी-पत्र  दिया  gat

 दिनांक २०  १९६२  की  भ्र धि सूचना संख्या  जी०  एस०  Fito  ८८  जिसमें

 दिनांक  ३०  १९६१  को  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  करार  संख्या  ११९१

 दुद्धी-पत्र  दिया  gat  है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 टी०  २५०६/६२]

 (४)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  exe aT ATT की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय

 उत्पादन शुल्क  १९४४  में  कुछ  a
 संशोधन  करने

 वाली  निम्नलिखित
 ata

 सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४२१  ।

 दिनांक £  १९६१  की  जो  ०  एस०  कार  संख्या  १४४५  ।

 में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ३५१०/६२]

 (५)  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  कौर  नमक  gevy  की  धारा  ३८  के  ania

 निम्नलिखित  भ्र धि सूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक  १  दिसम्बर  ERR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४३४  |

 दिनांक  २  दिसम्बर  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  evRy  |

 दिनांक १  2ERY AT Sto Uo की  जी०  एस०  कार  संख्या  WRG  |



 2%  संघ  उत्पादन  शुल्क  विधेयक  १४५  2EqX

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  Ato  संख्या  १४३७

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३५११/६२]

 नौसेना  अधिनियम  शादी  के  श्रन्तगंत  अधिसूचनाएँ

 प्रतिरक्षा  उप मन्त्री  रघरामेया )

 मैं
 (१)  aaa  guy  की  घारा

 १८५  केਂ  अन्तरगत  निम्नलिखित  विनियमों  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ् ०

 में  प्रकाशित  नौ-सेना  सम्पत्ति  2EQL  i

 में  रखी गई
 ।  देखिये

 संख्या  एल०
 gto  ३५१२/६२]

 दिनांक  ३०  १९६१  की  भझ्रधिसुचना  संख्या  एस०  शिकार  ्रो ०  ३६०

 में  प्रकाशित  नौ-सेना  कटौतिया ं)
 संशोधन  PERL १  ||

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २४५१३/६२]

 (2)  कम्पनीज  १९४५६ की  धारा  ६१९क की  उपधारा  (१)  के  अन्तर्गत

 स्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर की  EKO  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा

 परीक्षित  लेखे  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित ।  में

 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ३५१४/६२)]

 विधेयकों  पर  राय

 श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :
 मैँ  संविधान

 ),
 विधेयक  १६६ १

 जिसे  ३१
 तक  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया

 राय

 का  पत्र  संख्या  १  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  ।

 fat  नसीहत  मैं  संविधान  विधेयक  १९६१  जिसे  १

 १९६१  तक  उस  पर  राय  जानने  केਂ  लिये  परिचालित  किया  गया  राय  का  पत्र  संख्या  १

 पर  रखता  हूं  ।

 ree SP  eg  ee

 प्राक्कलन  समिति

 एक-सौ  बावनवां  प्रतिवेदन

 fat  बासप्पा  :  मैँ  खान  इंधन  मंत्रालय--राष्ट्रीय कोयला  विकास

 निगम  रांची  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  तिरानवेंवीं  रिपोर्ट  में  की  गई  सिफ़ारिशों

 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  संबंध  में  प्राक्कलन  समिति  की  एक-सौ  बावन वीं  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 संघ  उत्पादन  शुल्क  विधेयक

 वित्त  मन्त्री  सोराबजी  :  म
 श्रीताल  करता  हु

 :

 वित्त  आयोग  द्वारा  aaa  दिनांक  १४  PERL  के  प्रतिवेदन  में  की  गई

 सिफ़ारिशों  गर  वितरण  के  लिए  बनाये  गये  सिद्धातों  के  अनुसरण  में  कुछ
 ससे

 मूल  धंप्रेडी  में



 २४  १८६८३  श्रंतिरिक्त  उत्पादन शुल्क  तत्व  की
 रि विधेयक  २१७

 उत्पादन  शुल्कों  की  शुद्ध  आय  के  कुछ  अंश  के  राज्यों  में  वितरण  का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रनुमति  दी  जाये  व

 महोदय  :  प्रदान यह  है

 वित  झ्रायोग  द्वारा  अपने  दिनांक  १४  १९६१  के  प्रतिवेदन में

 की  गई  लखिफारिश  श्र  वितरण  के  लिये  बनाये  गये  सिद्धान्तों  के  शरन  म

 कछ  संघ  उत्पादन  की  ग्राम  के  कछ  भ्रंश  के  राज्य  में  वितरण का  उपबन्ध

 करने  वाले  विधेयक  को  पर:स्थापित  करने  की  श्री  मति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 fat  मोरारजी  देसाई  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।
 een  aen

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 वित्त  मन्त्री  सोराबजी
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 वित्त  आयोग  द्वारा  aaa  दिनांक  १४  १९६१ के  प्रतिवेदन में  की  गई

 सिफारिशों  भ्र  वितरण  के  लिये  बनाये  गये  सिद्धान्तों  के  भ्रनुसंरण
 में

 सम्पदा

 शुल्क  की  शुद्ध  राय  के  राज्यों  में  वितरण  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित करने  की  wart  दी  जाये  ।”

 भ्रष् यक्ष  महोदय :  यह  है

 वित्त  आ्रायोग  द्वारा  अपने  दिनांक  १४  १९६१ के  प्रतिवेदन  में  की  गई

 सिफारिशों  कौर  वितरण  के  लिये  बनाये  गये  सिद्धान्तों  के  अनुसरण
 में

 सम्पदा  शुल्क

 की  शुद्ध  झाय  के  राज्यों  में  वितरण  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाये  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 fat  सोराबजी  देसाई  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 भ्र ति रिक्त  उत्पादन  शुल्क  ( fasts  महत्व  की
 वस्तुयें  )

 विधेयक

 वित्त  मन्त्री  (sft  मोरारजी  मैँ  प्रस्ताव करता  हूं

 fe  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  महत्व  की  १९४५७,  में

 भ्र ग्न तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती  दी

 जाय व

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  seq यह  है

 भ्र ति रिक्त  उत्पादन  शुल्क
 महत्व  की

 af  REY

 में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वालेਂ  विष विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 मिल  अंग्रेज़ी  में



 २१८  राष्ट्रपति  के  झ्र भि भाषण  पर  प्रस्ताव  १५  RECN

 fet  मोरारजी  देसाई  :
 मैँ  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 राष्ट्रपति  के  ग्र शि भाषण  पर  प्रस्ताव

 format  महोदय  :  डा०  सुशीला  नायर  |

 सुशीला नायर
 :

 मै  श्राप  की  झ्राभारी  हूं  कि  ड्राप  ने  मुझे  निम्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करने  का  मौका  दिया  है  :

 इस  श्रधिवेशान  में  समवेत  लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  महोदय  के  उस

 भाषण  के  लिए  जो  उन्होंने  १२  PERR  को  एक  साथ  समवेत  संसद्  की  दोनों

 सभा  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  उनकेਂ  अ्रत्यन्त  हैं  ।”

 हमारे  राष्ट्रपति  जो  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  समय  से  तक  इस  पद  पर  चलेਂ  रहे  हैं

 जिन के  अभिभाषण हम  प्रतिवर्ष  सुनते  रहे  शीघ्र  ही  सेवा  से  निवृत  हो  जायेंगे  ।  उन्होंने  घोषणा

 की  है  कि  वह  चुनाव  के  लिये  फिर  नहीं  खड़े  होंगे  ।  वह  हमारे  बड़े-बड़े  नेताओं  में  से  एक  हैं  उन्हों

 ने  अपना  काम  बड़ी  खूबी  से  निभाया  है  ।  हम  तथा  प्रार्थना  करते  हैं  कि  भ्रामक  अनेक  वर्षों

 तक  हमें  उनकी  कीमती  राय  मिलती  रहेगी  ।

 अभिभाषण  में  भारत  सरकार  केਂ  विभिन्न  विभागों  के  कार्य  का  संक्षिप्त  रूप  से  वर्णन  किया

 गया  है  ।  सदन  ने  दमन  कौर  दीव  सम्बन्धी  विधेयक  एकमत  से  पारित  करके  यह  स्पष्ट कर

 दिया  है  कि  देश  से  उपनिवेशवाद  का  afm  चिल्ले  समाप्त  हो  गया  है  ।

 नई  लोक-सभा  अगले  महीने  समवेत  होगी  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उल्लिखित

 विधायिनी  कार्यों  श्र  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करेगी  ।  इन  नीतियों  तथा  कार्यक्रमों  को  भारत  के

 लोगों  का  समर्थन  प्राप्त  जैसाकि  चुनाव  में  कांग्रेस  को  सफलता  से  स्पष्ट  होता  है  ।  यह  बात  सब

 मानते  हैं  कि  चुनाव  श्राम  तौर  पर  स्वतंत्र  और  शान्तिपूर्ण  रहे  हैं  ।  किन्तु  यह  भी  देखा  गया  है
 कि

 वेतन  पाने
 वाले

 मध्यम  वर्ग  के  लोग  संतुष्ट  नहीं  हैं  जिसका  कारण  मूल्यों  का  अधिक  होना  है
 ।

 मूल्यों  में  वृद्धि  से  ऐसे  वर्ग  की  रक्षा  करने  के  लिए  सरकार  को  मूल्य  स्थिर  करने  के  लिये  ठोस

 वाही  करनी  चाहिये ।

 यद्यपि  समाजवाद  की  दिदा  में  अनेक  कदम  उठाये  गये  हैं  फिर  भी  सरकार  को  विभिन्न  क्षेत्रों

 में  ब्रा मद नियों  पर  किसी  प्रकार  की  सीमा  लगानी  चाहिये  ।  अधिकतम  ate  निम्नतम  ara  में  १:१०

 का  प्र चूषा तन्  लाने  के  लिये  कदम  उठाना  शझ्रावश्यक  है  ।

 मैँ  सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  का  स्वागत  करती  हूं  ।  किन्तु  हम  चाहते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  के  उद्योगों
 को  न

 केवल  लाभ  पर  चलाया  जाना  चाहियें  बल्कि  वह  लाभ  उपभोक्ता  उन  उपक्रमों  में  काम

 करने  वाले  श्रमिकों  को  सिलाना  चाहिये  ।

 केवल
 धन

 के  उचित  वितरण  से  गरीबी  दूर  नहीं  होगी  |  इसका  केवल  मात्र  तरीका  यह  है

 कि  उत्पादन  बढ़ाया  विशेषकर कृषि  उत्पादन  |  इसके  साथ-साथ  ग्रामोद्योगों  को  भी  उचित

 प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिये  ।

 मुझे  हर्ष  है  कि  सिंचाई  की  छोटी  योजनाओं  की  कौर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है
 ।

 पानी  जमा
 हो  जाने  के  कारण  हजारों  एकड़  भूमि  बेकार  हो  गई  है  ।  इसे  रोकने  के  लिये  एक  व्यापक  योजना
 तैयार की  जानी  चाहिये ।

 as  निम्न

 मल
 अंग्रेज  में



 २४  १८८३  )  राष्ट्रपति के  अ्रभिभाषण  पर  प्रस्ताव  r&

 भारत  के  ग्रामीण  क्षेत्र  में  पंचायत  राज  से  नया  उत्साह  उत्पन्न  EMT  है  ।  उस  से  न  केवल  नये

 नेता  तैयार  होंगे  प्रजातंत्र  भी  दृढ़  होगा  कौर  भावी  विधायकों  भर  प्रशासकों  के  लिये  पंचायत

 राज  एक  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  क्षेत्र  है  ।  इस  से  निर्वाचकों  को  भी  प्रशिक्षण  मिलेगा  ।

 मैं  शिक्षा  के  विस्तार  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  ate  गरीब  विद्याथियों  के  लिये  छात्रवृत्तियों की

 व्यवस्था का  स्वागत  करती  हूं  ।  भ्रध्यापकों  को  अधिक  वेतन  भ्रच्छा  प्रशिक्षण  देना  भी  झावद्यक

 है  ।  यदि  विद्यार्थियों  के  लिये  भ्र नि वाये  सामाजिक  सेवा  के  कार्यक्रम  को  भ्र ध्या पक  के  प्रशिक्षण  से

 सम्बद्ध  किया  जा  तो  are  भी  अच्छा  है  ।

 अभिभाषण  में  संक्रामक  रोगों  के  उन्मूलन  का  उल्लेख  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हैज़ा  जैसे  रोग  के

 उन्मूलन  को  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  चीन  सम्बन्धी  नीति  का  समर्थन

 करेगा  |  हम  चीन  के  साथ  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  रखना  चाहते  हैं  किन्तु  चीन  को  हमारी  प्रभुसत्ता  का

 उल्लंघन  नहीं  करने  दिया  जायेगा  ।  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  सदस्यों  में  भारत  की  शान्तिपूर्ण  नीति  का  विश्व

 ने  सम्मान  किया  जैसाकि  इस  बात  से  स्पष्ट  है  कि  उसे  १८  राष्ट्रों  के  निरस्त्रीकरण सम्मेलन  में

 आमंत्रित  किया  गया  है  ।  मुझे  पूर्ण  ara  है  कि  हमारा  प्रतिनिधिमंडल  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  नेतृत्व  में

 निरस्त्रीकरण समिति  में  पूरा  योग  दे  सकेगा  ।

 स्वामी  रामानन्द  ate
 :

 माननीय  भ्रध्यक्ष  राष्ट्रपति  जी  के  अ्रभिभाषण

 के  बारे  में  अपनी  कृतज्ञता  प्रकट  करने  का  जो  प्रस्ताव  बहिन  सुशीला  नायर  जी  नें  पेश  किया

 उसकी  ताईद  करने  के  लिए  मैं  खड़ा  ठुआा हू

 जेसा  कि  राष्ट्रपति जी  ने  स्वयं  बताया  इस  संसद्  के  सामने  उनका  यह  आखिरी  अभिभाषण

 है  ।  इसलिए  इसकी  एक  खास  विशेषता  भी  होती  है  ।  साथ  ही  साथ  यह  बात  भी  स्पष्ट  है  कि

 राष्ट्रपति  जी  अपने  स्थान  से  निकट  भविष्य  में  निवृत्त  हो  रहे  श्र  उन्होंने  जो  कुछ  इस  लोकशाही

 के  प्रति  अपनी  सेवाएं  alae  की  इस  संसद्  का  के  द्वारा  भारतीय  जनता  का  जो

 उन्होंने  मार्ग  दर्शन  किया  उसके  लिए  उनको  बधाई  देना  उनके  प्रति  weal  कृतज्ञता  प्रकट

 करना  हमारा  परम  क्तेव्य  हो  जाता  है  ।  इसलिए  जब  कि  एक  तरह  से  यह  विदाई  का  ही  संदेश

 हमें  अपनी  भावनाओं  का  इजहार  जितना  हम  कर  सकते  हैं  उतना  हमें  करना  चाहिए
 ।

 यह  जो  अभिभाषण  है  वह  हमारी  लोकशाही  में  जो  कुछ  कार्य  ति  उसकी  फेहरिस्त  तो

 राज  हमारे  सामने  नहीं  रख  रहा  है  क्योंकि  पिछली  दो  योजनाओं  में  जो  कार्य  ga  और  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  में  हमें  जो  कुछ  कार्य  करना  है  उस  पर  काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  तौर  बड़ी  तफसील

 से  उस  पर  बहस  हुई  है  ।  इसलिए  इस  में  कोई  कैटेलॉग  साफ  एचीवमेंट्स  नजर  नहीं

 श्रायेंगा
 ।  फिर  भी  जो  कुछ  कार्य  gare  उसके  प्रति  उन्हं  ने  अरपना  इत्मीनान  संतोष  प्रकट

 किया  है  ate  साथ  ही  साथ  भविष्य  में  जो  कार्य  हमें  सम्पन्न  करना  है  उसके  प्रति  हमें  सचेत
 भी

 किया है  ।  भविष्य के  बारे  में  जाग्रत  रहते  पिछले  दिनों  में  हम  ने  जो  कार्य  किया है  उससे

 हम  अपने  दिलों  में  समाधान  गौरव  अनुभव  कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  जो  यह  अभिभाषण  है  उसमें  राष्ट्रपति  जी  ने  चन्द  बातों  की  तरफ  बड़ी  गम्भीरता

 से  इशारा  किया  है
 ।

 देशवासियों  ने  इस  हुकूमत  के  प्रति  अपना  विश्वास  प्रकट  किया  है
 ।  श्राम

 चुनाव  हुए  कौर  श्राम  चुनावों  में  बड़ी  श्रद्धा  बड़े  विश्वास  से  लोगों  ने  अपनी  जिन्दगी  को  बनाने

 का  उत्तरदायित्व इस  हुकूमत  को  सौंप  दिया  है  ।  यह  एक  महान्  जिम्मेदारी है  कौर  करोड़ों

 लोगों  ने  भ्र पनी  श्रोतों  और  श्राकांक्षा्रों  को  सामने  रखते  हुए  कुछ  व्यक्त  की  है  यह  समझ
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 स्वामी  रामानन्द

 कर  कि  इस  हुकूमत  के  जरिए  उनकी  arent  ate  भ्राकांक्षाग्नों  की  पूति  होगी  ।  जब  इतना

 महान  विश्वास
 मतदाताओं  ने

 प्रकट  किया  है  तो  दो  बातों  के  प्रति  हमें  बहुत
 कठोरता

 से

 सचेत  रहना  जरूरी  हो  जाता  है  जिसका कि  इशारा  कुछ  संक्षेप  में  राष्ट्रपति जी  ने  gay

 भाषण  में  किया  है  ।
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  सदन  कौर

 यह
 हुकूमत

 उनके  शभ्रभिभाषण  के  उस

 परिच्छेद  के  इन  शब्दों  की  तरफ  दृष्टिक्षेप
 —

 में  दिये  गये  कार्यक्रम  को  कार्यरूप  देने  के  लिए  ge  प्रयत्न  जरूरी  हैं  यह

 तभी  हो  सकता  है  यदि  हम  मितव्ययता  कौर  कार्यकुशलता  को  ध्यान  में  रखें

 समय  तथा  प्राथमिकता  की  सुची  का  भी  ख़याल  रखें  ।  ये  सब  बातें  मेरी  सरकार

 के  ध्यान  में  हैं  प्र  इन्हीं  के  द्वारा  हम  कठिनाइयों  पर  पार  पा  सकते  हैं

 मेरे  कहने  का  आदाय  यह  है  कि  राज  की  सब  से  बड़ी  जरूरत  जोकि  एक  कमी  है  हमारे

 कार्य  में  वह  यह  है  कि  लोगों  को  aft  यह  भान  नहीं  हो  रहा  है  कि  ऐडमिनिस्ट्रेशन क्लीन  ऐंड

 इनकरप्टिबल  है  ।  यह  सही  है  कि  हम  ने  अपने  ऐडमिनिस्ट्रेशन  में  काफी  सुधार  किया है  ate

 बावजूद  हमारे  यह  कहने  के  कि  ma  हमारा  ऐडमिनिस्ट्रेशन  क्लीन  ऐंड  इनकरप्टिबल  लोग

 ऐसा  महसूस  नहीं  कर  रहे  हैं
 उनकी

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  प्रशासनिक  कार्यवाही  में

 are  जो  देरी  होती  है  वह  क्यों  नहीं  हटाई  जाती  ।  म  बड़ी  से  हुकूमत  के  सामने यह  सूचना

 रखना  चाहता  हूं  कि  as  फाईव  ईयर  प्लान  हमारा  कितना  ही  ऐमबिशस  कौर  कम्प्रीहेंसिव  नेचर

 का
 न

 हो  लेकिन  मगर  उसको  कार्यान्वित  करने  में  कुछ  देरी  होती  है  भ्रौर  ढिलाई  होती  है
 श्र  उस  में  हमें  जिस  मजबूती  से  कदम  उठाना  चाहिए  वह  नहीं  उठाते  हैं  तो  यह  मतदाताश्रों

 ने  जो  विश्वास  हम  पर  रखा  है  उसके  प्रति  हम  wea  करेंगे  ऐसा  मेरा  खयाल  है  ।  इस

 बारे  में  हमारी  हुकूमत  को  सचेत  रहना  चाहिए  ।

 एजुकेशन  के  बारे  में  मेरी  बहन  डा०  सुशीला  नायर  काफी  विस्तार  से  बहुत  कुछ  कहा  है
 ।

 मैं  एक  ही  बात  उस  में  बढ़ाऊंगा  ।  इतने  बड़े  पैमाने  पर  शिक्षा  का  विद्या  का  प्रसार  हो  रहा  है  लेकिन

 उस  विद्या  से  जो  विद्यार्थी  बन  रहा  है  जो  भविष्य  का  नागरिक  बन  रहा  है  उसके  दिल  तौर  दिमाग

 पर
 हमारी  भारतीय  सभ्यता  का  हमारी  संस्कृति  का  जो  भी  गौरवपूर्ण  भूतकाल  है  उसके  मूल्यों  का

 क्या  प्रभाव  हो  रहा है  इसकी  कौर  हमें  बड़ी  चिंतायुक्त  नजर  से  देखना  चाहिए  कौर  सोचना

 चाहिए  ।

 मैं  एक  छोटी  सूचना  करूंगा
 ।

 बहुत  कुछ  विद्यार्थियों  के  अनुशासन  के  बारे  में  कहा  गया

 हैं  ।
 प्राम  तौर  पर  भारत  का  विद्यार्थी  अनुशासनप्रिय  होता  है  डिसिप्लन  को  मानने  वाला  शर  पालन

 करने  वाला  है  ।  मेरा  शिक्षण  क्षेत्र  से  काफी  गहरा  सम्बन्ध  है  कौर  हजारों  विद्यार्थियों  के  बीच  में

 कार्य  करने  का  मुझे  अवसर  मिला  है
 ।

 मैं  ने  श्राम  तौर  पर  विद्यार्थियों  को  अनुशासित  ही  देखा  है  ।

 मगर  उनको  एक  ढंग  से  शिक्षित  किया  जाता  है  कौर  एक  अनुकूल  आबहवा  पैदा  की  जाती  है  तो

 भारत  के  विद्यार्थी  जरूर  डिसिप्लंड  ही  रहेंगे  इस  में  मुझे  कोई  शक  नहीं  है  ।  इसलिए  भारत  के
 विद्यार्थियों  का  चरित्र

 निर्माण  किस  तरीके  से  हो  रहा  है  इसकेਂ  बारे  में  चिता  करनी  चाहिए  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  संस्कृत  भाषा  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  मैं  उसका

 स्वागत  करता  हूं  ग्रोवर  यह  भी  अपेक्षा  करता  हूं
 कि

 संस्कृत  भाषा  जोकि  कम  कम  ~wo fergut  की

 है  क्योंकि  यह  संस्कृत  भाषा  उनकी  सभ्यता  व  अध्यात्म  का  एक  सोर्स  उदगम

 स्थान  यह  नगर  सेकेंडरी  एजुकेशन  के  स्टेज  में  कहीं  न  कहीं  तीन  साल  के  लिए  कम्पलसरी
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 कर  दी  जाय  तो  यह  स्वागत  योग्य  बात  होगी  ।  ऐसा  होने  से  भारतीय  संस्कृति

 अध्यात्म  तथा  तत्वज्ञान  हर  एक  की  जिंदगी  ate  दिमाग  में  बेठ  जायेगा  |

 अभी  हाल  के  श्राम  चुनावों  के  बारे  में  हमारे  चंद  भाइयों  ने  यहां  कुछ  संशोधन  पेश  किये  हैं
 ।

 आम  तौर  पर  देखा  जाय  निरुपक्षपूर्ण  वृत्ति  से  देखा  जाय  कुछ  बाऐस  हम  परे  दिल  में

 नहीं  रखते  हैं  तो  मैँ  समझता  हुं  कि  यह  जो  तीसरा  चुनाव  अन्न  है  उस  चुनाव  में  भारतीय  मत

 दाताओं  ने  अपनी  लोकशाही  प्रवृत्ति  को  बड़े  गौरवपूर्ण  तरीके से  काम  में  लाया  है  ।  इस  के  पूर्व

 के  दो  चनावों  में  जो  एक  दौड़  धप  होती  शोर  मचाया  जाता  था  लाउडस्पीकर का  खेल

 चलता  था  इस  तीसरे  ara  चुनाव  में  मैं  ने  कहीं  नहीं  देखा  कौर  भ्रमर  कहीं  भी  है  तो  वह

 पहले  के  मुकाबले  बहुत  कम  है  ।  यह  शोर  गुल  हाल  के  चुनाव  में  बहुत  कम  भ्र  है  यह  कोई

 सरतिद्योक्ति  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  हैदराबाद  शहर  में  जोकि  कम्पोजिट  पापुलेशन  का  दाहर  है

 वहां  स्वयं  में  ने  देखा  भर  मेरे  दोस्तों  ने  मुझे  यह  बतलाया ।  इस  पर  में  ने  उन  से  शिकायत

 भी  की  कि  वे  मीटिंग्स  वगैरह  क्यों  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  मुझे  बतलाया  कि  मीटिंग्स  वगेरह

 करने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  हम  लोगों  को  उनके  घरों  पर  एप्रोच  करते  हैं  उनको

 सब  बातें  बतलाते  हैं  ।  मीटिंग्स  से  लोगों  के  मन  में  कोई  परिवर्तन  होगा या  उनका  दक्षिण

 ऐसा  महसूस  नहीं  किया  जाता
 |  इसलिए  इस  में  कोई  बहुत  बड़ी  गलती  हुई  है  यह

 भ्रनफयर  चुनाव  हुआ है  ऐसा  आरोप  लगाना  अनुचित  बात  होगी  |  हकीकत  यह  है  कि  भारतीय

 मतदाताओं  ने  काफी  संजीदगी  से  कौर  विचारपूर्वक  way  वोट  का  इस्तेमाल  किया  है  कौर  उसको

 काम  में  लाया  है  ।  प्यार  हम  यह  समझतें  हैं  कि  कुछ  ऐसे  ही  प्रयत्न  कर  के  यह  वोट  हासिल  किये

 गये  कुछ  प्रदेशों  डाल  कर  यह  वोट  हासिल  किये  गये  हैं  तो  में  समझता  हुं  कि  यह  भारतीय

 वोटरों  की  बुद्धिमानी  के  प्रति  एक  न्याय  करना  होगा  क्योंकि  उसने  जडीशसली  वोट  का  इस्तेमाल

 किया है  ।  में  समझता  कि  at  जब  भारत  में  लोक शाही  बड़े  गौरव  के  साथ  बढ़  रही  है  भ्र पना

 संदेह  प्रकट  करना  प्रगति  बात  नहीं  होगी  भ्र नू चित  बात  ही  होगी  ।

 जब  हम  इन  तमाम  बातों  की  तरफ  देखते  हैं  तो  कुछ  इतमीनान  का  सांस  लेने  का  हमें  मौका

 मिल  जाता है  ।  यह  पंचायती  राज्य  का  एक्सपेरीमेंट जो  चला  है  यह  एक  बरच्छा  प्रयोग है  ।

 हमारी  डेमोक्रेसी  पर  या  उसकी  फंक्शनिंग  पर  आक्षेप  लगाया  जाता  है  कि  यह  दूर  दिल्ली  से

 चलने  वाली  जो  डेमोक्रेसी  है  वहू  लोगों  की  जिंदगी  में  नहीं  बैठेगी  ।  लोकशाही में  हमें  अपने  कर्तव्य

 का  पालन  करना  चाहिए  यह  भावना  नागरिकों  में  पैदा  नहीं  हो  रही  है  ।  यह  एक  शिकायत रही  है

 उस  में  बहुत  कुछ  सत्यांश  है  भ्र  तथ्य  है  ।  इस  दोष  को  हमें  दूर  करना  है  जिसमें  कि  लोगों

 का  डाइरेक्ट  पाटिसिपेशन  हो  ।  ऐसी  लोकशाही  की  पद्धति  हमें  अपनानी  होगी  ताकि  जनता  यह

 महसूस  कर
 सके  कि  उसको  नेगलेक्ट  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  इस  दृष्टि  से  मैं  समझता  हूं  कि  सत्ता

 के  विकेन्द्रीकरण  की  जो  पद्धति  हमने  पंचायती  राज्य  कायम  करके  स्वीकृत  की  है  वह  स्वागत  योग्य

 पंचायती  राज्य  का  जहां  हम  स्वागत  करते  हैं  वहां  सावधान  रहने  से  उसके  कुछ  गम्भीर

 परिणाम भी  हो  सकते  हैं  ।  जाहिर  है  कि  मगर  राज  की  ही  प्रा बहवा  रही  कौर  हर  एक  पोलिटिकल

 पार्टी  जाकर  वहां  दौड़  धूप  करने  लगे  श्र  ae  चुनाव  में  जो  तरीके  ad  जाते  हैं  जातीयता

 श्र  दूसरी  संकीणं  प्रवृत्तियों  का  खेल  चलता  है  वही  खेल  नगर  पंचायत  राज्य  के  सम्बन्ध  में  ग्राम
 स्तर

 पर  चला  ऊपर  से  भी  लोकशाही नहीं  बनेगी  श्र  नीचे  से  भी  नहीं  बनेगी  ।

 दोनों
 तरफ  से  वह  बिगड़ जाने  वाली है  इसलिये नीचे  के  स्तर  पर  लोकशाही  प्रजातंत्र

 की  भावना
 जितने  विशुद्ध  रूप  से  हम  स्वीकार  कर  सकते  हैं  कौर  पंचायत  राज  को  एक

 सुदृढ़  आधार  पर  स्थापित  कर  के  एक  बरच्छा  स्वरूप  बना  सकते  उसी  मात्रा में

 भारतीय
 लोक शाही  पनप  सकती  बद्धिगत हो  सकती  है  we  उसका  विकास  हो  सकता  है
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 रामानन्द

 at हम  देखत ेहैं  कि  हमारे  इसें-गिर्दे  के  मुल्कों  में  पालिमेंटरी  डेमोक्रेसी  लड़खड़ा रही
 नष्टप्राय

 होरही  इस  देश में  भी  प्रजातन्त्र के  afar  के  बारे  में  कभी  कभी  सन्देह  प्रकट  किया  जा  रहा

 ह ै|  लोग  सोचते  हैं  कि  कौन  भारत  में  भी  वही  बात  होने  वाली  जो  कि

 देशों में  हुई  में  समझता हूं  कि  इस  का  एक  ही  इलाज  है  कि  हम  अपने  देश  में  पंचायत  राज

 इस  अ्रवस्था में  कम  से  कम  भारत  में  लोकसभा की  नींव एक  विशुद्ध प्र  मच्छी  ढंग  से  डाले ं।

 के  लिये  कोई  खतरा  नहीं  होगा  |  इसलिये  देश  में  पंचायत  राज  स्थापित  करने  के  बारे  में  जो

 कुछ  ad  किये जा  रहे  में  उन  की  सराहना  करता हूं

 wat  मैं  गोझा  के  बारे  में  कुछ  विचार  इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहता
 गोवा

 के
 बारे

 में
 जो  कार्यवाही की  गई  मैं  उस  को  ग़लती  नहीं  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  हमारे  व्यवस्था

 उच्चार भ्रटरेंसिज  में  एक  प्रकार  का  धुँधलापन सा  रहा  ऐसी  एम्बिग्विटी रही  है  कि  दुनियां

 के  लोगों  का  जो  मेल  मेक-भ्रम  उस  के  संदर्भ  में  वे  पोस फुल  में  बाज़  और  नान-वायलेंस में  वह

 सकें  करने में  भ्र सम् रहे  जोकि  किया  जाना  चाहिये  हमारे  इस  कथन  का  कि  हम

 मय  मार्ग से  सब  बातों का  निपटारा  करेंगे  यह  we  fare  जाने  लगा  कि  हम  शस्त्रो ंका  उपयोग

 ही  नहीं  करेंगे  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  महात्मा  गांधी  का  नान-वायलेंस  का  जो  विचार

 वही  उन के  सामने  भ्राता  रहा  कौर  उसी  के  कारण  यह  ग़लत-फ़हमी पैदा  हुई  ।  हम  को  यह्

 समझना  चाहिये  कि  हमारे  पीसफुल  मेथड्ज़  के  बारे  में  deed  इन्टलैक्ट्श्नल्ज़ में  जो  प्रभाव  उस

 से  कहीं  ज्यादा  प्रभाव  महात्मा  गांधी  को  नान-वायलेंस की  फ़िलासिफ़ी  का  है  ।  इसलिये  अगर

 उन्होंने  यह  समझा  कि  जब  भारत  नान-वायलेंस की  तरफ  कदम  बढ़ाने  वाला  तो  फिर  गोशा

 में  मिलिटरी  श्रापरेशन्ज़  क्यों  किये  तो  यह  aga  कुछ  उन  की  ग़लती  है  ।

 इस  बारे  में  में  ऐसी  पावज  का  ज़िक्र  नहीं  करना  जिन्होंने  जान  बूझ  कर

 अ्रंडरस्टेंडिंग  पैदा की  ।  उन  के  प्रति  मुझे  कोई  सहानुभूति नहीं  है  ।  लेकिन यह  जो

 ग़लत-फ़हमी उस  को  दूर  करने  के  लिए  हमको  यह  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिये  कि  भारतीय

 या  भारतीय  सरकार  फ़ौज  का  उपयोग  छोड़  देने  या  उस  को  कर  देने  के

 लिए  तेयार  नहीं  बल्कि  ज़रूरत  पड़ने  सुरक्षा  के  लिए  आर  अपनी  सोविरेन्टी को

 बरक़रार  tat  के  लिये  वह  उस  को  काम
 में  लायेगी  ।  मैँ  समझता  हूँ  कि  गोझा  झापरेडान्ज्ञ

 से  वेस्टर्न  ace  में  यह  बात  स्पष्ट  हो  गई  है  कि  नगर  ज़रूरत  तो  हिन्दुस्तान  मिलिटरी

 कुव्वत  को  इस्तेमाल  जो  बहुत  ज़रूरी  है  ।

 झराख़िर
 में  एक  बिनती के  रूप  में  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  के  विचार के  लिए  कुछ  कहना

 चाहता हूं  ।  इन्डो-टिबेटन  १९५४  समाप्त  हो  जायेगा  उस  के  रिन्यूअल  के

 लिए  कुछ  कदम  उठाए  जा  ।  हमारे  राष्ट्रपति  जी  ने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  चाइना

 ने  राज  तक  जो
 भी  ऐप्रेसिव  पालिसीज  अख्तियार  की  उन  में  परिवहन  करना  चाहिये

 वे  समाप्त  हो  जानी  चाहियें  ।
 यह  बड़ी  खुशी की  बात  लेकिन  लंगर  मैं  इस  कथन  का

 इस  तरह  करता  तो
 कोई

 ग़लती  नहीं  करता  हूं  कि  जब  तिब्बत  का  सवाल  उठाया  जाता
 तो

 हम  दलाई  लामा  को  नहीं  भूल  उन  के  भविष्य  को  अपनी  दृष्टि  से  लोकल नहीं
 सकते

 ।  यह  नहीं  हो  सकता  कि  तिब्बत के  बारे  में  कुछ  एग्रीमेंट हो  कौर  दलाई  लामा  की
 स्थिति

 का
 उस  में  समावेश न  इस  बात का  ध्यान  न  रखा  जाये  कि  दलाई  लामा  उनके

 स्टेट्स

 उनके  अधिकारों  का  ate  तिब्बत  में  उनके  स्थान  का  क्या  होने  वाला  है  ।  य्य्

 समझता  हूं  कि  उनके  हितों
 को

 सुरक्षित  रखने  की  जिम्मेदारी  भारतीय  सरकार  पर  मैं
 साझा

 करता हूं  कि  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  इस  पर  ग़ौर  करेंगे  ।
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 राष्ट्रपति जी  ने  शभ्राखिर  संविधान  में  जो  सिद्धान्त  हम  ने  प्रतिपादित  किये  जो

 की
 जो  श्राइवासन हम  ने  दिये  दुनियां  के  सामने  जो  चित्र  हमने  रखा  भारतीय

 समाज को  हम  ने
 जो  शभ्रभिवचन  दिया  उनको  दोहराया  जब  हम  एक  काल-खंड को

 समाप्त
 कर  के  ज़िन्दगी  के  एक  नये  पव  को  शुरू  करते  तो  उन  घोषणाओं का  पुनरुद्धार

 करके  उनके  प्रति  हमारे  दिलों  में  जो  निष्ठा  उस  को  प्रकट  करना  आवश्यक  हो  जाता  है  कौर  उस

 हम  इस  प्रस्ताव  के  द्वारा  प्रकट  कर  रहे  हैं

 में  एक  बार  फिर  राष्ट्रपति  जी  को  अपनी  कृतज्ञता  की  अंजली  पीत  करता  हूं  कौर  ईश्वर से

 यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  उनको  लम्बी  शरायु  दे  शौर  वह  भारतीय  लोकशाही  का  माने-दर्शन  करने
 के  लिए  लम्बे  भ्र रसे तक  जीवित  रहें  ५

 इन  दादों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता हूँ  ।

 para  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हु  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  में  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  बलराज  मधोक
 :

 दिल्ली  )  :  में  med  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  अ०  क्र०  गोपालन  :  में
 संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 fet  याज्ञिक
 cd

 )  में  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 महोदय
 :

 में  इन  संशोधनों  को  प्रस्तुत  हुजरा  मान  लेता  हूं  ।  wa  अधिक

 की  झ्र नुम ति  नहीं  होगी  ।

 in
 गय  राष्ट्रपति

 के  के  धन्यवाद-प्रस्ताव  पर  निम्नलिखित  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 ——

 संशोधन  प्रस्तावक  का  नाम  संक्षिप्त  परिचय

 |  Q  रे

 श्री  सरजू  पाण्डेय  राष्ट्रमंडल  के  कुछ  द्वारा
 ज  ति-भेद

 की  नीति  पर  कमल  करने  के

 मंडल  की  भारतीय  सदस्यता पर  खेद  प्रकट

 न  करना

 श्र  श्री  सरजू  पाण्डेय  प्र भि भाषण में  आधिक  समानता  के  लिये

 का  उल्लेख  न  करना

 दे  श्री  सरजू  पाण्डेय  खाद्य  का  झ्रपव्यय  रोकने  के  लिये  सुनियोजित

 ढंग  से  समस्या को  हल  करने  की

 असफलता  का  उल्लेख  न  करना  |

 श्री  सरजू  पाण्डेय  देश की  संकटपूर्ण  aries दशा  कौर  बेरोजगारी

 दूर  करने  के  लिये  प्रभावी  कार्यवाही का

 | उल्लेख  न
 करना

 मूल  ग्रेजी  में

 म  968(  21)



 २२४  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १५  RERR २

 ee  ee em

 दे
 a

 श्री  सरजू  पाण्डेय  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ४६  को  कार्यान्वित  करने

 की  असफलता का का  उल्लेख  न
 किया  जाना

 ॥.

 शद  श्री  सरजू  पाण्डेय  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय की  बिगड़ती  ददा

 का  उल्लेख  न  करना

 १७  श्री  सूरज  पाण्डेय

 का  रोकने  की  का  उल्लेख

 न  करना |

 कप  श्री  सरजू  पाण्डेय  (१)  बेरोजगारों को
 काम  दिलाने

 में

 (२)  सरकारी  काम-दिलाई  दफ्तरों  में

 में  श्रसफलता का उल्लेख का  उल्लेख  न  करना |

 १६  श्री  बलराज  मधोक  चुनावों में  सरकारी  व्यवस्था  के  दुरुपयोग

 शर  aaa  झ्रनियमितताग्रों की  रोक-धाम

 समुचित  उपायों  का  उल्लेख
 न

 करना
 |

 २०  श्री  बलराज  मधोक  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  जनता  की

 झाकांक्षा्नों  का  प्रतिनिधित्व करने  में

 असफलता  |

 २१  श्री  बलराज  मधोक  चीन  द्वारा  अनधिकृत कब्जे  को  समाप्त  करने

 की  अमी  का  उल्लेख  न  करना |

 २२  श्री  बलराज  मधोक  लद्दाख  का  एक  भाग  चीन  को  पट्टे  पर  देने  के

 समाचार के  विरुद्ध  राष्ट्र  को  ट्राइ  वस्त

 करने  में  सफलता |

 शदे  श्री  बलराज  मधोक  युद्धविराम  रेखा के  se पर  कश्मीर

 तय  करने  की  आशंका

 निराकरण  करने  में  अ्रसफलता |

 २४  श्री  बलराज  मधोक  भारत  कौर  नेपाल  के  सम्बन्ध  दूर  बनाने  के

 लिये  कार्यवाही का  उल्लेख न  करना  ।

 RX  श्री  बलराज  मधोक  मुद्रा-स्फीति  को  रोकने  कौर  बंधी  हुई

 वाले  वर्गों के  कष्ट  दूर  करने की

 का  उल्लेख न  करना

 श्रे  शी  झ०  Ho  गोपालन
 अत्यावश्यक  वस्तग्ों च्छ  की  असाधारण

 वृद्धि  रोकने  में  भ्र सफलता  का  उल्लेख
 करना ।

 eee
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 २  श्री प्र०  ठ  गोपालन  sr  करों  के  फलस्वरूप  होने  वाले

 कष्टों  को  दूर  करने  की  श्रसफलता का

 उल्लेख न  करना

 न  श्री  न्०  Ho  गोपालन  तृतीय  सामान्य  निर्वाचन  के  दौरान

 धम  समुदाय  तथा

 संकीर्ण  भावनाओं  के  दुरुपयोग  के  प्रति

 अ्राशंका व्यक्त न करना || व्यक्त  न  करना

 yy  श्री  Ho  गोपालन  निर्वाचन  के  दौरान  were  के  गंभीर

 का  कौर  उनकी  जांच  का  उल्लेख

 न  करना |

 LX  श्री  प्र ०  ५०  गोपालन  केरल  की  जनता  द्वारा  तृतीय  सामान्य

 पक्ष  में  भारी  बहुमत  से  मत  देने

 इस  प्रकार  वर्तमान  राज्य-सरकार  के

 प्रति  अविश्वास  प्रकट  करने  का  उल्लेख

 ने  करना ह

 श्री  प्र ०  Fo  गोपालन  त्रिपुरा  at  हिमाचल  प्रदेश

 को  उत्तरदायी सरकार  मंजूर  करने  F

 प्र सफलता  का  उल्लेख  न  करना  |

 EAC)  श्री  प्रण  के०  गोपालन  दमन  mt  faq की  मुक्ति के

 सम्बन्ध में  इंग्लैण्ड  कौर  अमरीकी  सरकारों

 के  we  व्यवहार  का  उल्लेख
 न

 करना

 Xs  श्री  न  क०  गोपालन  अ्रस्थायी  अलजीरियाई  सरकार  को  पूर्ण

 मान्यता  देने  का  उल्लेख  न  करना  |

 We  श्री  प्र ०  Ho  गोपालन
 जमीन  जनतांत्रिक  गणतंत्र को  पूर्ण  मान्यता

 देने  का  उत्लेंख न  करना

 ध्०  श्री  प्र ०  क०  गोपालन  लंका  के  तमिल  भारतीयों  की  समस्या

 को  हल  करने की  श्रविलम्बनीयता का

 उल्लेख न  करना  I

 ऐ  श्री  प्र ०  क०  गोपालन
 तृतीय  सामान्य  निर्वाचन  के  दौरान  विदेशी

 करना

 चे
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 श  डे

 ६२  श्री  प्र्०  हिं ०  गोपालन  कांगों  में  संयुक्त  राष्ट्र

 द्वारा  राष्ट्र  संघ  के  संकल्प  को  कार्यान्वित

 करने  की  सफलता का  उल्लेख  न

 करना  |

 द्र  श्री प्र०  क ०  गोपालन  संयुक्त  राष्ट  संघ  से  काश्मीर  का  मामला

 वापस  लेने  की  इच्छा  का  उल्लेख  न

 करना |

 श्री To  क०  गोपालन  मद्रास  राज्य  का  नाम  राज्यीय  स्तर  पर

 बदलने  के  बाद  भी  उसे  केन्द्रीय  स्तर

 पर  बदलने  का  उल्लेख  न  करना  ।

 श्री  प्र०  Fo  गोपालन  हथकरघा  उद्योग  को  समुचित  संरक्षण

 देने  की  सफलता  का  उल्लेख  न्

 करना  ।

 श्री  प्र ०  ह ०  गोपालन द्  केरल  में  भूमि  सुधार  विधियों  द्वारा

 बिचौलियों  के  बनने  का  उल्लेख  न

 करना ।

 ६७  श्री ०  ने ०  गोपालन  बड़ी  परियोजनाओं  में
 लगे  मजदूरों

 के  पुनर्वास  के  लिये  समुचित  कार्यवाही

 का  उल्लेख न  करना

 ६८  श्री  याज्ञिक  सरकार  राजनैतिक कौर  अर्थिक

 नीतियों  में  स्वदेशी  की  भावना  लाने

 के  प्रयत्न  का  उल्लेख  न  करना

 श्री  याज्ञिक  किंग  कौर  सामान्य  बीमा  समवायों  के

 राष्ट्रीयकरण  द्वारा  समाजवाद  के  सिद्धान्त

 को  न  बढ़ाने  की  कार्यवाही  का  उल्लेख

 न  करना ह

 ७०  श्री  याज्ञिक  प्रीतम  कौर  निम्नतम  oat  के  बीच

 केਂ  अन्तर  को  कम  करने  के  प्रयत्न  का

 न  करना  |

 ७१  श्री  याज्ञिक  भारत  की  भ्रंश-व्यवस्था  पर  पाश्चात्य  केशा

 के  site  तिय  at  उनके  भारतीय

 की  पकड़  मजबूत  होने  का

 sera न  करना  |

 ७२  श्री  याज्ञिक  अप्रत्यक्ष  करों  की  वृद्धि  रोकने  की  aq

 वाही  का  उल्लेख  न  करना  |

 eee



 ४
 tsk

 के  झेभिभाषण पर  प्रस्ताव  RR

 दे श  न
 व  ee

 ex  दैनिक  आवश्यकता की  वस्तु द्य ों  कें  मुल्यों

 की  श्रत्यंघिक॑  वृद्धि  रोकने  के  प्रयोग  के

 उल्लेख न  करना  |

 ७४  श्री  आशिक  सैनिक  प्रशासन  कौर  व्यय

 में  मितव्ययता का  उल्लेख  न  करना  1

 श्री  याज्ञिक  श्र

 भतीजावाद रोकने  के  प्रयत्नों  का  उल्लेख

 न  करना ।

 महोदय  :  सभी  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं
 |

 fat  श्र०  क०  गोपालन :
 अभिभाषण

 में  गोगा  की  मुक्ति  का  उल्लेख  किया

 गया  है  ।  हम  सभी  उसका  स्वागत  करते  हैं
 ।

 अभिभाषण में  १८  देशों  के  निरस्त्रीकरण सम्मेलन  का  भी  उल्लेख  किया  गया है  ।

 arn  है  भारत  उस  सम्मेलन  में  अपना  उचित  पार्ट  wer  करेगा  ।

 तृतीय  योजना  की  संफलता  की  हम  सभी  कामना  करते  हैं  ।  परन्तु  यथार्थ  भी  हमें

 देखना  पड़ेगा  ।  कृषि-उत्पादन  की  वृद्धि  तो  हुई  पर  कभी  तक  अनाज  की  प्रति  व्यक्ति

 खपत  युद्ध-पूर्वे  काल  के  बराबर  नहीं  पहुंच  पाई  सरकार  कभी  तक  मूल्य-विधि  को

 रोकने  में  असमर्थ  रही  वास्तविक  वेतन  में  भी  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।

 करों  की  वृद्धि

 के  कारण  जनता  के  रहन-सहन  का  स्तर  गिरता  जा  रहा  है
 ।

 दूसरी  कौर  पूंजी  का  केन्द्रीकरण

 बढ़ता जा  रहा

 अभिभाषण  में  कहा  गया  है  कि  सभी  प्रदेशों  में  प्रगति  की  गति  समान  करने  की  दृष्टि

 से  पिछड़े  हुए  प्रदेशों  के  विकास  की  कौर  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहियें  ।  लेकिन  द्वितीय

 योजना-काल  की  समाप्ति  के  बाद  पिछड़े  प्रदेशों  के  विकास  का  कोई  लेखा-जोखा नहीं  किया

 गया  इससे  वस्तु-स्थिति  का  पता  नहीं  चल  पाता  ।

 इसका  ad  यही  हैकि  दशहरी  इलाकों  tx  देहाती  इलाकों  के  विकास  में  काफी  बड़ा

 अन्तर  देहाती  इलाकों  में  न
 संचार  के  साधन  हैं  और

 न
 चिकित्सीय  सुविधायें  ।

 कहीं
 तो  का

 पानी  तक  दुर्लभ
 इस

 प्रकार  पिछड़े  हुए  ait
 भी

 पिछड़े  हुए

 ही  सामान्य  जनता  की  प्रति  व्यक्ति  श्राय  में  भी  वृद्धि  नहीं  हुई

 उत्पादन  की  वृद्ध  का  भी  उल्लेख  किया  गया  पर  योजना  आयोग  के  श्री०  वी०  टी०

 कृष्णमाचारी  ने  भ्र भी  एक  सप्ताह  पहले  एक  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  १६६१-६२  की  फसल

 संतोषजनक  नहीं  रही  उसके  लिये  जरूरी  है  कि  खेतिहर  और  किसानों  में  उत्साह

 पदा  करने  के  लियें  se  किया  जानां  चाहिये  ।

 सूस  sat  में
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 श्री  wo  कठ

 तृतीय  योजना  में  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  देश  के  भूमि-सुधार  सम्बन्धी  विधान  नुटिपूष्णे

 परन्तु  उनकी  कार्यान्विति तो  ate  भी  अधिक  त्रुटिपूर्ण  कुछ  राज्यों  में  ऐसे  विधानों

 के  फलस्वरूप  बिचौलियों  को  तो  खत्म  कर  दिया  गया  लेकिन  वहां  नये  प्रकार  के  बिचौलिये

 पैदा  होगया  केरल  में  जहां  कभी  तक  बिचौलिये  थे  ही  wa  बिचौलिये  पैदा  हो

 गये  यह  मामला  योजना  आयोग  को  सौंपा  गया  पर  वहां  योजना  ara  भी  कोई

 हस्तक्षेप  नहीं  कर  रहा है

 सरकार  ने  जोत  की  अधिकतम  सीमा  तो  निर्धारित  कर  दी  पर  वह  wit  तक

 बंजर  पड़ी  भूमि  का  बंटवारा  नहीं  कर  पाई

 केरल  में  परियोजनाओं  के  नाम  पर  जोतदारों  को  बेदखल  किया  जा  रहा  है  ।  पंजाब

 arc  बंगाल  में  भी  यही  किया जा  रहा  इस  प्रकार  हजारों  किसानों  को  बलपूर्वक  बेदखल

 कर  दिया  जाता  है  are  उनको  प्रतिकर  तक  नहीं  दिया  जाता  ।  इससे  किसानों  में  योजना केਂ

 प्रति  भ्र संतोष  फलता  उनके  पुनर्वास  की  पुरी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 भूमि  सुधार  विधानों की  कार्यात्विति  के
 सम्बन्ध

 में  योजना  श्रायोग  ने  कहा  है  कि  उसने

 बिलकुल  सही  feats  तैयार  करने  पर  जोर  दिया  था
 ।

 सही  रिका  न  होने  भू-स्वामियों की

 बन  ae  वे  पन्द्रह  पन्द्रह  वर्ष  से  खेती  करने  वाले  किसानों  को भी  उनके  भ्रधिकारों से

 वंचित कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  केरल  में  इसी  पर  लगान  कम  करने  की  किसानों
 की

 मांग  ठुकरा

 दी  सरकार  ने  fears  तैयार  करने  के  लिये  भ्रनुदेश  भी  जारी  कर  दिये  पर  हुआ  कुछ

 नहीं ।  fers  तुरंत  तैयार  कराये  जाने  चाहिये
 ।

 तभी  भूमि  सुधार  विधानों  की  कार्यान्वित

 किसानों के  हित  में  की  जा  सकेगी |

 अभिभाषण  में  कहा  गया है
 कि  चुनाव  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  सम्पन्न  हो  गये  ।

 हमारे  यहां  कुछ  लोकतांत्रिक  बातें  भी  देश  की  सामान्य  जनता  की  प्रतिव्यक्ति  are

 ३७२  रुपये  alan  लेकिन  लोक-सभा के  लिये  खड़े  होने  वाले  को  ५००  रुपये  जमानत

 जमा  करनी  पड़ती  फिर  साधारन  जन  उसके  लिये  कसे  खड़े  हो  सकते  हैं
 ।

 हमारे  यहां

 चुनावों  भ्रमित  लोकतांत्रिक  बनाया  जाना  चाहिये
 |

 पंजाब में  विरोधीदलों  ने  मुख्यमंत्री  के  चुनाव  को  चुनौती  दी  है  ।

 केरल  में  लैटिन  क्रिदिचियनों  के  वोट  पाने  के  लिये  सेवाओं  में  उनके  लिये  सुरक्षित  सीटों

 की  संख्या  में  वृद्धि  की  घोषणा  कर  दी  गई  थी
 ।

 कुछ  स्थानों  पर  सत्तारूढ़
 दल

 ने  भले-बुरे

 संभी  से  वोट  लेने  की  कोशिश
 की

 भर  चुनाव  के  बाद  क्या हो  रहा है  ?
 पंजाब

 के  €०  कांग्रेस  विधायकों  में  से  ३०  मंत्री

 इससे  जनता  में  wade  कौर  अधिक  बढ़  जायेगा
 बनाये  गये  उत्तर  प्रदेश  में

 ४०
 मंत्री  बनाये  गये  हैं  जबकि  मद्रास  में  केवल नौ  मंत्री  हैँ  ।

 लोकतंत्रीय  प्रणाली  सुभांती  नहीं  की  जानी  केरल  में  कांग्रेस  श्र  प्रजा  समाज

 वादी  दलों  को  कुल
 मिलाकर

 ४४
 प्रतिशत

 वोट  मिले
 जनता

 के  बहुमत  ने  उनके  विरुद्ध

 मतदान  किया  विधान  सभा  के
 १२६

 निर्वाचन  क्षेत्रों  में  से  केवल  ४२  निर्वाचन  क्षेत्रों  में

 कांग्रेंस  दौर  प्रजा  समाजवादी  दल  को  बहुमत  मिल  पाया  १८  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्रों मे

 से  केवल
 छः

 सीटें  उनको  मिल  पाई  फिर  भी  दोनों  दलों  की  मिलीजुली

 सत्तारूढ़
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 geye F में  कम्युनिस्टों  के  विरुद्ध  जनता  के  उभार  का  जो  नारा  दिया  गया  उसकी

 वास्तविकता  सामने  आगई  इससे  स्पष्ट  है  कि  जनता  किसके  साथ  केरल  में  कांग्रेस

 शौर  प्रजा समाजवादी  दलों  की  मिलीजुली  सरकार  ने  जनता  का  विश्वास  खो  दिया

 ag  सवाल  चुनाव  का  ही  नहीं  है  बल्कि  यह  निर्णय  करना  है  कि  क्या  वहाँ  के  मंत्रिमंडल

 में  जनता  का  विश्वास  है  या  नहीं  ।  सन्  PEKE  में  जो  मंत्रिमंडल  वहां  काम  कर  रहा  था  उससे

 त्यागपत्र  देने  के  लिये  कहा  गया  कौर  उस  त्यागपत्र  का  राडार  भी  यही  था  कि  उस  मंत्रिमंडल

 में  विश्वास  नहीं  रहा  उन  दिनों  भी  चुनाव  नहीं  हुए  चूंकि  उन्होंने  त्यागपत्र  नहीं

 दिया  उनको  पदच्युत  कर  दिया  जहां  तक  केरल  में  चुनावों  की  बात  है  वहां  दुहरा

 स्तर  अपनाया  जा  रहा  राजनैतिक  दृष्टि  से  यह  ठीक  नहीं

 जहां  तक  शिकायतों  की  बात  है  चुनाव  आयोग  को  जनता  की  बात  सुननी  चाहिये

 ताकि  भविष्य के  चुनाव  at भी  प्रति  एवं  लोकतंत्रीय ढंग  से  हो  ae  जो  Waa

 इस  बार  हुई  हैं  वे  भविष्य  मैंने

 शिर  रघुवीर सहाय  बदायूं  राष्ट्रपति  के  के  लिये  में  उनको  धन्यवाद

 देता

 ताव  wa  निचय  ही  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  क्योंकि  उसने  ये  चुनाव  इतने  कम  समय  में

 इतनी  कुशलता  से  किये  हूं  तथा  ये  चुनाव  इतनी  शांति  पूर्वक  सफल  हुए  इस

 तनाव  से  सम्बन्धित  पदाधिकारी  निश्चय  ही  बधाई  के  पात्र

 महोदय  पीठासीन

 जहां  इतनी  बात  है  वहां  यह  भी  स्मरणीय  है  कि  चुनाव में  कुछ  कमियां भी  नजर  झाई

 कमी  तो  यह  थी  उम्मीदवारों  को  मतदाताओं  की  aye  सुची  दी  गई  इन  सूचियों  में

 sat  जीवित  व्यक्तियों  के  नाम  छोड़  दिये  गये  थे  wie  जो  मर  चके  हैं  या  पाकिस्तान  चले

 गये  हैं  उनके  नाम  सम्मिलित  हैं  इससे  लोगों  में  बड़ी  निराशा  एवं  प्र संतोष  फैला  ।  मेरा  निवेदन

 हैकि  चुनाव  आयोग  इन  सूचियों  को  आधुनिकतम  कौर  ठीक-ठीक  बनाया  जाये  |

 चुनाव  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  जनता  सरकार  की  नीति  से  सहमत  ऐसीं

 है  कि  संसद  सरकार  की  इन  नीतियों  का  बड़ी  तेजी  से  पालन  लेकिन  इस

 aaa  ने  जनता  की  आंखे  खोल  दी  हैं  कि  ये  चुनाव  किसी  राजनीतिक  दल  की  नीति  एवं

 उनकी  सफलताओं  को  आ्राधार  मानकर  नहीं  हुए  बल्कि  धार्मिक  श्राघार  पर  हुए  हें  ।  मतदान

 के  समय  जातीयता  का  भी  बोलबाला  था  ।  यह  एक  बुरी  बात  है  यदि  इस  प्रकार  भावना

 को
 रोका  नहीं  गया  तो  इसका  परिणाम  लोकतंत्रीय  सरकार  के  लिये  घातक  होगा ।  आगामी

 संसद  को
 इस

 बात
 का

 ध्यान  रखना  होगा  कौर  यह  प्रयत्न  करना  होगा  कि  मताधिकार
 का  प्रयोग

 सही
 ढंग  से

 लोक-सभा  seat  विधान  सभा  की  उम्मीदवारों  के  लिये  कोई

 योग्यता  रखनी  चाहिये  ।  कभी  तक  कोई  योग्यता  नहीं  रखी  गई  है  परिणामस्वरूप किसी  भी

 जाति  का  कोई
 भी

 व्यक्ति  इनके  लिये  खड़ा  हो  सकता  है  ।

 चुनाव  ari को  यह  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  विधान  सभा  तथा  लोक-सभा के  लिये

 चुनाव  अलग  wars
 एक

 साथ  नहों
 ।

 इससे  लाभ  यह  होगा  लोक-सभा  उम्मीदवारों  का

 चयन  उनकी  गुणिता  असिक  पर

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रघुवीर

 ने  इसे  aa  लिया  शेष  राज्य  भी  दी  हीं  इसें  मेरा  निवेदन  हैं  कि  पंचायती

 राज्यों का  चुनाव  एकमत  से  होना  चाहियें  ।  इससे  वह  खर्चा भी  जायेगा  जो  इन

 के  चुनाव  पर  व्यय  होता  st

 एक  बात  देखने  में  यह  भी  ars  हैं  कि  जनता  पंचायती  राज्यों  की  जटिलताश्ों  में  कोई

 रुचि  नहीं  लेती  ।  कार्यक्रम  को  समझने  का  प्रयत्न  नहीं  लोगों  के  दिमाग  में  एक

 बात  यह  भी  है  कि  यह  पंचायती  राज  जनता  के  लिये  नहीं  हैं  बल्कि  सरकारी  कार्यक्रम  के

 लिये  इन  पंचायत  राज्यों  की  माफंत  सरकार  ने  जो  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाएं

 को  दी  हैं  जनता  उनका  लाभ  उठा  रही  ग्रामीण  स्तरीय  पदाधिकारी  के  कार्य  से  भी

 जनता भी  wae  मेरा  सुझाव  बह  हैं  किं  इंस  पदाधिकारी  के  ala  जो  गांवों  की  संख्या

 वह  घटाकर  कम  कर  दी  जाये  ॥

 ग्रामीण  जनता  को  उत्पादन  लक्ष्य  से  रुचि  भी  लेनी  क्योंकि  उनके

 द्वारा  रुचि  लेने  पर  ही  लक्ष्य  की  पूर्ति  ही  सकती  है  ॥

 अंत  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जनता  एवं  सरकारी  पदाधिकारियों  को  इस  प्रकार  प्काः

 प्रशिक्षण  दिया  जाये
 जिससे

 कि
 पंचायती  राज्य की  वृद्धि  हो  सक े।

 श्री  आशिक  :  राष्ट्रपति  के  के  मैं  उनको  धन्यवाद  देता

 मेरा एक  सुझाव  हैँ
 कि  राष्ट्रपति भवन  लथा  अन्य  राजभवनों  मेंਂ  जो  ऊपरी

 दिखावा  हे  उसे  एक  दम  कर  कंस  देनाਂ  चाहिये  are  इतने  आदमी  वहां  केवल

 दिखावें  कें  रहते  हैं  उनकी  संख्या  भी  कम  कर  देनी  चाहिये  ।  ऐसा  करनें  से  राष्ट्र  का

 ea  होगा  ॥

 इस  सरकार  ने
 समाजवादी

 समाज  बनाने  की  नीति  अपनाई  हैं  लेकिन हम  देखते  हैं  कि  हम
 राज्य  में  धनी  धनी  कौर  निर्धन  अधिक  निर्धन  होते  जा  रहें  हैं  ।  यह  केन्द्रीय

 सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  दोनों  aa  ses  गई  नीति  के  परिणाम  का  ही
 फल  है  ।  यह तो ठीक  कि  सरकार

 धनवानों
 सें  धन  ले  रही  हैं  लेकिन साथ  ही

 झौर  सुविधायें  भी
 तो

 दें  हैं  +#  जिसके  परिणामस्वरूप  के  शर  धनी  बनते जा

 रहे

 राष्ट्रपति  ने  झपने  श्रमिभाषण  में  निर्धन  व्यक्तियों  की  दशा  की  झोर  कोई  ध्यान  नहीं
 दिया  ।

 राष्ट्रपति  ने  खाद्य  उत्पादन  की  उल्लेख किया  हैं  ।
 यह  ठीक  हैं  किं  अनाज  का

 उत्पादन  अधिक  हुआ  लेकिन  प्रति  व्यक्ति  को  जो  care  पहले  मिला  कंरता  था  a  अब

 कम  हो  गया  है  केपास  at  नहीं  हैं  कि  वह  श्राववयकता
 के

 लियें
 का

 भी  बहुत  बढ़  गया  हूँ
 ।

 है  लेकिन  जनता  से  उनको  कोई
 लाभ  नहीं  gare  क्योंकि ये  उद्योग  अधिक

 लोगों
 को  काम  नहीं  देते

 ।
 कपड़ा  उद्योग  अधिक  उत्पादन  कर  रहे  लेकिन

 मलय  में  कोई  कमी  नहीं  ar  रही  हूं  ।  मिल  मालिकों  को

 कपड़े  के

 कपड़े  का  श्रायात  कर  के  धन
 कमा  रहे  यही  हाल  इस्पात  संयंत्रों  ws  सीमेंट  उद्योग  का

 दीन
 की  चादरे

 मूल
 मरी

 मं
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 चोर  बाजार  में  खूब  मिलती  हैं  ak  श्राम  जनता  को  नहीं  मिल  पाती
 ।

 साथ  ही  इन

 aa के  मूल्य  भी  बहुत  अधिक  बढ़  गये  हैं
 ।

 चीनी  का  उत्पादन  भी  बढ़ा  है  लेकिन  गन्ना  मिल  मजदूरों  quar

 जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  हुमा  है  ।  मिल  मालिकों को  ही  लाभ

 हो  रहा हे  ।  उद्योगों  के  विकास  से  केवल  पूंजीपतियों  को  लाभ  हो  रहा

 पिछले  कछ  वर्षों  से  यह  भी  देखने  कैसा  रहा  कि  भारतीय  उद्योगों  में  विदेशी

 जन  की  मात्रा बढ़  रही  है
 ।

 चूंकि  यहां  धन  लगाकर  ये  विदेशी  पूंजीपति  श्रमिक

 मुनाफ़ा  कमा  रहे  जीवन  बीमों  निगम  शादी में  विदेशी

 धन  काफ़ी  मात्रा  में  लगा  हुम  हैं  ।

 विदेशी  पूंजीपतियों  के  साथ  मिलकर  भारत  जो  उद्योग  तैयार  कर  रहा  वह  नीति  देश

 के  लिये  घातक
 >
 cd  ।  इस  से  हमारी  स्वतंत्रता  का  हनन  होता है

 ।
 ऐसा  करने से  हम

 प्राथमिक  पराधीनता  में
 फंसते  जा

 रहे  sl  साथ ही  इसका  प्रभाव  हमारी  राजनैतिक

 स्वतंत्रता  पर  भी  पड़ता  ।  हो  सकता  है  कि  आगे चल  कर  यह  हमारी  लोकतंत्रात्मक

 पंद्ति . पर भी .  पर  भी  प्रभाव  डालें  |

 wa  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  आधिक  waar  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  को

 प्रयत्न  करना  चाहिये  वर्ना  डर  इस  बात  का  हूं  कि  क्रांति  हो  जाये  ॥

 sit
 द्य

 मु०  तारिक  (  जम्मू  तथा  काश्मीर )  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  मैं

 झपका  मक्र  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे  यह  मौका  बख्शा  ।  मैंन
 तों  उस  गिरोह  में  हूं  जो

 हार  गये  fake
 न

 मुझे  यह  मालूम  कि  मैं  वापस  झ्राऊगा  भी  या  नहीं ।  इस

 लिहाज़  से  मैं  प्रा पका  मक्र

 मैं
 प्रेजिडेन्ट  साहब के  ऐड्रेस  की  पुर  जोर  हिमायत  करता  हूं  ।

 सबसे पहले  मैं  मि०  रघुबीर  सहाय
 की

 गलतफहमी  को  दर  करना  चाहता  हूं
 ।

 में  समझता  हूं  कि

 एक  aaa
 की

 हैसियत  से  उन्होंने  मुसलमानों  के  साथ  सरासर  ना इन्साफ़ी  बल्कि  जुल्म  किया

 यह  कह  कर
 कि

 मुसलमान  ने  मुसलमान
 को

 वोट  गैरमुसलमान  को  वोट  नहीं  दिया  ।  यह

 हकीकत  नहीं  है
 ।

 फिर  बहैसियत  इन्सान  के  यह  मेरा  हक  है  कि  मैं  जिसको  चाहूं  वोट  दूं  शौर  जिसको

 चाहूं
 न

 दूं
 ।  एक  मुसलमान

 की
 हैसियत  से  भी  मुझे  इस  मूलक  में  जिन्दा  रहने  सयासी  जिन्दगी

 समाजी  जिन्दगी  अपना  फर्ज  पैदा  करने  का  पूरा  हक  कोई  शख्स  अपनी  मर्जी  के  तहत  मुझे

 डिक्टेट  नहीं  कर  सकता  जब  कि  इस  मुल्क  की  अक्सरीयत  पर  इस  किसम की  कोई
 पाबन्दी  नहीं  है

 कि  कौन  किसको वोट  दे

 श्री  सम्पत  )
 :

 मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  कया  हिन्दी  कौर  अंग्रेजी  के  अलावा

 ra  किसी  भाषा  का  भी  इस  सभा  में  बिना  पहले  से  अनुवाद  दिये  हुए  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ?

 लड

 महोदय :  हिन्दी
 शर

 उर्दू  में  विभेद  करना  बहुत  कठिन  हैं
 ।

 एक  संस्कृतनिष्ठ

 जब  कि  उनसें  पूछा  गया  कि  वह  किस  भाषा  में  बोल  रहे  हैं  तो  उस  समय  उन्होंने  यह  स्वीकार  किया

 था
 किवे  हिन्दी

 में  बोल  रहे  हैं
 ।
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 श्री  किन्तु  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  था  कि  वे  उर्दू  में  बोल  र  हे x  Qt  क्या हम  भी

 अपनी  मातृभाषा  का  प्रयोग  कर  सकते  हैं
 ?

 महोदय
 :

 जब  माननीय  सदस्य  एक  बार  कह  चुके  हैं  कि  वे  हिन्दी  में  बोल  रहे  हैं

 तो  यह  ma  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्री  lo  कीवी  तारिक :  मैं  हिन्दी में  बोल  रहा

 श्री  सम्पत :  वह  हिन्दी  में  नहीं  बोल  रहे  हें  ।

 श्री  श्र०  नीचे  तो  म  यह  अरज  कर  रहा  था  कि  मेरे  ऊपर  कोई  पाबन्दी  नहीं  है  ।

 मेरे  दोस्त  ने  जहां  यह  कहा  कि  ठाकुर  ने  ठाकुर  को  वोट  राजपूत  ने  राजपूत  को  वोट

 उन्होंने  एक  खास  भ्रन्दाज  से  यह  बात  कही  कि  मुसलमान  ने  मुसलमान
 को

 वोट  दिया
 ।  हिन्दुस्तान

 से  मतलब  fas  यू
 ०

 पी०  का  सुबा  नहीं  है
 ।

 हिन्दुस्तान  बहुत  बड़ा  मुल्क  हिन्दुस्तान  में

 भी  है  ate  बम्बई  area  भी  है  पौर  मद्रास  फच्चर  ae  केरल  कौर  पंजाब
 भी

 हिन्दुस्तान  में

 हैं  ।

 मैं  नोटिस  में  चन्द  वाकयात  लाना  चाहता  हूं  ।  पी०  मं  शायद  ही  किसी  way

 मुसलमानों  की  इतनी  अक्सरीयत  हो
 कि

 वह  किसी
 को

 कामयाब  करा  सकें
 |

 कौर  फिर  यू०
 We

 में  ही  अलीगढ़  का  किस्सा  लीजिये  जहां  एक  मुसलमान  कैंडिडेट  था  पर  वहां  एक  गैर  मुस्लिम

 याब  दुरा  ।  श्राप  कायमगंज
 को

 लीजिये  जहां  एक  गैर  मुस्लिम  कामयाब  ड्  मुसलमानों  के  वोट

 से  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  बात  मुसलमानों  के  लिये  जरूरी  है  कि  वह  सिफं  कांग्रेस  को  वोट  दे  ॥

 fas  कांग्रेस  ही  एक  जमात  नहीं  हे  ।  हर  शख्स  वोट  देने  के  मामले  में  आजाद  राय  है  ।

 हमारे  सामने  हमारे  एक  लीडर  बैठे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  बैठे  हैं  ।  उनकी कांस्टिट्यूएंसी

 में  मुसलमान  हैं  उन्होंने  उनको  वोट
 किया

 ।  चाहे  वह  बम्बई  से
 खड़े  होते  तो  बम्बई

 के  मुसलमान  उनको
 वोट

 करते
 ।  यह  तो  ज़ाती  रवादारी  का  मामला  बम्बई में  एस०  Fro

 पाटिल  साहब  की  सीट
 को

 लीजिये  ।  कौर  मोहम्मद  भ्र ली  रोड  पर  मिस्टर  फोकी  कामयाब  हुए  प्लोर

 मुस्लिम लीग  हार
 गयी

 ॥

 श्री  केशव
 :

 डा०  मेलकोटे
 को

 क्षेत्र  के  मुसलमानों  का  बहुमत  प्राप्त  ड्  था  |

 श्री
 Ho  मु०  तारिक

 :
 डा०  मेलकोटे मुझ से कहते हैं कि मुझ  से  कहते  हैं  कि

 ५०
 परसेंट  मुसलमानों  ने  उनको

 वोट  किया
 ।

 तो  मुसलमानों को  फिरकापरस्त  कहना  निहायत  जुल्म  है  ate  जुल्म  ही  नहीं  है  बल्कि

 एक  साजिद  हैं  मुल्क  में  फिरकापरस्ती
 की

 हवा  देने
 की  ।

 मुझे  इन्तहाई  geet  है  कि  कांग्रेस  दें  चेज

 से  यह  आवाज उठी

 नगर  मैं  अपने  वोटरों  की  खिदमत  नहीं  नगर  मेरे  में  इतनी  काबलियत  नहीं  है  कि  में

 अपने  वोटरों  के  सामने  जाऊं
 तो

 इसका  इल्जाम  किसी  खास  कम्युनिटी पर  डाल  देना  निहायत

 हक  है  कि  वह  जिसको  चाहें  वोट  करें  ।

 इन्साफ
 है  ।  हिन्दुस्तान  में

 बहुत  सी  कौमें  बसती  हैं
 ।

 मुसलमान  भी  एक  कौम  है  कौर  उनको

 श्राप  नार्थ  बम्बई
 को

 लीजिए  जहां  हिन्दुस्तान  का  सब  से  बड़ा  इलेक्शन  लड़ा  गया  |

 जहां  डिमाकेसी  a  सरमायदारी  की  जंग  थी  ।  ae  उस  कांस्टिट्यूएंसी  मे  ७€,०  ०  ०
 मुसलमान  हैं

 प्रौढ़
 जहां  तक  मुझे  यकीन

 प्रौढ़
 मेरा  दावा  कि  ६०  परसेंट  मुसलमानों ने  कांग्रेस

 a
 कैंडिडेट

 को  वोट
 ।

 बावजूद  इसके
 कि

 उन  पर  तरह  तरह  के  दबाव  डाले  गये  मुल्क  की

 a
 मूल  अंग्रेजी  में
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 राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 मुखालिफ  जमाअतों  ने  अपने  जलसों  में  कुरान  शरीफ  भ्रज्ानें  लगवाई  ।
 इसके

 बावजूद  मुसलमानों ने  कांग्रेस  को  वोट  दिया  ।

 fad  कांग्रेस  को  वोट  देना  मेरे  ऊपर  लाजिमी  नहीं  है  जिस  तरह  कि  अक्सरीयत के  लिये  यह

 लाजिमी नहीं  है  कि  वह  कांग्रेस को  वोट  करे  ।  यहां  जनसंघ रह  सकता  हिन्दू  महासभा  रह

 सकती  स्वतंत्र  पार्टी  रह  सकती  सनौर  भी  जमातें  इंडिपेंडेंस  भी  हैं  ।  कौर  बहुत  से  मुसलमान

 हैं  जो  हिन्दुप्नों  के  वोट  से  are  हैं  ।  श्राप  को  लीजिये  ।  मफीदा  मेम्बर  हैं
 ।  उनके

 नीचे  ars  गैर  मुस्लिम  थे  कौर  के  झूठ  जीत  गए  प्रो  मफीदा  अहमद  हार  गयीं  उनके  मुकाबले

 में
 ।  मैं  ऐसी  बहुत  सी  मिसालें  प्रापक  सामने  रख  सकता  हूं  ।  हुमायूं  कबीर  साहब

 की  कांस्टिट्यूएंसी

 ले  लीजिए  ।  बिजनौर  में  लतीफ  साहब  की  कांस्टिट्यूएंसी ले  लीजिए  ।  उनकी  कुरबानियों से  तारीख

 बन  सकती  है
 ।

 वहां
 ४०

 फी  सदी  मुसलमान  वोट  थे  लेकिन  वह  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  से  हार  गये
 ।

 फिर  भी  हमसे  गिला  है  कि  तुम  फिरकापरस्त  हो  ।  तुम  वफादार नहीं  हम  वफादार

 q  भी
 तो  दिलदार नहीं  ।  जहां  श्राप  खुद  रवादार  नहीं  हैं  वहां  हम  पर  इल्जाम  लगाते हैं  कि  हम

 फिरकापरस्त हैं  ।  इस  मामले  में  कांग्रेस  के  मेम्बरों  को  art  खामियों  को  श्र  aaa
 कमजोरियों

 को  छिपाना  नहीं  चाहिए  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जितना  कुछ  कहा  गया  है  उससे  आगे  मेम्बर  साहब
 न

 जाएं
 ।  उन्होंने

 यह  नहीं कहा  कि  मुसलमान  फिरकापरस्त  उन्होंने  तो  सिर्फ  यह  कहा  था  कि  इस  बार  इलेक्शन
 में

 जात  पर  बहुत  जोर  दिया  गया  ।  यह  बात  उन्होंने  चोरों  के  बारे  में  भी  कही  प्रौढ़  मुसलमानों  के

 बारे  में  भी  कही  ।

 को  श्र०  मु०  तारिक  :
 उन्होंने  मुसलमानों  पर  ज्यादा  जोर  दिया  था

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  तो  मैंने  तराजू  पर  वज़न  नहीं
 किया  कि  किसको  कितना  जोर

 दिया
 था  ।  मगर  इस  बात  को  बहुत  हद  तक  खींचने  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 थी  श्र०  है  जहां  तक  प्रेसीडेंट साहब  के  एड्रेस  का  ताल्लुक
 जो

 उन्होंने  कहा

 सोशलिज्म
 के  बारे  में

 ।
 यह  एक  हकीकत  है  कि  हमने  इस  मुल्क  में  सोशलिस्ट dea  का  एके  प्रोग्राम

 बनाया  हैं
 ।

 लेकिन  ag  fas  कटने  से  ही  नहीं  होगा  ।  हमें  इन्तहाई  शिद्दत  के  साथ  उस  पर

 परमल  करना  चाहिए  ।  हमें  चाहिए  कि  हम
 उन

 लोगों  का  जो  बड़े  बड़े  सर मारो दारों के  हाथों  में
 जकड़े  हुए  हैं प्रौर  जो  लोग  निहायत  शिद्दत  के  साथ  अपनी  सरमाएदारी  को  हिन्दुस्तान में

 फैला  रहे

 alt  से  मुकाबला  नगर  हमने  इस  मुल्क  में
 सोशलिज्म  को

 लाना  है
 तो  यकीनन  उसके

 लिए  हमें  चन्द  बुनियादी बातों  को  करना  चाहिए  ।  एक  तो  यह
 कि

 मुल्क  में  ज्यादातर  कारखानें

 पब्लिक  सेक्टर  में  खोस  ले  जाएं  ।  तालीम  झाम  की  जाए  रोक  लोगों
 को

 इल्म  से
 रू दा नाद  किया

 जाए  कौर  तालीम  के  बारे  में  लोगों  को  मजीद  सहूलियतें  हों
 ।

 जनाबवाला  पिछले  इलेक्शन  में  जो  चीजें  सामने  करायीं  उन्होंने  यह  साबित  कर  दिया  कि  इस

 मुल्क  में
 जो

 जंग  होगी  या  इलेक्शन  मैं
 जो

 जंग  हुई  वह  सोशलिज्म  और  ceHTaATE  की  जंग  थी
 ।

 हमने  देखा
 कि

 कुछ  लोगों  के  हाथ  मे  इस  मुल्क  की  दौलत  है  ae  दौलत  दे
 साथ

 साथ  हमने  यह  भी

 देखा  कि  बड़े  बड़े  सरमायेदारों  के  पास  अख़बारात  हैं  जो  कि  एक  सबसे  बड़ा  जरिया  हैं  लोगों
 तक

 किसी  चीज  को  पहुंचाने  जो  एक  सब  से  बड़ा  हथियार  है  लोगों  के  बहनों  को  तबदील  करने

 जो

 कि
 एक

 सबसे  बड़ी  चीज  है  लोगों  को  सियासी  तौर  पर  एजुसेट  करने  की
 ।

 हमने  देखा
 कि  वह
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 बड़े  बड़े  सरमाएदार  जो  एक  तरफ  तो  हमारे  दोस्त  बनने  का  दावा  करते  हैं  जब  उनको  कंपनी  दौलत

 को  बढ़ना  होता  है  लेकिन  वह  बड़ी  तेजी  बड़ी  frees  से  और  बड़ी  सूरत  के  साथ  हमारे  सामने

 झाए  कि  हमारी  पालिसियों  को  नाकाम  करें  और  इसमें  उन्होंने  को  इस्तैमाल  किया  |  जब

 मैं  श्रवबारों  का  जिक्र  करता  हूं
 तो

 में  उन  छोटे  छोटे  लोगों  का  जिक्र  नहीं
 करता

 जो  इन
 भ्रखबारों

 में  काम  करते  हैं  बल्कि  मेरा  मतलब  उन  सरमाए दारों  से  है  जो  इन  के  मालिक  हैं  ।  वह

 इन  अखबारों  में  काम  करने  वाले  छोटे  छोटे  लोगों  का  भी  खून  चूसते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  कोसिस

 करते हैं  इस  मुल्क  को  गलत  रास्ते  ले  जाने  की  कौर  सरमाएदारी  को  फिर  से  मजबूत  करने  की
 ॥

 सिर्फ  ये  सरमायेदार  ही  नहीं  हैं  बल्कि  हमारे  सामने
 जो

 सब
 से

 बड़ी  चीज  है  वहं  इसे  मुल्क

 के  राज  महाराजे  हैं  ।  एक  तरफ  तो  यह  कहा  गया  है  कि  हिन्दुस्तान  में  हर  एक
 को

 मसावी  हक

 कि  किसी  दारुल  की  आमदनी  किसी  के  कारोबार  से  नाजायज  फायदा  न  उठावे  ।  लेकिन  ये  राजे

 जिन्हें  हम  बड़ी  बड़ी  रकमें  देते  हैं  बगैर  किसी  काम  काज  बगैर  किसी  मतलब  आखिर

 वहीं  दौलत  जो  हमारे  गरीब  लोगों  की  आमदनी  से  इन  को  दी  जाती  है  वही  हमारे  सामने  लायी

 गयी  ।  यह  सिर्फ  कांग्रेस  का  सवाल  नहीं  है  बल्कि  उन  तमाम  area  का  सवाल  है
 जो

 इस  मुल्क

 में  सोशलिज्म  को  कायम  करना  चाहती  हैं  ।  चाहे  वह  सोशलिस्ट  पार्टी  चाहे  पी०  एस०
 पी०

 था  कांग्रेस  हो  या  कम्युनिस्ट हों  ।  इन  सब  को
 इस  का  मुकाबला  करना  है

 ।
 यह  खतरा  सिर्फ

 कांग्रेस  के  लिये  नहीं  है  बल्कि  हमारी  सभी  जमातों  के  लिय  फिरका  परस्ती  नगर  इस  मुल्क

 में  सिर  उठाती  तो  उस  से  सिफ  कांग्रेस  ही  कमजोर  नहीं  होती  बल्कि  ate  भी  जमाअतें  कमजोर

 होती  हैं  ।
 तो  इन  चीजो  चाहे  वह  फिरकापरस्ती  हो  या  सरमाएदारी  हम  सेब

 को

 करना  चाहिये  ।

 जनाब  में  एक  कौर  बात  श्राप  की  तवज्जह  में  लाना  चाहता  हूं
 ।

 वह  है  ताजा  दोर

 गुल  ate  ताजा  प्रोपेगेंडा  जो  हुकूमत  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  के  बारे  में  किया  है
 ।

 मुझे  श्रीवास

 कि  प्रेसीडेंट  साहब  ने  इस  का  जिक्र  अपने  एड्रेस  में  नहीं  किया  है  ।  कभी  पिछलें  चन्द  महीनों  पिछले

 इलेक् दान  से  पाकिस्तान  ने
 जो

 नाकाम  कोशिशों  कीं  न्यूयार्क  में  अपने  दोस्तों  की  हिमायत  से

 हिन्दुस्तान
 को

 बदनाम  करने  के  लिए  काश्मीर  के  मसले  पर  ।  यह  एक  हकीकत  दौर  इस  में  मुझे

 बार  बार  यह  कहने  की  ज़रूरत  नहीं  कि  काश्मीर  हिन्दुस्तान  का  हिस्सा  बन  चुका  लेकिन
 A—

 यह  देखता  हूं  कि  वहू  लोग  जो  एक  तरफ  तो  हम  से  दोस्ती करते  एक  तरफ  तो  यहं  चाहते

 हैं  कि  हमारी  उन  से  सियासी  दोस्ती  वही  लोग  जब  दूसरी  तरफ  उन  को  जरा  भी  मौका  सिलता

 है  तो  वह  हमारी  पीठ  में  छूरा  भागने  की  कोशिश  करते  हैं  कौर  उन्होंने  बार  बार  ऐसा  किया  है  ॥

 में  नहीं  जानता  कि  क्या  हक  है  हुकूमत  अमरीका  को  कि  वह  हम  से  यह  कहे  कि  हम  काश्मीर  के  मसले

 पर  फिर  बातचीत  करें  पाकिस्तान  ate  ag  हमें  नाम  भी  पेश  चाहे  वह  मिस्टर  ब्लैक  ही

 या  मिस्टर  व्हाइट  जो  arr  मसावत  करेंगे  काश्मीर  के  मसले  पर  ।  काहनौर  का  मसला  कोई

 मसलेहत  के  ताबे  मसला  नहीं  है
 ।

 वह  मसला  सिंर्फ  यह  है
 कि

 काश्मीर  की  सरहदों  पर  जिन  परि

 मुल्की  ताकतों का  कब्जा  चाहे  वह  चीन  हो  या  पाकिस्तान  उन  को  काइमीर  से  बाहर  निकाला

 जाये
 ।

 भर  नगर  कोई  शख्स  वाद  हिन्दुस्तान  से  दोस्ती  करता  है  तो  उसे  निहायत  दयानतदारी

 से  इस  मामले  में  हमारी  हिमायत  करनी  चाहिये  कौर  काइमीर  को  गैर-मुल्की  हमलावरों  से  पाक
 कराना  चाहिये  |

 ded  ata  जो  म  ड्राप  की  खिदमत

 out
 cece  में

 दखल  देते
 हैं

 इस  को
 Ivte ae  कब

 तक
 बरदाश्त  करतें  wt

 ।
 नार्थ  बम्बई

 न्  जाना

 हत

 ह  ब  ब  ह  fee  re
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 के  इलेक्शन  ने  Te  साबित  कर  दिया  कि  उस  के  पीछे  कितनी  गैर-मुल्की ताकतें  कितने  गैर-मुल्की

 अंखबार नवीस  थे  जो  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  ate  तरह
 की

 बातें  फलाते  थे
 ।

 अरब  तो  इस  मुल्क
 में

 एक  और  हंगामा  पैदा  किया  जा  रहा  है  ।  अरब  मैकनिज्म  ar  रहा  कहीं  नेहरू इज्म कहीं

 ईवीएम है  ।  तो
 मेँ

 हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  ag  इन  हकीकतों
 की

 तरफ

 खयाल  करे  ।  यह  हरकतें  सिफ  हिन्दुस्तान  में  हीਂ  नद्दी  बल्कि  हिन्दुस्तान  से  बाहर  भी  हो  रही  हैं
 ।

 कुछ

 लोग  हिन्दुस्तान  में  भी  इस  रोल  को  सरदा  कर  रहे  हैं  ।

 अभी  पिछले  दिनों  एक  साहब  ने  यह  कहा  है  कि  उन  का  पावर  पालिटिक्स  से  कोई  ताल्लुक

 नहीं  है  लेकिन  उन्होंने  सियासत  नहीं  छोड़ी हे  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  हालांकि  वहू  पावर  पालिटिक्स  से

 अलग  हैं  लेकिन  अगर  मुल्क  में  कोई  क्राइसिस  हुई  तो  वहू  वापिस  तशरीफ  लाने  की  जहमत

 करेंगे  |  में  उन  से  इस  ऐवान  के  जरिये  दरख्वास्त  करना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  कोई  क्राइसिस

 नहीं  भरायेगी  हिन्दुस्तान  में  कोई  गैर-मुल्की  ताकत  नहीं
 ग्रा

 सकती  है
 ।  हिन्दुस्तान के  लोग  कफी

 खबरदार  कौर  होशियार  हैं  कौर  मैं  उन  से  दरख्वास्त  करूंगा  कि  ag  वापिस  तराने  की  जहमत  न  करें

 क्योंकि  वापिस  आने  के  लिये  वह  कोई  ऐसी  जगह  नहीं  पायेंगे  जहां  कि  वहू  बैठ  सकें  ्र  न  ही  वापिस

 जाने  के  लिये  कोई  उन  से  दरख्वास्त  करेगा  |

 आखिर  में  में  क़ौमी  यकजहती  के  बारे  में  चंद  ग्राफिक  कहना  चाहता  हुं  ।

 जहां  इस  वक्त  हमारे  मुल्क  के  सामने  एक  बहुत  बड़ा  मसला  है  हिन्दुस्तान  की  तरक्की  का  लेकिन

 उस  के  साथ  ही  सब  से  बड़ा  मसला  है  क़ौमी  यकजहती  का  ।  में  समझता  हूं  कि  हुकूमत  उन  तमाम

 सिफारिशों पर  जोकि  नेशनल  इंटेग्रेशन कमेटी  ने  की  चाहे  वह  कांग्रेस  की  थी  या  हुकूमत  की  थी

 उन  सिफारिशों  पर  पूरी  तहकीकात  करने  के  बाद  फौरन  भ्रमण  किया  जाय  ।

 इस  मुल्क  में  मुसलमान  श्रथवा  ईसाई  का  सवाल  नहीं  हैं  ।  इस  मुल्क  में  सब

 से  बड़ा  सवाल  है  रोटी  का  wae  हिन्दुस्तान  के  लोगों  को  सही  तालीम  दी  जाय  हमारी

 हालत  बेहतर  की  जाय  तो  मुझे  उम्मीद  है  कि  हिन्दुस्तान  की  आजादी  पर  कोई  बाहर की  ताकत

 था  कोई  wae  साजिश  vag  नहीं  मार  सकती  है  ।  हिन्दुस्तान  में  रोशनी  फल  चुकी  सवेरा  पाया

 है  और  हमारे  यहां  भ्रंघेरा  नहीं  ५ प्राय  ।  कोई  भी  बुजदिल  इस  प्रेरक  से  फायदा  उठा  कर  दाबखूं

 नहीं  मार  सकता  ।  इन  चन्द  ग्राफिक  के  साथ  में  हिन्दुस्तान  के  सदर  के  रूतबे  की  ताईद

 करता हूं  ।

 महोदय  :  राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  के  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  श्री  सम्पत  ने

 लिखित  संशोधन  प्रस्तुत  किय  हैं  ।  इन  संशोधनों  को  प्रस्तुत  किया  gar  मान  लिया  जायेगा  ।
 हि

 श्रस्तावक का  नाम  संक्षिप्त  परिचय

 श्री  सम्पत  सलाया  बर्मा  में  रहने  वाले  भारतीयों  के  लिये  भारत  area

 के  लिये  यात्रा  सुविधाओं  का  उल्लेख  न  किया  जाना  ।

 श्री  सम्पत  मलाया  भारत  के  बीच  चलने  वाले  पोतों  की  दयनीय

 दशा  का  उल्लेख  न  किया  जाना  |

 श्री  सम्पत  भारत  सरकार  से  उचित  संरक्षण  न  मिलने  के  कारण

 करघा  उद्योग  की  सुरक्षा  का  उल्लेख  न  किया

 जाना |

 marin i  6  ec
 ३६  श्री  सम्पत  लंका  में  रहने  वालेਂ  भारतीयों  का  उल्लेख  न  किया  जाना

 मल  waist  में
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 णा

 संशोधन  संक्षिप्त  परिचय

 श्री  सम्पत ३७  मद्रास  राज्य  का  नामकरण  करने  के  बारे  में

 किसी  कार्यवाही  का  उल्लेख  न  किया  जाना  ।

 दे८  श्री  सम्पत  हिन्दी  भाषा-भाषी  जनता  पर  हिन्दी  थोपी  जाने  की

 आशंका  को  दूर  करने  का  उल्लेख  न  किया  जाना

 श्री  सम्पत  केन्द्र  में  शक्ति  के  केन्द्रीकरण  को  कम  करने  या  रोकने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  जाना  ॥

 Vo  श्री  सम्पत  १९६२  के  सामान्य  चुनावों  में  कदाचार  की  वृद्धि

 उस  को  रोकने  में
 सफल  रहने  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  जाना  ॥

 ४  श्री  सम्पत  सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  उपक्रमों  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारियों
 की

 सेवा  शर्तों  में  विषमता  का  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  जाना  ॥

 ४२  श्री  सम्पत  कीमतों
 को

 स्थिर  रखने  के  लिये  की  जाने  वाली  कार्यवाही

 का  उल्लेख  न  किया  जाना  ॥

 ह  श्री  सम्पत  अखिल  भारतीय रेडियो  द्वारा  आकाशवाणी  शब्द  का  प्रयोग

 किये  जाने  पर  की  जनता  के  विरोध  का

 कोई  उल्लेख  न  किया  जाना  |

 श्रीਂ  सम्पत  केवल  हिन्दी  के  विकास  के  स्थान  पर  विभिन्न  राष्ट्रीय

 भाषाओं  कीਂ  प्रगति  और  विकास  के  लिये  की  गयीਂ

 वाही  का  उल्लेख  नहीं  किया  जाना  |

 ४४  श्री  सम्पत  सरकारी  अधिकारियों  कीਂ  अनावश्यक रूप  सेਂ  विमान  द्वारा

 यात्रा  करने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  का  कोई  उल्लेख  न

 किया  जाना  ॥

 द  श्रीਂ  सम्पत  समस्त  राष्ट्रीय  भाषा  at  लिपियों  में  तार  भेजने  की

 का  कोई  उल्लेख  न  किया  जाना  ॥

 Sig  सम्पत  एसे  समाज  सेवक
 की  जोਂ  अपनी  मातृ  भाषा के  अलावा

 श्र  कोई  भाषा  नहीं  जानते  हैं  उन  की

 को  दूर  करने  का  कोई  उल्लेख  न  किया  जाना  ।

 Yc  श्री  सम्पत  न्यायपालिका पर  काय  पालिका  के  हस्तक्षेप  को  रोकने  का

 उल्लेख न  feat  जाना  ॥

 we  श्री  सम्पत
 भारत

 की
 फ्रांसिसी  बस्तियों  का  वैघ  हस्तांतरण में  विलम्ब

 का  उल्लेख  न  किया  जाना  |

 Xe  श्रीਂ  सम्पत
 विदेशों  में  भारतीय  राज दूतावासों के  द्वारा  वहां  रहने

 अथवा  यात्रा  करने  वाले  भारतीयों  के  प्रति  नमता  Arc

 सहायता पूर्ण  बर्ताव  के  श्रीनिवासन  का  कोई  उल्लेख  न
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 aft  ब्रज  राज  सिह
 ः  उपाध्यक्ष  में  एक  ऐसे  सदन में  बहस  कर  रहा  हूं

 जिसके  कि  अधिकांश  सदस्यों  को  ate  अधिकांश  नहीं  तो  काफी  सदस्य  ऐसे  होंगे  जिन  को  कि  जनता

 का  विश्वास  प्राप्त  नहीं  हुमा है  |  इसलिए  मैं  श्राप  के  द्वारा  पहला  निवेदन  सरकार  से  यह  करना

 चाहता  हूं  कि  भविष्य  में  कोई  ऐसी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ताकि  जब  आगामी  चुनाव  सम्पन्न  हो

 जांयें तो  उस  बाद  पुरानी  संसद्  कोई  भी  कायें  न  करे  ।  बरच्छा  तो  यह  होगा  कि  चुनावों  के

 ही  सरकार  ऐसा  निर्णय  कर  ले  कि  वह  पद  से  हटती  है  दौर  फिर  चुनावों  के  बाद  दूसरी  ही  सरकार

 पद  पर  ।  यदि  हम  इस  तरीके  की  व्यवस्था  नहीं  करते  हैं  तो  हिन्दुस्तान  के  संविधान  में

 यह  एक  ग्रसित  सी  बात  लगा  करेगी  कि  वे  लोग  जोकि  जनता  का  विश्वास  खो  चुके  हैं  वह  भी  नीतियों

 पर  बात  कर  रहे  हूं  ।  राज  सबेरे  जब
 वित  मंत्री  महोदय  ने  कछ  वि  पे  प्रस्तुत  किए  तो  इसी  कारण

 मैंने  यह  जानना  चाहा  था  कि  क्या  यह  विधेयक  इस  वर्तमान  संसद्  द्वारा  पास  किये  जाने  हैं
 ।  मेरे

 विचार  में  इस  संसद्  द्वारा  अब  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं  किया  जाना  चाहिए  जोकि  बहुत  ही  विस्तृत

 नीति  से  सम्बन्ध रखता  हो  |  wae  चूंकि  यह  संसद्  बुला  ली  गई  है  इसलिए  इसके  द्वारा  fas  काम

 चलाऊ  काम  ही  किये  जायें  कोई  नीति  सम्बन्धी  काम  इसके  द्वारा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  में

 प्रार्थना  करूंगा  कि  भविष्य  में  कोई  ऐसी  zea  की  जाय  जिससे  चुनावों  के  सम्पन्न  हो  जाने  के  बाद

 पुरानी  संसद्  की  कोई  बैठक  न  हो  कौर  नई  संसद्  ही  जाकर  इन  सब  मसलों  पर  विचार  करे
 ।

 जब

 में  यह  बात  कहता  हूं  तो  यह  मानते  हुए  कहता  हूं  कि  चूंकि  मैं  झपने  मतदाताओं  का  विश्वास  प्राप्त

 नहीं  कर  सका  हूं  ।  इसलिए  में  श्रामतौर  से  नीति  सम्बन्धी  बातों  पर  कोई  चर्चा  नहीं  करूंगा
 ।

 तथापि  इसमें  कुछ  विवादास्पद  बातें  भी  रखी  गई  हैं  ।

 mat  राष्ट्रपति  महोदय  ने  जो  अरपना  अ्रभिभाषण  दिया  है  उस  में  कई  चीजों  की

 यद्यपि  उन्होंने  संकेत  किया  है  लेकिन  एक  बड़ी  खुशी  उन्होंने  जाहिर  की  है  वह  यह  कि  इतना

 बड़ा  मताधिकार  व्यवस्थित  कौर  हमारे  संविधान  की  प्रक्रियायें  के  १  संपन्न

 gat  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  राष्ट्रपति  महोदय  को  उनकी  सरकार  ने  शायद  बिना

 किसी  orem  के  ही  यह  सलाह  दी  है  ।

 wat  सुबह  ही  कानून  मंत्री  ने  यह  कहा  कि  चूंकि  चुनावों  में  गड़बड़ियों  के  बारे  में  उन  के

 पास  कोई  शिकायतें  नहीं  हूं  इसलिए  वह  समझते  हैं  कि  चुनाव  बिलकुल  सही  ढंग  से  सम्पन्न  हुए  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  की  बात  कहना  कि  कोई  शिकायतें  नहीं  हैं  ake  उन  के  पास इस
 तक  नहीं  पहुंच  पायी  हूं  इसलिए  ag  मान  लेना  कि  चुनाव  बिलकुल  कायदे  से  हुए  ate  कोई

 धांधलेबाजी  नहीं  हुई  उचित  बात  नहीं  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  चुनावों  के  दौरान  बर्ती  गई  श्रनियमितताओओं  की  तफसील  में  श्राज

 नहीं  जाना  चाहता  था  लेकिन  चूंकि  राष्ट्रपति  के  अ्रमिभाषण  में  चुनावों  के  बारे  में  जो  कहा  गया

 उसके  कारण  मुझे  यहां  पर  कुछ  चुनावों  में
 बर्ती

 गई
 अनियमितताओं

 शादी  के  बारे  में  निवेदन
 करना  पड़  रहा  है  ।  यह  में  मानता  हूं  कि  जो  हो  गया  सो  हो  गया  आखिर  चुनाव  हो  चुके  हें
 शर  जनतंत्र

 में  हमें  भ्र पनी  area  रखनी  है  तो  चुनावों  के  द्वारा  जो  लोग  चुने  गये  हैं  उन  में

 विश्वास  रखना  है  कौर  सरकार  को  चलाना  है  ।  उसके  बिना  जनतंत्र  मजबूत  नहीं  होगा  ।  लेकिन

 उपाध्यक्ष  मैं  प्राय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  पिछले  चुनावों  के  दौरान  में  जो  प्रवृत्तियां
 उभरी  जो  कुछ  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  कौर  जो  कुछ  कानून  का  उल्लंघन  है  वह  मुझे
 लगता  है  कि

 हिन्दुस्तान  के  फलते  हुए  जनतंत्र  के  लिए  एक  ख़तरा  पैदा  हो  रहा  है  ।  उस  के  रहते
 जनतन्त्र  पनप  नहीं  सकता  |

 में  उन  चीजों  की  तरफ  तफसील  में  नहीं  जाना  चाहता  जिनका  कि  जिक्र  मेरे  मित्र  श्री  तारिक

 ने  बड़े  जोर  शोर  के  साय  किया  हू  लेकिन  कोई  इससे  इंकार  नहीं  कर  सकता  कि  न्दुस्तान  में

 जातिवाद की  भावना  उभर  रही  है  ।  हिन्दुस्तान  के  चुनावों  में  जातिवाद  की  भावनाश्रों  को  बहुत
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 बड़ा  प्रश्न मिला  है  ।  मज़हब परस्ती की  भावना  को  बहुत  बड़ा  प्रश्न  मिला है
 ।

 प्रौढ़  कह  नहीं  सकते

 कि  किन  किन  भावनाओं  को  sera  मिला  है  जिसके  कि  परिणामस्वरूप हरनेक  प्रकार  की

 बादी  शक्तियां उभर  रही  हैं  ।  यदि  हम  समाजवाद  में  विशवास  करते  हैं  यदि  हम  जनतंत्र  में  विइ  वास

 करते  हैं  झ्र  चाहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  में  जनतंत्र  फले  फूले  तो  बिना  किसी  पार्टी  के  भेदभाव  के  हम

 सब  को  मिल  कर  यह  सोचना  पड़ेगा  कि  इन  प्रवृत्तियों  को  उभार
 न

 मिले
 ।

 इन  प्रवृत्तियों
 की

 कांट  छांट  की  इन  को  खत्म  किया  जाय  ate  तभी  हिन्दुस्तान  का  जनतंत्र  पनप  सकता  है  !

 मैं  org  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  बह  नई  मतपत्रों  की  पद्धति  बनाई  गई

 थी  उस  भी  मेरी  यह  श्रीलंका  थी  कि  इसमें  गड़बड़ी  की  गुंजाइश  है  मैंने  उस
 आशंका

 को
 प्रकट  भी  किया  था  ।  मतपत्रों की  नई  पद्धति  पर  जो  कमल  हुमा  उससे  तो  मैं  बिलकुल  एक  तरह

 से  भौंचक्का  ही  रह  गया  ।  इस  बार  दो  बैलट  पेपर्स  मतदाता  को  दिये  गये  ।  एक  तो  विधान  सभा

 के  लिए  था  ate  दूसरा  लोक  सभा  के  लिए  था  ।  दोनों  मतपत्र  एक  साथ  ही  मतदाता  को  दिये  गये
 ।

 हमने  देखा  कि  इन  मतपत्रों  का  किस  प्रकार  प्रयोग  gar  और  गड़बड़ी  की  गई
 ।
 मैं  किसी  पर

 लांछन

 नहीं  लगाना  चाहता  कि  कहां  किस  अधिकारी  ने  खास  किसी  पार्टी  के  उम्मीदवार  को  जिताने  में

 गड़बड़ी की  ।  मैं  यह  भी  नहीं  कहना  चाहता  कि  कहीं  अधिकारियों  ने  अर्थात ्  पोलिंग  आफिसर्स  ने

 fea  तरह  कांग्रेस  पार्टी  की  रूलिंग  पार्टी  की  सहायता  की  है  ।  लेकिन  इस  तरह  के  उदाहरण

 किये  जा  सकते  हें  जहां  पर  पोलिंग  के  भ्र धि कारियों  ने  मतपत्रों  का  दुरुपयोग  किया
 ।

 मतदाता  को

 we  साथ  दो  मतपत्र  दिये  जाने  थे  ।  पहला  मतपत्र  जोकि  विधान  सभा  के  लिए  था  वह  मतदाता  ने

 में  डाल  दिया  लेकिन  दूसरा  मत  पत्र  मतदाता  को  नहीं  दिया  गया  दौर  उसको  पोलिंग  ने

 खुद  ही  मुहर  लगा  कर  बक्स  में  डाल  दिया  ।  wa  जो  हो  गया  सो  हो  गया ।  मैं  नहीं  कहता कि

 उसको  यहां  पलटा  जा  सकता  है  ।  ऐसे  दो  उदाहरण  हैं  जहां  एक  संसदीय  क्षेत्र  में  १५०००

 मेंट  के  बैलट  पेपर्स  रसराज  ने  किसी  खास  उम्मीदवार  के  लिए  अपने  हाथ  से  डाले  ॥

 इस  तरीके  की  पद्धति  जारी  रहती  है  तो  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  निष्पक्ष  चुनाव  हो  सकेगा
 ।

 राष्ट्रपति  महोदय  wat  अभिभाषण  में  कहते  हैं  कि  चुनाव  व्यवस्थित  हमारे  संविधान

 की  प्रक्रियाश्नों  के  अनुसार  संपन्न  हुए  हैं  लेकिन  कया  संविधान  में  यह  भी  प्रक्रिया  थी  किं  विधान  सभा

 लोक-सभा  के  लिए  एक  ही  साथ  चुनाव  होने  चाहिएं  ।  मुझे  तो  शक  होने  लगा  है  कि  कहीं

 विधान  सभा  कौर  लोक-सभा  के  लिए  एक  ही  साथ  चुनाव  करके  हम  संविधान  की प्रक्रि याप् नों  का

 उल्लंघन  तो  नहीं  कर  रहे  हें  कहीं  उन  प्रक्रिया ग्य ों  को  तोड़  तो  नहीं  रहे  हैं  ।  एक  ही  साथ  दो  मतपत्रों

 का  दिया  जाना  शर  उन  मतपत्रों  के  दुरुपयोग  की  रहना  यह  बहुत  ही  गड़बड़  चीज़  है  ऐसी

 सुरत  में  खास  तौर  से  जबकि  इस  चुनाव  में  गड़बड़  हो  चुकी  है  जोरदार  शब्दों  में  सरकार  से

 कहना  चाहूंगा  कि  वह  इस  पर  पुनर्विचार  करे  कि  क्या  बैलट  सिस्टम  में  मतपत्रों  की  पद्धति  में  किसी

 तरह  के  परिवर्तन  की  आवश्यकता है  ।  नगर  कोई  परिवर्तन  तुरन्त  नहीं
 es

 जा  सकता

 at  कम  से  कम  यह  एक  परिवर्तन  निहायत  आवश्यक  है  कि  विधान  सभा  at  लोक  सभा  इन  दोनों

 के  मतपत्र  एक  साथ  मत-दाताओं को  न  दिये  जायें  ।  हमारे  मतदाता  इतने  काबिल  कौर  हुशियार

 नहीं  हैं  कि  वे  इन  मतपत्रों  को  नियमों  के  अनुसार  ठीक  तरीके  से  डाल  सकें  ।  पहले उन  को  एक
 मतपत्र  दिया  जाता  था  ।  वे  जाते  थे  कौर  डाल  देते  थे  कर्ब  दोनों  मतपत्र  एक  साथ  दिये  जाते

 इस  स्थिति  में  झगर  पोलिंग  झराफ़िसर  की  कुछ  करने  की  नीयत  तो  उस  ने  दूसरा  मतपत्र

 दिया  ही  नहीं  कौर  बहुत  से  मत-दाता  अपनी  इच्छानुसार  उस  का  प्रयोग  नहीं  कर  सके  ।  ये  सब  बातें

 देखते  हुए  यह  कैसे  कहा  जा  सकता  है  कि  ये  चुनाव  निष्पक्ष  हुए  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जहां  मतपत्र  दिये  जाते  वहां  कैंडिडेट  के  एजेन्ट  भी  मौजूद प्
 होते थे
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 aft  मोरारजी  देसाई  :  मेंने  स्वयं  इसे  देखा है  ।  पहले  लोगों  को  एक  पर्चा  दिया  जाता  था

 जब  उस  पर  निशान  लगा  दिया  जाता  था  उसे  बक्से  में  डाल  दिया  जाता  था  तो  ब्न्न्न ट  दूसरा

 पर्चा  दिया  जाता था  ।  उस  पर  भी  निशान  लगाया  जाता  था  कौर  बक्से  में  डाल  दिया  जाता

 था

 st  ब्रज  राज  यह  तरीका  fra  भिन्न  स्थानों  में  भिन्न  भिन्न  तरीके

 a  काम  में  लाया  गया  ।  कई  बार  दूसरा  पर्चा  दिया  ही  नहीं  गया  ।  उपाध्यक्ष

 amy  झ्र भी  कहा  कि  वहां  पर  एजेन्ट  भी  तो  रहे  यह  सही  है

 fe  वहां  पर  एजेन्ट  रहने  चाहियें  ।  लेकिन  मैं  सरकार  से  पूछना  चाहूंगा  कि

 कया  वह  इस  बात  की  गारंटी  कर  सकती  है  कि  हर  एक  पोलिंग  स्टेशन  पर  पोलिंग  एजेन्ट्स  के

 बैठने  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  कम  से  कम  मुझे  बीसियों  संसदीय  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  मालूम

 जहां  पोलिंग  एजेन्ट्स  के  बैठने  के  लिए  कोई  स्थान  नहीं  था
 ।  उन  को  कह  दिया  गया  कि

 हमारे  यहां  कोई  स्थान  नहीं  तो  यहां  पर  खड़े  रह  सकते  या  फिर  बाहर  खड़े

 हो  सकते हैं  ।  घंटे  तक  कौन  व्यक्ति  खड़ा  रह  सकता  है  ।  इस  का  नतीजा  यह

 gar  fe  पोलिंग  एजेन्ट्स  को  तो  मजबूर  हो  कर  बाहर  ठहरना  पड़ा  शर  उन  की  अनुपस्थिति  में

 पोलिंग  भ्राफ़िसजें  ने  इस  तरह  की  गड़बड़ियां  कीं  ।

 थ्री  मोरारजी  देसाई
 :

 बाहर  कैसे  खड़े

 श्री  बज  राज  वे  बाहर  खड़े  बैठे  रहे  या  किसी  दूसरे  काम  मे  लगे  रहे  ।  क्या  किसी

 एजेन्ट  से  यह  प्रिया  की  जा  सकती  है  कि  वह  श्राठ  घंटे  तक  वहां  पर  खड़ा  रहे  ।  श्री  जवाहरलाल

 नेहरू  के  पोलिंग एजेन्ट  श्री  मोरारजी  किसी  एक  छोटे  अफ़्सर  की  मौजूदगी  में  as  घंटे  तक

 वहां  पर  खड़े  क्या  यह  सम्भव  हो  सकता  है  ?

 पोलिंग  एजेन्ट्स  के  बैठने  वगैरह  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  जोकि  नहीं  की  गई

 इस  वजह  से  निष्पक्ष  चुनावों  में  बाधा  पड़ी  ।  यह  बात  सिर्फ़  में  ही  नहीं  कह  रहा  हूं
 ।  देश  के  वर्तमान

 मंत्री  ,  श्री  जवाहरलाल  ने  भी  मत-पत्र  डालते  वक्त  इस  प्रकार  की  भावनाओं  को  प्रकट

 किया  था  ।  मुझे  ठीक  याद  नहीं  लेकिन  इस  को  साफ  किया  जा  सकता  है  कि  इस  तरह  की  बात

 हैं  या  नहीं  |  लेकिन  यह  निर्विवाद  है  कि  इस  तरह  की  बैलट  पद्धति  में  संशोधन  की  झ्ावइ्यकता

 ताकि
 जो

 हमारी  मंशा  जो  थर्मल  उद्देश्य  वह  पूरा  हो  सके  |  आखिर  हम  यही  चाहते हैं

 कि  वोटर  अपनी  राय  का  सही  इस्तेमाल  कर  सकें  ।  मैं  समझता  हूं  कि  ag  कोई  नहीं  चाहता  कि

 उस  की  राय  का  सही  इस्तेमाल  न  हो  ।  इस  उद्देश्य को  पूरा  करने  का  कोई  उपाय  किया

 जाना  चाहिए  ।

 इस  के  प्रभावी  यह  भी  देखा  गया  कि  हर  क्षेत्र  में  श्राम  तौर  से  पांच  फ़ीसदी  वोट  खारिज  कर

 दिये  गये
 |

 जिस  पद्धति  में  पांच  फीसदी  वोटर  अपने  मताधिकार  का  प्रयोग  ही  न  कर  उस  पद्धति

 में  सुधार  करने  के  विषय  में  कोई  मत-भेद  नहीं  होना  चाहिए  ।  पहले  तो  पचास  फीसदी  से  ज्यादा

 मतदाताओं
 ने  वोट  नहीं  दिया  जिन्होंने  वोट  उन  में  से  पांच  फीसदी  मत-दातों  के  मत

 ही  खत्म  हो  गये
 प्रौढ़

 उन  का  इस्तेमाल  न  हो  सका  ।  जिस  पद्धति  मे  पांच  फीसदी  मत  न  पड़

 उस  के  बारे  में  यह  कैसे  कहा  जा  सकता  है  कि  उस  के  द्वारा  निष्पक्ष  चुनाव  सम्पन्न  हो  सकते  हैं
 ?

 यही  प्रान्तीय  सरकारों  कौर  ज़िलों  के  चुनाव  अफ़सरों के के  पास  अन्तिम  समय तक  इस

 बात  का  हिसाब  नहीं  था  कि  कितने  मत  पत्र  छापे  गये
 ।

 इस  के  अलावा  बैलट-पेपे पर  किसी  का  नाम
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 श्र  निशान नहीं  था  ।  फिर  भी  सरकार  की  तरफ  से  यह  कहा  जाता  हैं  कि  ये  चुनाव  शान्तिपूर्ण
 द्ग

 एक  व्यवस्थित  रूप  से  श्र  संविधान  की  प्रक्रियाओं  के  अनुसार  सम्पन्न  हुए  ।  में  कहूंगा  कि  यह

 उचित  कथन  नहीं  है  ।  मै  जनतंत्र  में  बहुत  ही  गहरी  area  रखने  वाला  ह  इस  लिए  इन

 बातों पर  ज्यादा  हो-हल्ला  न
 मचाते  हुए  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  यह  समझती  है  कि

 ये

 बातें  ग़लत  तो  वह  एक  उच्च-सत्ता-प्राप्त  आयोग  की  स्थापना  जो  पिछे  चुनावों  की

 प्रनियमितताओओं की  जांच-पड़ताल  करे  ।  मैँ  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि  इस  का  राजनीति
 के

 सम्बन्ध  हो  ।  उस  आयोग  में  हाई  कोटे  श्र  सुप्रीम  कोट  के  जज  हों  कौर  वे  इन  सब  बातों  की  जांच

 इस  बात  का  पता  लगाने
 की

 आवश्यकता  है  कि  जो  बैलट-पेपर छापे  क्या  उन  का  पूरा

 हिसाब  था  शौर  क्या  उन  पर  कैंडीडेट्स  के  नाम  ate  निशान  पूरे  थे  या  ०३,
 ।

 अपने
 मामले  मेँ  मैँ

 जानता  हूं  कि  बैलट  पर  मेरा  नाम  रखा  गया  ae  उस  पर  पुरा  निशान

 नहीं  छापा  गया  ।  अलीगढ़  का  पोलिंग  शभ्राफ़िसर  रिपोर्ट  करता  है  कि  बैलट-पंपों पर  नाम

 निशान  नहीं  था  ।  इन  सब  शभ्रनियमितताओं  का  चुनाव  पर  ब्रा  प्रभाव  पड़ा
 |  इस  लिए  हिन्दुस्तान

 में  जनतंत्र  को  मजबूत  करने  के  लिए  कौर  देश  की  जनता  की  जनतंत्र  पर  आस्था  मजबूत  बनाने

 के  लिए  इन  बातों  की  जांच  की  जानी  ताकि  कम  से  कम  भविष्य  में  ये  अ्रनियमितताएं  खत्म

 की  जा  सक  कौर  देश  का  हर  एक  मत-दाता  मत  का  प्रयोग  कर  सके  |

 इस  प्रकार  के  समाचार  भी  सिले  हैं  कि  पोलिंग  आफिसर  ने  मत-दातों  को  कहा  कि  एक  ही

 पर  निशान  लगा  दो  श्र  दूसरा  मत-पत्र  अपने  पास  रख  लिया  |  इस  प्रकार  एक  एक  क्षेत्र  मे  हजारों

 ऐसे  हैलट-पेपर  जिन  में  मत-दाताओं
 ने

 दो  स्थानों  पर  अपना  निशान  लगा  रखा  था  ।  ऐसा

 इस  मतलब
 से  जान-बूझ  कर  किया  गया  कि  इस  प्रकार  बहुत  से  मत-पत्र  नष्ट  हो  जाने  से

 ख़ास  उम्मीदवार  को  फ़ायदा  हो  सकता  था  |

 में  यह  निवेदन करना  चाहता  हुं  कि  मैं  इस  विषय  में  किसी  ख़ास  पार्टी  पर  लांछन  नहीं  लगाना

 चाहता  हालांकि  भ्रमर  मे  चाहूं  तो  एक  पार्टी  पर  लांछन  लगा  भी  सकता  हुं  ।  wat  हम  सब

 जनतंत्र  पर  भ्रास्था  रखते  हैं  देश  में  जनतंत्र  को  सफल  बनाना  चाहते  हैं  ।  इस  लिए  सरकार

 गम्भी  रता पूर्वक  विचार  कर  के  एक  उच्च-सत्ता-प्राप्त  योग  की  स्थापना  जो  कि  पिछले

 चुनावों में  हुई  प्रनियमितताशओं  श्र  चुनावों  पर  पड़े उन  के  प्रभाव की  जंच  करे  कौर यह  भी  पता

 लगाए  कि  इतनी  लम्बी  चौड़ी  परसों
 पांच  फीसदी  वोट  ख़ारिज  क्यों  किये  गये  कौर  भविष्य  के  लिए

 उचित  उपाय  सुझाए  ॥

 इस
 विचार  का  हो  गया  हूं  कि  यह  पद्धति  त्रुटिपूर्ण  है  इस  में  परिवर्तन  करना  चाहिए  ।

 या  तो  पुरानी  पद्धति  पर  वापिस  जाना  चाहिए  और  are  यही  पद्धति  रखनी  तो  दो  मत-पत्र  तो

 निश्चित  रूप  से  मत-दाता
 को

 एक  साथ
 न

 दिये  क्योंकि  पोलिंग  आफिसर  इस  व्यवस्था  का

 नाजायज़  तौर  पर  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं
 ।

 कम  से  कम  यह  सुझाव  तो  ऐसा  जिस  को  मानने  में

 बल्कि  देश  में  निष्पक्ष  चुनाव  कराने  में  मदद  मिलेगी  |
 सरकार  इलैक्शन  कमीशन

 को
 कोई  दिक्कत  नहीं  होनी  चाहिए

 ।
 इस  से  किसी

 को
 हानि  नहीं

 मैँ
 ए
 फर

 मुझे  खेद  है
 कि

 म॑  चुनावों  के  बारे  में  इतना  कुछ  कह  हालांकि  यह  मेरी  इच्छा  नहीं
 न्

 ~
 यह  नवेदन करना  चाहता

 हूं
 कि

 देश  में  ऐसी  प्रवृत्तियां  पैदा  हो  रही  जो  कि  जनतंत्र  के
 लिए  ख़तरनाक हैं  ।  मैं किसी पर  लांछन

 नहीं  लगा  रहा  इस  लिए  श्री  तारिक  या  अन्य  भावुक  सिख
 मेरी

 बात  का  बुरा
 न

 माने  aver  स्थिति  यह  है
 कि

 देश  भर  में  कोई  पार्टी  या  संगठन

 रह  गया
 ।

 केवल  एक  संगठन  रह  गया  जो  कि
 जाति  कौर  मज़हब  पर  आधारित  है  ।  चुनाव
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 किसी  विचार-धारा  के  आ्राघार  पर  बल्कि  जाति  मज़हब  की  बिना  पर  लड़े  गये  हैं  ।  वर्ना

 कोई  कारण  नहीं  हो  सकता  कि  जो  संगठन  चुनाव  के  एक  दिन  पहले  खड़े  वे  अ्रसेम्बली  संसद

 की  कई  सीटें  छीन  ले  गये  शर  जो  लोग  जिन्दगी  भर  काम  उन  की  ज़मानत  ज़ब्त हो

 गई ।  इस  सम्बन्ध  मैं  विचार  करना  चाहिए  कि  मुल्क  के  बाडी  पालिटिक  सियासी  जिन्दगी
 मैं

 जो  यह  नई  पैदा  हो  गई  उस  को  कैसे  ख़त्म  किया  जा  सकता  है  कौर  जनतंत्र
 को

 कैसे  सफल  बनाया  जा  सकता  है  ।

 राष्ट्रपति  ने  भ्रपने  अभिभाषण  में  यातायात  कोयले  की  सप्लाई  के  कुछ  संकट  का  जिक्र

 भी  किया  ।  मैँ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  ये  संकट  ऐसे  जिन  का  भविष्य  में  देश  के  उत्पादन

 पर  बहुत  बड़ा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 हम  संसद्  के  पिछले  कई  अधिवेशनों  में  इस  बात  पर  ज़ोर  देने  रहे  हैं

 शौर उस  के  फलस्वरूप  इस  सदन  में  यह  श्राइवासंन  दिया  गया  था  कि  मुग़लसराय  से  ऊपर  के

 उत्तर प्र  राजस्थान  ौर  के  लिए  दो  सौ  गाड़ी  कोयला  प्रति-दिन  ढोया  जायेगा  ॥

 लेकिन  उस  श्राइवासन  के  अनुसार  काम  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।

 मुग़लसराय  से  ऊपर  के  हिस्से

 उत्तर  भारत  इंडस्ट्रीज  के  लिए  कोयला  कहीं  एक-तिहाई  कौर  कहीं  प्राधा  काट  दिया  गया  है

 कौर  उन  का  चलना  मुश्किल  हो  रहा  है  ।  न  fan  इससे  निर्माण  कार्यों  मे  रुकावट  पड़ती  हैं  बल्कि

 प्रगति  श्राम  तौर  से  रुक  जाती  है
 ।

 इसका  एक  नतीजा  यह  भी  होता  है  कि
 जो  मजदूर  उनको

 बेकार  रहना  पड़ता  है  ।  इस  तरह  से  हमारी  जो  योजना  हैं  उसका  जो  फल  वह  हम  को  प्राप्त

 नहीं  होता  है  ।  म  अ्रन्रोध  करता  हूं  कि  सरकार  कोई  इस  तरह  के  कदम  उठाये  जिससे  कि  कोयले

 के  यातायात  प्रौढ़  सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  जो  संकट  पैदा  हो  रहा  उसको  दूर  किया  जा  सके  |

 कोयला  एक  ऐसी  चीज  है  जिस  के  बिना  न  तो  बड़े  शहरों  में  जैसे  दिल्ली  है  रोटी  पकाई  जा  सकती

 हैं  पर
 न

 ही  देहातों  में  ईंट  पकाई  जा  सकती  है  जिससे  कुएं  सड़कें  स्कूल  प्रस् पताल

 बनेंगे  तथा  दूसरी  प्रौढ़  बहुत  सी  चीजें  बनेंगी  ।  इस  वास्ते  यह  निहायत  हैं  कि  कोयलें  की

 सप्लाई  प्रौर  यातायात  के  सम्बन्ध  में  सरकार  कोई  ऐसी  नीति  अपनाए  जिससे  भविष्य  में  कोयले  का

 संकट  पैदा  न  हो  ।

 दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  यह  कही  गई  हैं  कि  साढ़े  तीन  करोड़  डालर  का  एक  ऋण  कोयला

 उद्योग  के  विकास  के  लिए  मिल  रहा  हैं  जिसका  उपयोग  प्राइवेट  उद्योग  के  काम  में  जिसको

 प्राइवेट  उद्योग  भ्र पनी  खदानों  के  विकास  काम  मे  लाएगा  ।  में  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लाना

 चाहता  हूं  कि  १६५६  के  इण्डस्ट्रियल  पालिसी  रेजोल्यूशन  में  जहां  कुछ  wie  चीज़ों  का  जिक्र  किया

 गया  हैं  वहां  यह
 भी

 कहा  गया  है  कि  उन  चीज़ों  में  कोयला  भी  एक  ag  चीज़  होगा  जिसका  विकास

 fas  पब्लिक  सैक्टर  मे  जो  प्राइवेट  हाथों  में  नहीं  दिया  जाएगा  ।  अब  जबकि  साढ़े  तीन  करोड़

 डालर  का  ऋण  प्राइवेट  उद्योग  को  दिया  जा  रहा  है  तो  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  औद्योगिक

 नीति प्रस्ताव का  सही  पालन  है  ?  उस  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  जाकर  साढ़े  तीन  करोड़  डालर  का  ऋण

 वेट  उद्योग  को  हिन्दुस्तान  के  कोयला  उत्पादन  के  लिये  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  ऋण  हिन्दुस्तान  की

 कार  की  स्वीकृति  पर  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  तरह  से  भ्रमर  श्राप  लगातार  प्राइवेट  उद्योग  को  कोयला

 क्षेत्र  में  सुविधायें  देते  रहेंगे  तो  कभी  भी  कम  से  कम  जहां  तक  कोयले  की  सप्लाई  का  सम्बन्ध  उसमें

 संकट  पैदा  होने  का  सम्बन्ध  उसे  दूर  नहीं  कर  सकेंगे  क्योंकि  प्राइवेट  उद्योग  कोयले  के  सम्बन्ध  में

 ऐसी  स्थिति  पैदा  करना  चाहता  हैं  जिसमें  कि  हिन्दुस्तान  के  कोयले  का  पब्लिक  सैक्टर  आगे  न  बढ़

 सके  वह  बढ़ता  हैं  तो  उससे  उसका  जो  मुनाफा  है  वह  कम  हो  जाता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि
 सरकार इस  जोर  ध्यान दे  भ्र ौर  देखे कि  अमरीका  साढ़े  तीन  करोड़  डालर  का  ऋण  प्राइवेट  सैक्टर को

 न
 देकर  पब्लिक  सैक्टर  केਂ  लिए  दे  शौर  उसी  के  लिये  इसका  प्रयोग  हो  ताकि  कोयले  की  समस्या  अच्छी

 तरह  से  हल  हो  सके
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 [at  गजराज

 उपाध्यक्ष  मद्दोद  यदि  झ्रापकी  भ्राता  हो  तो  दो  मिनट  मे  एक  बात  कह  कर  में
 समाप्त

 कर  दूंगा  वह  पं  चायती  राज  के  सम्बन्ध  में  है  ।  पंचायती  राज  का  भी  इस  अभिभाषण  में  कुछ  foes

 किया  गया  हैं  |  पंचायती  राज  फले  सफल  हो  यह  हर  कोई  जनतन्त्र वादी  व्यक्ति  चाहेगा

 झगर  ऐसा  होता  है  तो  इससे  बड़ी  खुशी  उसका  नहीं  हो  सकती  है  ।  हम  कितने  ही  सालों  से  इसके

 बारे  में  चर्चा  करते  करा  रहे  हैं  लेकिन  इतना  होने  पर  भी  पंचायती  राज  जिस  sae  में  राज्यों  मैं  जाना

 चाहिए नहीं  जा  रहा  है  ।  सुना  जाता  है  कि  कुछ  राज्यों  में  जिस  शक्ल  में  यह  ब  बढ़ना  चाहिए

 बढ़ा  हैं  यानी  जो  हम  यह  चाहते  हैं  कि  अ्रघिकारियों  का  कोई  दखल  न  उस  शकल  में  बढ़ा
 लेकिन

 कुछ  राज्यों  में  प्रभी  भी  अधिकारी  लोग  अफ़सर  बने  हुए  हैं ग्र  जो  लोग  चुन  कर  जाते  हैं  जिला

 ठद्  के  अध्यक्ष  या  दूसरे  उसके  उनकी  कोई  हैसियत  नहीं  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध
 में

 भी  कोई  अच्छी  नीति  soars सही  नीति  wears  जाए  कौर  पंचायती  राज  को  सही  मानों
 में

 लागू  करने  के  लिए  राज्यों  को  निर्देश  किया  सलाह  दी  जाए  कि  वे  चुने  हुए  व्यक्तियों  की  क्या

 हैसियत  इसका  ग्राहक  करें  कौर  अघिकारी  लोग  दखल  न  दें  श्र  प्राधिकारियों  की  जो  तानाशाही

 चलती  उसको  खत्म  किया  जाए  |

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  हिन्दुस्तान  की  परिस्थिति  को  जिस  cae  में  हम  देखने

 की  इच्छा  रखते  थे  उस  में  उसको  हमारे  सामने  पेश  नहीं  किया  गया  यह  अफसोस  की  ही

 बात १  ।  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  सामने  सही  तस्वीर  इससे  सामने  नहीं  जाती  है  ।  इस  पर  कोई  भी

 हिन्दुस्तान  का  areal  राष्ट्रपति  को  धन्यवाद  नहीं  दे  सकता  कौर  मेँ  भी  धन्यवाद  नहीं  दे  सकता  हुं  ।

 feat  ब्रजेश्वर  प्रसाद
 :

 मैं  चाहता  हुं  कि  चीन  के  साथ  हमारे  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  का

 मामला  रूस  को  मध्यस्थ  बना  कर  उसे  सौंप  दिया  जाये  चाहता हूं  कि  चीन  के  साथ  हमारी

 तिक  सुलह  हो  जाये  ।  में  नहीं  चाहता  कि  चीन  ate  रूस  में  कोई  सन्धि  हो  क्योंकि  यदि  ऐसा  होगा  तो

 सारा  एशिया  रूस  कौर  चीन  केਂ  प्र  भाव  क्षेत्रों  के  बीच  विभाजित  हो  जायेगा  ।

 यदि  भारत  श्र  चीन  के  बीच  सुलह  नहीं  हो  सकी  तो  यह  भी  सम्भव  है  कि  चीन  अमेरिका

 से  गठबन्धन  स्थापित  कर  लेगा  ऐसी  अवस्था  में  रूस  को  भारत  या  चीन  में  से  एक  के  साथ  सन्धि

 करनी  डूंगी
 ।  जो

 लोग  चीन  के  विरुद्ध  हैं  वे  चीन
 को

 विवश  कर  रहे  हैं  कि  वह  रूस  अथवा  अमेरिका

 के  साथ  मिल  जाये  या  दोनों  के  साथ  मिल  जाये
 ।

 चीन  से  मित्रता  की  नीति  को  अपनाने  से  ही  उस

 देश  को
 इन  दो  देशों  के  साथ  मिल  जाने  से  रोका  जा  सकता  है  ।

 भारत
 व

 चीन  की  मित्रता  से  सारा  विश्व  एक  ही  राजनीतिक एकक  में  प्रजातन्त्र  के
 पर  संगठित  हो  जायेंगा  ।

 हमें  चीन  के  साथ  मित्रता  बढ़ा  देनी  चाहिये  तथा  पाकिस्तान  से  मित्रता  करने के

 में  अ्रपनी  शक्ति  का  विनाश  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 भारत  चीन  से  मित्रता  करके  रूस  कौर  अमेरिका
 को  प्रिये  इरादों  से  रोका जा  सकेगा  |

 पाकिस्तान  भारत
 के

 साथ  तब  तक  समझौता  नहीं  करेगा  जब  तक  उसको  काश्मीर  न  दे  दिया

 जाय
 ।

 उस  देश  के  साथ  राजनैतिक  समझौता
 न  तो

 सम्भव  है
 न

 वांछनीय  है  ।

 AT  Ce ame ol  a  o
 mere  जटिल  राजनैतिक  सदस्यों  कबीदा  ect  यह है  कि  राष्ट्रसंघ  को  एक

 fart  सरकार  में  बदल  दिया  जाये  ।

 ee
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 इसके  लिये  एक  शर्ते  यह  हैं  कि  तटस्थ  राज्य  अपने  अपने  रक्षा  विभागों  को  राष्ट्र

 संघ  को  सौंप  दें  ।

 श्री  सम्पत्  )
 :

 अपने  अभिभाषण  मे  राष्ट्रपति  ने  पृष्ठ
 ८

 पर  कहा  कि  चुनाव

 के  परिणाम  स्वरूप  मेरी  सरकार  को  अपनी  आ्रान्तरिक  तथा  विदेश  नीतियों  के  प्रति  विशेष  विश्वास

 प्राप्त  हु ग्रा हैं  मेरे  विचार  से  सरकार  कौर  दल  में  स्तर  है  सरकार  को  ऐसी  बात  नहीं

 कहनी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  से  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  में  ऐसे  विवादास्पद  शब्दों  का  उपयोग  नहीं

 किया  जाना  चाहिय े।

 केन्द्र  ने  भी  तक  मद्रास  राज्य  का  तमिलनाद  नाम  रखने  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  नहीं  किया

 हैं  ।  झ्राइचयं
 की

 बात  यह  हैं  कि  राज्य  सरकार  ने  राज्य  स्तर  पर  यह  बात  स्वीकार कर  ली  हैं

 दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  भी  प्रपनी  बात  पर  अड़ी हुई  है

 इसकेਂ  अतिरिक्त  तामील  भाषी  लोगों  के  मन  में  ऐसा  संदाय  हैं  कि  केन्द्र  प्रत्येक  अ्रवस्था  में  उन

 पर  हिन्दी  धोपना  चाहता  है  ।  तिरूचि  का  रेडियो  स्टेशन  पहिले  बोली  शब्द  का  प्रयोग  कर  रहा  था

 तब  अकस्मात  वह  आकाशवाणी  का  प्रयोग  करने  लगा  इससे  लोगों  के
 मन

 मे  विरोध  पैदा  हो

 गया  कौर  कई  लोगों  ने  यह  फैसला  किया  है  कि  वे  रेडियो  लायसेंस  फीस  नहीं  देंगे  ।  यह  मामला

 बहुत  गम्भीर  रूप  धारण  कर  सकता  हैं  में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  मामले  में  बहुत

 सावधान  रहें  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  कार्य  पालिका  का  न्यायपालिका  के  कार्यों  में  हस्तक्षेप  के  कुछ  गम्भीर  मामले

 सामने  हैं कलकत्ता उच्च  न्यायालय के  एक  न्यायाधीश  की  ग्राहकों  सम्बन्ध  में  प्राप़्ति  की  गयी

 है  ।  इस  प्रकार  की  बातों  से  न्यायपालिका  की  स्वतन्त्रता  में  हस्तक्षेप  होता

 चुनाव  सम्बन्धी  वर्तमान  विधान  में
 जो

 त्रुटियां  हैं  उनको  दूर  किया  जाये  जिससे  पिछले  चुनावों

 में  जो  कदाचार  देखने  मे  org  हैं  वे  पुनः
 न  हो  सकें

 ।
 ये  सुझाव  सत्तारूढ़  दल  चुनावों  से  पहले पद

 त्याग  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 सामन्त  सिंगार  :  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैँ  राष्ट्रपति  जी  को  उनकी

 ्  के  लिए
 ,

 विशेष  कर
 जो

 उन्होंने  उन  सदस्यों  के  प्रति  प्रगट
 की

 हें  जो  कि  सब  सदस्य  नहीं  रहे  हैं

 घन्यवाद  देता  हु  मैं  उनकी  नसीहत के  लिये  भी  ara  हूं  क्योंकि  वे  एक  परम्परा  के  प्रतिनिधि

 हैं ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 में  आपका  ध्यान  अनुच्छेद  ८३  (2)  की  कौर  दिलाता  हूं  जिसके  भ्र नू सार  पांच  साल  का  समय

 पहली  बैठक  के  पहले  दिन  से  गिना  जाएगा  |  लोक-सभा  ३०  या  ३१  मार्चे  को  विघटित  हो  रही

 जो
 लोकसभा  के  पदाधिकारी  हैं  वे  तो  वेतन  प्राप्त  करते  रहेंगे  सदस्यों  की  salsa  की  कौर

 ध्यान  नहीं  दिया  जाता
 ।

 इसकी  जांच  होनी  चाहिए
 ।

 भविष्य  में  साधारण  चुनावों  के  बाद  लोक-सभा

 का  सत्र  नहीं  होना  चाहिए ।

 हमारा  रेलवे  पास  शौर  परिचय  ६२  तक  है  इस  सम्बन्ध
 ा

 नयी  सुचना

 जारी  होने  वाली  है

 ।

 इस  कार्यक्रम  में  असुविधा  होगी
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 [ett  सामन्त

 लेखानुदान  जो  कि  साधारण  राय-व्यय  के  विवरण  का  भाग  है  नए  प्रतिनिधियों  द्वारा  पारित

 होना  चाहिए |

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  योजना  के  विषय  में  जिक्र  हैं
 ।

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  पर  यहां

 विचार  ड्
 ।

 परन्तु
 जो

 आलोचना  परन्तु  उन  पर  कोई  किये  वाही  नहीं  हुई
 ।

 योजना  आयोग

 ने  ऐसी  योजना  तैयार  की  है  जो  कि  समाजवादी  ढांचे  का  समाज  बनाने  की व्यवस्था नहीं  करता

 प्रादेशिक  विषमतायें  att  विकास  सम्बन्धी  विषमतायें  प्रत्येक  स्थान  में  हैं  ।

 तृतीय  योजना  में  कुटीर  की  कौर  बहुत  कम  ध्यान  दिया  गया  है
 ।

 हमारा  देर  कृषि

 प्रधान  देश  है  ।  हमें  कृषक  की  अ्रतिरिकत  प्रा मदनी  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  यह  कुटीर  उद्योगों

 से  ही  हो  सकती  ।  बेरोज़गारी जो  कि  बढ़ती  हुई  जनसंख्या से  बढ़  रही  है  कुटीर  उद्योगों को  सहायता

 सेही  दूर  हो  सकती  है  ।

 उड़ीसा  पर  बाढ़  का बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  तथा  इसका  वर्णन  श्रमिभाषण  में  होना  चाहिए

 था  |  अनावृष्टि तथा  अग्नि  की  जो  दुर्घटनाएं  उड़ीसा  में  होती  हैं  उनका  सामना  करने  के
 लिये

 योजनाबद्ध  कार्यक्रम  बनाना  चाहिए  ।  पहलेਂ  बाढ़  कम  ae  थीं  ।  हीरा कुण्ड  बांध  बनने  से  ग्रसित

 बाढ़  प्राणी  प्रारम्भ  हो  गई  हैं  ।  पहले  बाढ़ों  से  प्राकृतिक खाद  मिल  जाती  wa  रेत  मिलती हे  ।

 दुर्गापुर  ait  भिलाई  संयंत्रों  में  नौकरियों  के  लिये  उन  राज्यों  के  लोगों  को  प्राथमिकता  दी

 जाती  है  जो  उन  राज्यों  के  हैं  ।  उड़ीसा  के  लोगों  को  रूरकेला  संयंत्र में  प्राथमिकता  नहीं दी  जाती  ।

 यह  मिलनी  चाहिए  ।

 marae  तथा  निर्यात  के  लाइसेंस  को  केवल  पुराने  उपक्रमों  को  दिये  जाने  की  जो  प्रथा  उस

 को  बदल  देना  चाहिये  |  इस  विशेषाधिकार  की  प्रथा  से  पिछड़े  हुए  राज्य  पिछड़े  रहेंगे  |

 लोहा at  इस्पात  नियंत्रक  का  कार्यालय  कलकत्ता  में  नहीं  रहना  चाहिये  ।  we  संचार  प्रणाली

 विकसित  हो  गयी  है  इसलिये  कार्यालयों को  देश  के  विभिन्न  भागों  में  रखना  चाहिये  ताकि  उन  क्षेत्रों  केਂ

 लोगों  को  नौकरी  मिले  are  उन  के  विचारों  में  व्यापकता  are  ।

 पंचायतों में  सरपंच  नायब  प्यास  च  इस  प्रकार  का  व्यवहार  करते  हैं  जैसे  कि  सरकारी

 कारी  हों  ।  यह  दृष्टिकोण  बदलना  चाहिये
 |

 पंचायतों  कीं  राय  बढ़ानी  चाहिये  ।  लगान शर  जंगलों

 शादी  की  व्यवस्था  उन्हें  सौंप  देनी  चाहिये  ।

 उड़ीसा  में  बहुत  एसे से  स्कूल हैं
 जिन  में  ग्र ध्या पक  ae  फर्नीचर नहीं  हैं  इस  बारे  में  जांच

 पड़ताल  की  जायें  ।  केवल  कानून  पास  करने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  पाठ्य  पुस्तकों  में  जो  बार  बार

 परिवतिर्त  जाता  है  उस  को  टाला  जाना  चाहिये  ।

 स्वास्थ्य  प्रोग्राम  के  लिये  आयोग  ने  पर्याप्त  रुपयों  की  व्यवस्था  नहीं  की  है  ।  इस  की  झोर

 ध्यान  देना  चाहिय े|

 सरकार  उड़ीसा  के  लोगों  के
 पीने  के

 पानी  की  व्यवस्था करने  के  लिये  पुरी  प्री

 सहायता  दे
 ।

 वहां  पर  सिंचाई  के  लिये  तालाबों  से  पानी  लेने  पर  उपकर  लगाये  जा  रहे  यह

 उचित  नहीं  है  ।

 उड़ीसा  मैं  प्रत्येक  वर्ष  बाढ़  श्राती  हैं
 ।

 उड़ीसा  को  कौर  कोई  दुसरा  रास्ता  नहीं  है  ।  तिलचर  से

 रूरकेला तक  रेलवे  लाइन  की  व्यवस्था की  जाये  ।
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 महाराजाओं  की  निजी  थ  लियां  कम  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  इस  से  पूर्व  बड़े  बड़े  उद्योगपतियों

 नियंत्रण  करना  अपितु  उद्योगपतियों  की  सरकार  बन  जायेगी
 ।

 चुनावों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  चुनावों  में  बहुत  रुपया  खर्च  होता
 यदि  इसे  रोका

 गया  तो  लोकतन्त्र  सफल  नहीं  होगा  ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  hs  मैँ  राष्ट्रपति जी  को  उन  की  शुभकामनायें के  लिये

 श्वन्यवाद देता हू । भगवान उनको देता  हू  ।  भगवान  उनको  दुनिया करे  ।

 यह  कथन  ठीक  है  कि  हाल  केआर  चुनावों  के  परिणाम  इस  बात  के  प्रमाण  हैं  कि  जनता  ने  शासक

 दल  में  ard  विश्वास  की  पुष्टि  की  है  क्योंकि  जितने  मत  पड़े  हैं  उन  के  केवल  WY  प्रतिशत  मत  उन  को

 मिले  यह  तथ्य  कि  बहु  मत  के  मतदाताओं  ने  शासक  दल  के  विरुद्ध  मत  दिये  हैं  इस  बात  का  संकेत  है  कि

 जनता  सरकार  के  पीछे  नहीं  है  ।

 यदि  यह  सचाई  ईमानदारी  से  देखा  जाये  कि  क्या  निर्वाचनों  में  हम  ने  वे  साधन  अपनाये

 जो  कि  लोकतन्त्रात्मक  ate  संविधान  के  अ्रनुसा  र  पता  चलेगा  कि  चुनावों  में  अनेक  अनुचित  तरीके

 अपनाये  गये  ,  जैसे  प्रादेशिक  एवं  भाषा  सम्बन्धी  भावनाओं  को  उभाड़ना  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  जी

 इस  विषय  में  सच्ची  बात  कहेंगे  ।  उन  के  दल  ने  अधिकतर  अशोभनीय बातें कीं बातें  कीं
 ।  चुनावों में  धन  के  प्रभाव

 ने  समस्त  निर्वाचन  प्रणाली  को  दूषित  कर  दिया  है  |  मतदाताओं को  फुसलाने के  लिये  खूब  रुपये  पैसे का

 प्रयोग  |: अ ग्रा  ।  मुझे  बाकी  राज्यों  का  तो  पता  नहीं
 ।

 कम  से  कम  उड़ीसा  में  ऐसा  हुआ
 ।  उड़ीसा  के

 मुख्य  मंत्री  ने  पत्रकारों  को  बताया  कि  gs  संसद  की  सीटों  के  लिये  १२  लाख  रुपये  खर्च  किये  गये  |

 साधारण  व्यक्ति  कभी  निर्वाचन  लड़ने  की  सोच  सकता  है  |

 शासक  दल  द्वारा  सरकार  के  यंत्र  का  प्रयोग  निर्वाचन  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  किया  गया  |

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  प्रधान  मंत्री  जी  गये  ।  यह  कहा  गया  कि  परदीप  पत्तन  की  शिला-न्यास  करने

 प्रधान  मंत्री  जी  हालांकि  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐ  सी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री

 जी  को  पत्र  लिखने  से  पता  चला  कि  वे  सरकारी  ate  गैर-सरकारी दोनों  कामों  के  लिये  |  बजाय

 का  शिलान्यास  करन  के  प्रधान  मंत्री  जी  ने  उन  की  परदीप  यात्रा  की  याद  के  लिये  शिलान्यास

 प्र  घान  मंत्री  जी  ने  तीन  सभाओं  में  भाषण  दिये  ।  सरकारी  व्यवस्था  का  प्रयोग  किया  गया  ।

 खान  ईधन  मन्त्री  स्वर्ण  सिंह  )
 :

 दल  की  व्यवस्था  का  प्रयोग  किया

 व्यवस्था  का  नहीं  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी :  कुछ  तथ्य  हैं  जो  मेरे  कई  मित्रों  को  अच्छे नहीं  लगेंगे

 उड़ीसा  में  पंचायतों  को  शासक  दल  के  पक्ष  में  मत  देने  के  लिये  यह  कह  कर  धमकी  दी  गयी  कि

 वे  कांग्रेस  दल  को  मत  दें  भ्र न्य था  उन  के  क्षेत्रों  में  कोई  विकास  कार्य  नहीं  किया  जायेगा  |  बंगाल  के  विषय

 में  भी  सुना है  ।

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान
 कौर  सांस्कृतिक-कार्य-उपमन्त्री  Ho  मो०  :  यह  झूठ

 pat  सुरेन्द्र  नाथ  जनता  wa  जागरूक  होती  जा  रही है  ।  वे  विकास  की  झोर  बहुत  ध्यान

 देते  हैं
 परन्तु  कांग्रेस  ने  तो  यह  कह  कर  वोट  लिये

 कि

 कांग्रेस  को

 वोट  दो  mera  तुम्हारा  भविष्य

 मूल  अंग्र ेी  में
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 [att  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी ]

 उज्जवल नहीं  रहेगा  |  सरकारी  व्यवस्था  के  बहुत  धन  खां  किये  जाने  चुनावों
 के  सम्बन्ध

 में  अन्य  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  आ्रायोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये
 |

 इतने  भ्रष्टाचार

 होते  हुए  भी  यदि  चुनाव  शान्तिमय  ढंग  से  हुए  तो  बधाई  की  पात्र  जनता  चुनाव  नहीं  ।

 राष्ट्रपति  के  प्र भि भाषण  में  चीन  से  सम्बन्धों  के  बारे  में  कहा  गया  चीन  ने  हमारे  राज्य  क्षेत्र  से

 हटने  का  कोई  प  केत  नहीं  दिया  है  ।  कया  अभिभाषण में  प्रयुक्त  परिवर्तनਂ  शब्दों  का  तात्पयँ

 चीन  द्वारा  हमारे  राज्य  क्षेत्र  को  खाली  किया  जाना  है  ।

 area  का  प्रश्न  हल  करने  के  लिये  यदि हम  पाकिस्तान से  सीधी  बातचीत  करना
 उचित

 समझते  हैं  तो  इसਂ  मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  से  वापस  ले  लेना  चाहिय े।

 यह  खुशी  की  बात  है  कि  भूतान  में  हम  सड़कें  बनाने  के  लिये  सहायता  कर  रहे  हैं
 ।

 नेपाल  में  जो  हो  रहा  है  वह  चिन्ताजनक है  ।  वहां  लोकतन्त्र  की  जो  हत्या  हुई  है  उस  का  हमारे

 ऊपर  प्रभाव  होगा  ।  हमें  विश्व  में  प्रचार  करना  चाहिये  कि  नेपाल  को  अपने  देश  में  प्रजातन्त्र  की

 पुनर्स्थापना  करने  के  लिये  बाध्य  होना  पड़े
 ।

 कृषि  के  क्षेत्र  में  जिस  का  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  उल्लेख  किया  गया  है
 संदिग्ध

 है  क्योंकि  भूमि  सुधार  कार्य  पूर्ण  नहीं  gar  है  कौर  १९५७  में  हुए  कृषि  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  निर्णय  के

 mara  कृषि  पदार्थों  के  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिये  भी  कोई  कार्यवाही  नहीं
 गई

 है  ।

 श्री  पहाड़िया  माधो  पुर  रक्षित  अनुसूचित जातियां  )  :  सभापति  राष्ट्रपति

 ने  संसद् के के  दोनो  सदनों  के  सामने  अपना  जो  भाषण  दिया उस  में  जहां ७  उन्होंने  एक  तरफ  देश  में

 हुई  प्रगति  के  बारे  में  कुछ  प्रकाश  डाला  वहां  दूसरी  तरफ  हिन्दुस्तान  के  खाने  वाले  भविष्य  का  छ्च्

 भी  हमारे  सामने  पेश  किया  ।  यह  बात  प्रवीन  जगह  सही  है  कि  उन  का  राष्ट्रपति  काल

 हिन्दुस्तान  के  इतिहास  में  स्वर्णाक्षिरों  में  लिखा  जायेगा  क्योंकि  हिन्दुस्तान  के  wet  चलने  वाली

 पंचवर्षीय  योजनाओं  का  प्रारम्भ  कौर  हिन्दुस्तान  के  विकास  का  प्रारम्भ  उन  के  राष्ट्रपति  काल  में  हुआ
 ।

 कि  सरकार  जो  कि  संविधान  के  तहत  उन  की  सरकार  कहलाती  कुछ  भ्रच्छे  काम  किये

 उन  को  देश  की  जनता  याद  ।  इस  के  लिये  हम  उनको  कौर  उनकी  सरकार  को  धन्यवाद

 देते  न  केवल  अपनी  तरफ  से  बल्कि  इस  देश  के  रहने  वाले  लोगों  की  तरफ  से  ।

 कुछ  ऐसी  भी  बातें  हुई  हैं  जिन  को  कहना  केवल  रोना  कहा  लेकिन हम  प्रेमी
 उन  बातों  से  श्रील  नहीं  रख  सकते  ।  प्र् हां  पर  पिछले  श्राम  चुनावों  की  काफीਂ  चर्चा  हुईं  ।  वहां  पर

 me

 जातिवाद  कौर  सम्प्रदायवाद  के  बारे  में  कहा  गया  ।  मैँ  उन  बातों को  दोहराना नहीं  चाहता

 केवल  श्राप  के  जरिये  से  कानून  मंत्री  जी  इस  सदन  से  सामने  यह  निवेदन  करना  चाहता

 हुं  कि  हालांकि  हमारे  इस  चुनाव  का  जो  नाका  था  वह  सही  मैं  नहीं  कहता  कि  वह  गलत

 क्योंकि  वह  हम  सब  लोगों  की  राय  से  तय  gar  लेकिन  पिछले  श्राम  चुनावों  का  तजुर्बा  इस

 बात  को  कहता  है  कि  संसद्  अ्रसेम्बलियों  का  चुनाव  एक  साथ  होना  कम  से  कम  ठीक  नहीं  है  क्यों  कि

 मतदाता  इस  बात  को  नहीं  जानता  कि  वह  किस  को  वोट  देने  जा  रहा  है  ।  कुछ  पार्टियो ंके

 कुछ  गिने  चुने  राजनीतिक  मतदाताश्ों  के  सामने  जाते  हैं  कौर  कहीं  किसी  पार्टी
 के  नास

 पर  कौर  कहीं  किसी  योजना  प्रोग्राम  के  नाम  पर  वोट  मांगते  हें  ।  इस  वे  साथ  साथ  जातिवाद  या

 सम्प्रदायवाद
 भी  अपना  मुंह  ले  कर  सामने  जाता  है  ।  जिन  व्यक्तियों की  बिरादरी  बहुत  छोटी

 बदकिस्मती  से
 जो

 संख्या  में  बहुत  कम  उन  का  तो  इस  चुनाव  में  लड़ना  रहा  भर  जिन

 लोगों  के
 पास  पैसा  कम  है  उन  का  तो  इस  के  बारे में  सोचना  भी  गलत  जो  भी

 हम  क
 तरीका  श्रस्तयार  किया  मैं  उस  तरीके  के  बारे  में

 निवेदन करना  चाहता  हूं  ।



 २४७ २४  १८८३  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 जब  पालियामेंट श्र  झसेम्बलियों  के  चुनाव  साथ  साथ  होते  हें  तो  सारे  लोकल  जिन

 का  पालियामेंट  से  कोई  ताल्लुक  सारे  मसले  सारी  बातें  जिन  का  पालियामेंट  से  कोई  ताल्लुक

 चुनाव  वे  साथ  घसीटे  जाते  ह  प्रसेम्बर्ल  वे  उम्मीदवारों
 के

 साथ  साथ  वह  नजला  सारे

 का  सारा  पालियामेंट  के  उम्मीदवारों पर  भी  उतरता  यह  मेरे  साथ  ही  नहीं  सब
 के

 साथ

 गुजरता है  ।  लेकिन  यह  बात  गलत  है  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 मेरा  कोई  ताल्लुक नहीं  इस

 बात  से  कि  किसी  गांव  में  सफाई  हुई  या  मेरा  ताल्लुक  नहीं  कि  किसी  गांव  में  सड़क

 बनी  या  किसी  गांव  में  पंचायतें  ठीक  तरह  से  काँम  करती  हें  या  नहीं  करती  हैं  ।  पंचायतों

 को  ले  कर  गांवों  में  दो  गुरु  हो  जाते  तो  उस  से  मेरा  तो  कोई  ताल्लुक  नहीं  |  में

 का  चुनाव  लड़ता  हूं  मेरे  साथ  ही  असेम्बली  का  भी  उम्मीदवार  चुनाव  लड़ता  है  ।
 यह  सही

 है  कि  देश  में  प्रजातन्त्र  की  नींव  को  कायम  रखने  के  लिये  पार्टियों  का  होना  जरूरी  है  ।  मेरे साथ  किसी

 पार्टी  का  कोई  areal  चुनाव  लड़ता  है  तो  जाहिर  है  कि  धसान  जो  कुछ  किया है  उसको  ध्यान  में

 रख  कर  मतदाता  उसके  पक्ष  में  अपनी  राय  जाहिर  करेंगे  वोट  दे  लेकिन  उसका  नजला

 मेरे  ऊपर  भी  गिरेगा  ।  इस  लिये  मेरे  ख्याल  से  यह  सही  नहीं  हैं झौर  उसको  बदलना

 असेम्बली  कौर  पालि  के  चुनाव  अलग  अलग  होने  ऐसा  मेरा  निवेदन  है  ।  लेकिन

 यह  संभव  नहीं  है  किसी  वजह  ar  यह  दलील  दे  सकते  हैं  कि  आपको  चुनाव  की  व्यवस्था  अलग  से

 करनी पड़  जायेंगी  इस  से  श्राप  को  ज्यादा  खर्चे  करना  तो  कम  से  कम  में  तो  इस  दलील

 से  सन्तुष्ट  नहीं  हूं  ।  लेकिन  सन्तुष्ट  न  होते  हुए  भी  श्राप  से  कहना  चाहूंगा  कि  are

 चुनाव  नहीं  करा  सकते  तो  मे  हर वानी  कर  के  डब्बे  तो  अलग-ग्रहण  रखवा  दीजिये  ।  हमारे

 विरोधी  भाई  ने  भ्रारोप  लगाया  कि  मतदाताओं  को  दो  पर्चे  एक  साथ  दिये  गये  भ्रौर  मैं  इस  बात से

 अहमद  हो  या  न  हो  लेकिन  मेरे  चुनाव  क्षेत्रमें  ऐसा  जिसका  नतीजा

 यह  निकला  कि  जो  वोट  झ्रसेम्बली  के  मेंबर  को  पड़े  वही  पालियामेंट  के  मेंबर  को  पड़े  ।  जाहिर  है  कि

 में  एक  पार्टी  का  उम्मीदवार  था  ait  वह  वोट  मेरे  लिए  पड़ने  चाहिए  थे  ।  लेकिन  मतदाठाग्ों

 का  दिमाग  होता  है  ।  वह  भ्रसेम्बली में  किसी  को  चुनना  चाहता  है  लेकिन  सम्भव  है

 कि  पालियामेंट  के  लिये  किसी  दूसरे  को  चुनना  चाहता  हो  ।  लेकिन  दोनों  पर्चे  एक  साथ  पड़ने  से

 जो  मत  पालियामेंट  के  उम्मीदवार  को  मिलने  चाहिये थे  वे  नहीं  मिले  ।  भ्रसेम्बली कया  चीज  हे

 यह  मतदाता  जानता  जो  उम्मीदवार  सामने  खड़े  हैं  उनमें  से  किस  को  हराना  है  ae  किस  को

 जिताना  है  इसे  वहू  जानता  ।  वट  जानता  है  कि  जो  उम्मीदवार  सामने  खडा  है  उप  का  क्या

 सहयोग  गांव  में  झ  खुदवाने  में  रहा  या  उस  ने  लड़के  को  नौकरी  दिलवाने में  क्या  मदद  की  ।

 mt  उस  ने  मदद  नहीं की  तो  वह  उस  को  मत  नही  देगा  ag  जिस  तरह  वहां  पर  मत  देगा  नगर

 पार्लियामेंट
 का  उम्मीदवार  भी  साथ  में  खड़ा  है  तो  उस  पर  भी  इस  का  पड़ेगा  ।  इस  लिये  मेरा

 निवेदन है  कि  भ्रमर  श्राप  अलग-अलग  मतदान  नहीं  करवा  सकते  तो  कम  से  कम  बैलट

 अ्रलग  रक्खे  जाने  चाहियें  भर  पर्चियां  अलग  रहनी  चाहियें  ।

 इस  के  अलावा  मैँ  एक  निवेदन  कौर  करना  चाहता  हूं  कि  खर्चे  के  बारे  में  एक  निश्चित  व्यवस्था

 की  गई  है  कि  उम्मीदवार  किस  सीमा  से  ह  श्रपना  खर्चा  नहीं  बढ़ा  सकेगा  |  लेकिन  यह  बात

 बाप  में  सही  है  कौर  इस  की  जांच  करने  की  जरूरत  नहीं  है  कि  जितने  खर्च  की  व्यवस्था  अधिकांश

 लोग--कुछ  व्यक्ति  ऐसे  ज़रूर  जो  निश्चित  सीमा  में  अरपना  खर्चे  करते  लेकिन  अधिकांश

 चाहे  वे  किसी  भी  पार्टी  के  हों--सीमा से  अधिक  पैसा  खर्च  करते  लेकिन यह  स्मरण

 रखना  चाहिये  कि  वह  व्यवस्था  ऐसी  है  कि  इस  में  ज्यादा  पैसा  खर्च  होना  लाज़िमी  है  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  दूसरी  व्यवस्था  में  इस  का  चैक  हो  सकता  लेकिन  इस  व्यवस्था  में  यह  सम्भव  नहीं  है
 ।

 इस

 व्यवस्था  को  बदलने  के  लिये  या  तो  कोई  कमीशन  या  कमेटी  नियुक्त  की  या  कानून  मंत्री  इस

 मामले  को  हाथ  में  लें  कौर  भ्रमर  इस  सदन  में  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  तो  ऐसा

 किया  जाना  चाहिए ।



 रद  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १४५  १९६२

 [at

 यह  एक  विचारणीय  बात  है  कि  असेम्बली  का  एक  जिस  को  कुल  मिला  कर  साल  में

 पंद्रह  हज़ार  रुपये  मिलने  पचत्तहर  हज़ार  रुपये--या  बीस  हज़ार  रुपये  \—aq  करता
 तो

 वह  पैसा  कहां  से  भ्राता  है  |  सब  तरफ़  इस  बात  की  चर्चा  ह  कि  देश  में  भ्रष्टाचार  बढ़  रहा  है  ।

 भ्रसेम्बली  का  चुनाव  लड़ना  चाहते  हैं  कौर  निश्चित  सीमा  से  अधिक  खर्च  कर  सकते  कौर  करते

 लेकिन  इस  के  बावजूद  वे  करप्ट
 न

 हों
 ।  लेकिन  जब  अधिकांश  जिनके  पास  पैसा  नहीं

 कजे  ले  कर  चुनाव  लड़ते  हैं  प्रौढ़  जितना  उन  को  मिलता  उस  से  दुगना  तिगुना  खर्चे
 करते

 तो  दिनारा  में  यह  बात  भराती  है  कि  वह  पैसा  कहां  से  लायेंगे  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  पार्टियां  भी  अपनें  उम्मीदवारों  को  खच  देती  लेकिन  वह  भी  हर  एक  के

 खुली  छूट  होनी  चाहिए  कौर  या  aes  की  सीमा  पर  चैकिंग  की  व्यवस्था होनी  चाहिए
 ।

 हम  ने  अपने  देश  में  पंचायत  राज  की  व्यवस्था  स्थापित  ।  पंचायत  राज  देश  में

 इस  से  हम  सब  तरह  से  सहमत  हैं  ।  यह  गांधीजी  का  नारा  था  यह  संविधान  की  व्यवस्था  भी

 है
 ।

 लेकिन  पंचायतें  कैसे  उन  के  चुनाव  का  तरीका  चलने  का  ढंग  कया  यह  स्पष्ट

 क्या  वें  विकास  का  काम  या  सारे  गांव  की  व्यवस्था  उनको दे  दी  ? होना  चाहिए  ।

 जिन  लोगों  को  हम  विधान  के  द्वारा  सत्ता  में  खाने  से  रोकते  जिन  को  लुच्चे  बेईमान

 कहा  जाता  वे  गांव  का  सरपंच  बन  कर  या  पंचायत  समिति  का  प्रधान  बन  कर  गांव  का  सारा  काम

 चलाते  हैं  श्र  सारे  प्राधिकार  उनके  हाथ  में  होते  हैं  ।  वे  गांव  के  आफिसर  के  खिलाफ़  कान्फ़िडेंशाल

 रिपोर्ट  लिखते  हैं  ।
 जब  पुलिस  के  कर्मचारी  उन  लोगों  की  गलत  प्रवृत्तियों  के

 खिलाफ़

 वाही  करना  चाहते  उन  पर  मुकदमा  चलाना  चाहते  तो  पंचायत  समिति  के  प्रधान  कौर  सरपंच

 साहबान  थानेदार  के  खिलाफ़  रिपोर्ट  लिख  देते  हैऔर  उसका  तबादला  हो  जाता है

 मैं  इस  बात  को  छिपाना  नहीं  चाहता  कि  पुलिस  में  भ्रष्टाचार है  ।  यह  बात  सही  है  कि  जो

 कंधार  कम  तन्ख्वाहें  का  रोना  रोते  वे  भ्रष्टाचार  भी  बढ़ाते  हैं  ।  लेकिन  इस  बात  को

 छिपाया  नहीं  जा  सकता  कि  सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  के  साथ  ही  साथ  भ्रष्टाचार  का  भी  विकेन्द्रीकरण

 हुआ  है
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हुं
 कि

 में  पंचायत  राज  a  सामुदायिक विकास  योजनाओं  का

 बहुत  बड़ा  हिमायती हुं  ।
 म

 चाहता  हुं  कि  देश  में  वे  चलनी  लेकिन  उन  में  जो  ग़लत  बातें

 हो  रहीं  नगर  उनकी  तरफ़  ध्यान  नहीं  दिया  गया  उन  को  रोका  न  तो  देश  को  बजाये

 फ़ायदे  के  नुकसान  होने  वाला  है  ।

 मुझे प्रपा  चुनाव
 के

 अवसर  पर  यह  अनुभव  प्राप्त  ठ्  कि  मैं  उन  लोगों  के  पास  कोट  मांगने  गया

 श्र  में  समझता  था
 कि

 वह  गांव  पंचायत  का  सरपंच  पंचायत  समिति  का  प्रधान  इस  साथ

 बहुमत  है  ।  लेकिन  जब  में  उनसे  बात  कर  के  बाहर  तो  मेरे  साथियों  ने  मुझे  बताया  कि

 वह  गांव  का  सरपंच  ही  नहीं  बल्कि  एक  माना  gar  गुंडा  भी  है  और  वह  डकैतों  से  चोरी  का  माल

 ले
 कर  बेचता

 है  ।  इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  जिस  व्यक्ति  को  हम  अवांछनीय  समझते  उस  के

 हाथ  में  सारी  सत्ता  है  और  उस  को  कानूनी  रेकगनीशन मिली  हुई  है  ।
 इस  लिए  इस  पंचायत  राज  की  व्यवस्था  पर  विचार  किया  जाना

 सता  दें  att  कितनी  धत्ता दें  ।  जैसाकि  मेंने  कहा  में  पंचा  त  राज  शौर
 सामुदा  ठीक  विकास

 योजनाओं  का  बड़ा  हिमायती  हूं
 ।

 मैं  चाहता  हूं

 कौर  हरिजनों का  स्तर  ऊंचा  हो  ।
 कि  गांवों  की  तरक्की  हो  शर  वहां  रहने  वाले

 लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  इन  योजनाश्रों  से  उन  लोगों  को  फ़ायदा

 मिल  रहा  जिन  को  नहीं  मिलना  चाहिये  कौर  जिन  लोगों  को  राहत  मिलनी  उन  को

 मिल  रही  है
 कौर

 जिन  लोगों  को  बाद  में  भी  सहायता  दी  जा  सकती  जो  रोजी  रोटी  का  गुजारा

 कर  सकते  उनकी  सहायता  पहुंचाने  में  प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।
 हम  चाहते  हें  कि  Tee
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 सेक्शन्स  am  दि  सोसायटी  का  भला  हो  ae  उनका  जीवन-स्तर  ऊंचा  लेकिन ऐसा  नहीं

 इस  बात  की  छान-बीन  की  जानी  चाहिए  कि  इस  का  क्या  कारण  है  ।  चुनाव की  ऐसी

 व्यवस्था  से  जनता  का  भला  हो  सकता  जिस  में  कोई  भी  चाहे  वह  गांव का  बड़ा  जमींदार

 ग्राम  पंचायत का  सरपंच  बन  सकता है  ?  उस  व्यक्ति  से  हम  कैसे  तराशा  कर  सकते  हैं  कि  वह

 भमिहीनों को  भूमि  देगा  ?

 एक  तरफ़  हम  हिन्दुस्तान दे  सब  नागरिकों  को  चनाव  लड़ने  के  लिए  समानाधिकार  देन  की

 बात  करते  लेकिन  दूसरी  तरफ़  हम  इस  बात  की  जांच  नहीं  करते  कि  क्या  कोई  उस  का

 उपयोग  भी  कर  सकता  है  या  नहीं  ।  समानाधिकार  का  उपयोग  करने  के  लिए  समान  अवसर  भी  दिये

 जाने  चाहिएं  ।  एक  तरफ़  तो  बड़े  राजा-महाराजा  चुनाव  लड़ते  जिन  के  पास  लाखों  करोड़

 की  पूंजी  जिनको  सरकारी  खजाने  से  प्रिवी  पर्स  इरादी  के  रूप  में  भत्ते  मिलते  जिनका  व्यक्तिगत

 असर  बहुत  प्रतीक  है  कौर  दूसरी  तरफ़  मेरे  जसे  ग़रीब  व्यक्ति  हैं  ।  इस  अवस्था  में  यह  कैसे

 की  जा  सकती  है  कि  लोग  समानता  के  alert  का  उपयोग  करेंगे  ।

 यह  कितने  भ्राइचर्य  की  बात  है  कि  गांव  के  नम्बरदार  जिस  को  साल  भर  में  नम्बरदारी

 का  पचास  रुपया  भी  नहीं  मिलता  आफ़िस  ar  प्राफिट  माना  जाता  लेकिन  बड़े-बड़े  पूंजीपतियों

 शर  राजा-महाराजाम्ों  को  प्राचीन  आराफ़  प्राफ़िट  नहीं  माना  जाता  जिन  को  सरकारी  खज़ाने

 से  भत्ते  दिये  जाते  हैं  ।  चूंकि  में  कोई  वकिल  नहीं  इस  लिए  में  कानूनी  पेचीदगियों  में  नहीं  जाना

 लेकिन  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  लोगों  को  समानाधिकार  के  साथ-साथ  समान

 waar  भी  दिये  जाने  चाहिएं  |  जो  लोग  सरकार  से  बड़ी-बड़ी  रकमें  लेकर  पनप  रहे  मझे  उन

 से  कोई  व्यक्तिगत  विरोध  नहीं है  ।  वे  भी  हिन्दुस्तान के  नागरिक  मैं  चाहता  हूं  कि  वे  भी

 दूसरों की  तरह  तरक्की  लेकिन  उनको  शभ्रनधिकार  चेष्टा  नहीं  चाहिए  |  लेकिन  इसमें  उन

 का  कोई  कुसूर  नहीं  क्योंकि  उन  की  इस  अनधिकार  चेष्टा  के  लिए  संविधान  में  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 मेरे  लिए  यह  सौभाग्य  की  बात  है  कि  प्रधान  मंत्री  जी  यहां  पर  पधार  चके  हैं  ।  मैं  aa  करता  हं  कि

 वह  इस  विषय  पर  विचार  करेंगे  |

 इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया जा  सकता हैं  कि  जब  से  देश  में  कांग्रेस  की  सरकार बनी  है

 स्वास्थ्य-सेवाद्ो  झर  दिक्षा  aria  की  व्यवस्था  की  गई  है  कौर  किसानो  कौर  मज़दूरों  को

 राहत  मिली  लेकिन  ऐसे  गांव  भी  जहां  राज तक  पीते  का  पानी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  में  राजस्थान

 से
 भ्राता  वहां  पर  बहुत  सी  जगहें  ऐसी  जहां  पर  पंचायत  समितियों  प्रौढ़  सरकार  के

 ज़रिये  से  अनावश्यक  कामों में  रुपया  खर्च  किया  जा  रहा  लेकिन  वहां  पर  कुंए  के  पीने के

 पानी
 की

 व्यवस्था  नहीं
 की

 जा  रही  इसलिए  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए
 कि

 योजना

 के  तहत
 किस

 काम  को  प्रायर्टी  दी  जानी  चाहिए
 ।

 कम  से  कम  हर
 एक

 गांव  में  पीने  के  पानी  की

 व्यवस्था  को प्राथमिकता मिलनी  चाहिए  ।  मे  राजस्थान के  गांवों  के  बारे  में  जानता हूं
 कि  वहां पर

 कुछ  बीमारियां केवल  इसलिए  फैल  जाती हैं  कि  शुद्ध  पीने  का  पानी  उपलब्ध  नहीं  होता  है

 लोगों
 को

 तालाब  का  पानी  पीने  को  मिलता  है  ।  इसलिए  मगर  कुंए  के  पीने  के  पानी  की  योजना
 को प्रायर्टी  दी  तो

 इस  से  गांवों  के  सब  लोगों  को  लाभ  पहुंचेगा ।

 योजना  बनाते  समय  हम  इस  बात  का  बहुत  श्याम  करते  हैं  कि  जिन  के  पास  काम  नहीं
 उन  को

 रोज़ी  मिल  जाये  कौर  जिन  के  पास  रहने  की  व्यवस्था  नहीं  उन  को  मकान  देने  की

 चेष्टा
 की

 जाये  |
 लेकिन  फिर  भी  यह  देखने  में  भ्राता है  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  इस  प्रकार

 की
 योजनायें

 से
 वंचित  रह  जाते  हैं  ।  उदाहरणस्वरूप किसी  क्षेत्र  में  कोई  कारखाना  खोलने  के  लिए  सरकार

 की

 कौर
 से

 दो
 चार  शर्तें

 रखी
 जाती  जैसे  पानी  इतना  नीचे  होना
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 लेकिन  न  जाने  कोई  राष्ट्रीय  समस्या  सामने  झरा  जाती  है  या  कोई  प्रौढ़  कठिनाई  उत्पन्न  हो  जाती

 है--मुझ  जैसा  छोटा  सा  आदमी  उन  को  नहीं  जान  सकता--श्र  उस  कारखाने  को  किसी  दूसरी

 जगह  लगाने  की  योजना  बन  जाती  जहां  पहले  भी  कई  कारखाने  बने  कम  से
 कम  इस

 बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  जो  क्षेत्र  बहुत  पिछड़े  हुए  वहां  पर  विकास  के  कार्यों  को

 प्राथमिकता  दी  जाये  ।  तभी  हम  देश  में  समाजवाद  ला  सकेंगे  देश  की  श्राम  जनता
 को

 राहत

 मिल  सकेगी  ।  यह  ठीक  है  कि  हम  देश  में  समाजवाद  ला  रहे  हैं  ale  जातिवाद  कौर  साम्प्रदायिकता

 ख़त्म  हो  रहे  लेकिन  फिर  भी  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  तरफ़  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए
 ।  काम

 तो  हो  रहा  लेकिन  उन  को  पहले  सुविधा  दी  जानी  चाहिए  ।  नगर  एक  आदमी
 दो

 रोटी  खाता

 लेकिन  उस  को  घी  कौर  मक्खन  नहीं  मिलता  तो  उस  को  कुछ  देर  बाद  राहत  पहुंचाई  जा  सकती

 लेकिन  जिस  व्यक्ति  के  पास  खाने  को  रोटी  नहीं  उस  को  रोटी  मिल  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 करने
 की  आवश्यकता है  ।

 मं
 समझता  हूं  कि  इस  प्रकार

 जो  कि
 तरक्की  कर  रहा

 तरक्की  कर  सकेगा  सही  रास्ते  पर  चलता  अपने  सब  नागरिकों  का  स्तर  ऊंचा  कर  सकेगा
 |

 fait  बलराज  मधोक
 :  सभापति  म  अपनी  श्र  अपने

 दल  की  झोर  से

 राष्ट्रपति  जी  को  श्रद्धांजली  करता  क्योंकि  उन्होंने  देश  के  प्रथम  राष्ट्रपति  के  रूप
 में  देश  की

 बहुत  सेवाएं की  हैं  ।

 मेरे  दिल  में  महात्मा  गांधी  जी  के  प्रति  किसी  से  कम  श्रद्धा  नहीं  परन्तु  महात्मा जी  को

 राष्ट्रपिता  कहना  उचित  नहीं  क्योंकि  भारतीय  राष्ट्र  महात्मा  जी  से  कई  देर  पहले  से  चला

 रहा

 यदि  चुनाव  शान्तिमय
 ढंग  से  हुए  हूँ  तो  उस  का  श्रेय  जनता  को  है  न  कि

 सरकार
 जो  अपने

 eden  के  पालन  में
 सफल

 नहीं  हुई  है
 ।

 जम्मू  काश्मीर  में  निर्वाचनों  में  बहुत  गड़बड़  हुई  है  केवल  इतना  ही  नहीं  कि  मतदान  पेटियां

 तोड़ी  गईं  परन्तु  कुछ  पार्टी  तथा  पदाधिकारियों  को  पहलेਂ  से  ही  मतदान  पेटियों  में  मत  डालने  के  लिए

 मतपत्र दे  दिये  थे

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  ]

 बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  ने  पहले  ही  कह  दिया  था  कि  डोगरा  पार्टी  के  उम्मीदवारों  को  ही  विजयी

 होने  दिया  जायेगा  ।  ऐसा  ही  चुनाव  में  हार  जीत  तो  होती  है  ।  जब  इस  तरह  के  तरीकों का

 प्रयोग  किया  जाये
 तो

 लोगों  का  लोकतंत्र  में  विशवास  उठ  जाता  है  ।  जम्मू  शौर
 काश्मीर  में

 चुनावों
 को  शून्य  करार  देना  चाहिए  ।

 पंजाब  में  सरहाली  नारनौल  में  भर  थानेश्वर  में  ऐसा  ही  gar

 दिल्ली  में  क्या  हनना  ।
 मे

 प्रधान  मंत्री  जी  से  कहता  हूं  कि  इस  बात  की  जांच  करें कि  सरकारो

 प्रणाली  का  कसे  प्रयोग  हुआ  ।  जनवरी  में  कई  छोटी  छोटी  पुस्तकों  प्रचार  मंत्रालय  ने  निकालीं

 कौर  हजारों
 की

 गिनती  में  बांटी  गईं
 ।

 कितना  रुपया  खर्च  हुआ
 ?

 यदि  चुनाव  रुपये  के  ज़ोर  से

 होंगे
 तो

 इस  देश  में  लोकतंत्र  का  कया  भविष्य  होगा  ?

 चुनावों के  सवाल  तथा  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  सरकारी  मशीनरी  के  प्रयोग  के  सवाल  की  जांच  के

 लिए  एक  उच्च  शक्ति  आयोग  की  स्थापना  की  जाये  ।

 उन  सब  बातों

 |

 को  दर  किया  जाये
 जो  इस

 मिल
 sil

 में
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 देश  में  लोकतंत्र  का  भविष्य  MTHS  बना  रहे  हैं  ।  हमारे  चारों  गोर  लोकतंत्र  समाप्त  हो  रहा  है  ।

 में  ही  नहीं  अपितु  दुनिया  में  लोकतंत्र  के  लिए  भारत  में  लोकतंत्र  को  सफल  बनाने  के  लिए

 चेष्टा करनी  चाहिए  ॥

 अरब  में  मतों  की  गणना  लेता  गोंडा  शौर  बलरामपुर  में  गिनती  पहली  गिनती

 से  कितनी  भिन्न  निकली  ।  इस  की  जांच  होनी  चाहिए  ।

 १९४४  में  की  गई  भारत-चीन  सन्धि  एक  महान्  गलती  थी  ।  सरकार  ने  चीन  की  तिब्बत

 पर  प्रमुखता  के  सवाल  को  मान्यता  दे  कर  बहुत  गलती  की  है  ।

 मै  इतिहास का  विद्यार्थी  हूं  ।  इतिहास  के  सारे  काल  में  चीन  कभी  भी  तिब्बत का  मालिक

 न  बन  सका  ।  यदि  थोड़ी  देर  के  लिए  कभी  चीन  का  तिब्बत  पर  कब्जा  ा  तो  वह  भी  समय  था

 कि  तिब्बत  के  राजा  चीन  के  सम्राट  से  कर  लिया  करते  थे  ।  उसी  तरह  जिस  प्रकार  मुगलों  ने  भारत

 पर  राज्य  किया  था  ।  इसका  यह  तो  eat  नहीं  कि  हमारा  देश  टर्की  अथवा  प्रफगानिस्तान  का

 अंग बन  गया  |  यह  कहना  कि  तिब्बत  चीन  का  अंग  है  एक  सफेद  झूठ  है  ।  समय  गया  है  कि

 हम  भ्र पनी  नीति  में  परिवर्तन करें  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  अपील  करूंगा  कि  वह  तिब्बत  के  समझौते

 को  जारी न  रखें  ।  हम  ने  जो  भूल  की  हैं  उसे  हम  को  सुधारना  चाहिए  प्रौढ़  तिब्बत  को  स्वतन्त्र

 होने  का  अवसर  देना  चाहिए  |  चाहे  यह  Yo  १००  वर्ष  के  बाद  ।

 चीन  के  व्यवहार  को  देखते  हुए  कि  उसका  पंचशील  में  कुछ  विश्वास  है  ।  इस  विषय

 में  कोई  भी  चर्चा  करना  प्रांगण  है  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  पंचशील  के  बारे  में  चर्चा  है  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  काश्मीर  के  गीत  पर  जो  संकट  है  वह  पाकिस्तान  द्वारा  खड़ा  नहीं  किया  गया

 बल्कि  वह  स्वयं  हमारी  नीति  के  फलस्वरूप  है  ।  जो  नीति  हम  ने  भरपाई  है  उससे  वहां  के  लोग

 ख्वाजा  एक  दुविधा  में  पड़  गये  हैं  ।  हमें उस  राज्य  के  बारे  में  भ्र पनी  नीति  को  सिंधी  बदल  देना

 चाहिए  उसका  नये  सिरे  से  निर्माण  करना  चाहिए  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  इस  समस्या  का

 स्थायी  हल  एक  ही  है  गौर  एक  ही  होगा  कि  जम्मू  शर  काश्मीर  राज्य  को  भारत  का  अभिन्न  अंग

 मान
 लिया

 जाय  कौर
 जब

 तक  भारतीय  संविधान
 को

 उस  राज्य  पर  लागू  नहीं  किया  जाता  यह

 कहना  गलत  है  कि  वह  भारत  का  aha  अंग  है  |

 नेपाल  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  जो  भारत  विरोधी  भावनायें  उन  के  कारणों
 की

 पूरी  तरह  छानबीन
 की

 जानी  चाहिए  ।  हमारे  हित  नेपाल  के  हितों  से  जुड़े  हुए  हैं  ।  इस

 बात  का  पूरा  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  उस  देश  के  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  न  हो  ।  किसी  भी

 अथवा  व्यक्ति  के  हाथ  में  वहां  सत्ता  हो  हमें  उसके  साथ  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  बनाये  रखना  चाहिए  ।

 हमें  ऐसे  हालातों  का  निर्माण  नहीं  करना  चाहिए  जिससे  नेपाल  चीन  के  साथ  मैत्री करने  को  विवश

 हो  जाय
 ।

 यह  दुःख  का  विषय  है  कि  पाकिस्तान बर्मा  और  मिश्र  में  लोकतंत्र लड़खड़ा  रहा  है  ।

 के  प्र भि भाषण  में  कृषि  उत्पादन  और  सामान्य  श्रमिक  विकास  की  चर्चा  की  गयी

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 कृषि  के  क्षेत्र  में  हमारी  सफलता यें  बहुत  कम  हैं  ।  सभी  लोगों के  लिए

 रोजगार  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  कोशिश  नहीं  की  गयी  है  तथा  चढ़ते  हुए  दामों  को  एक  स्थिर

 स्तर
 पर

 बनाये  रखने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  निश्चित  ore  वाले  जो  लोग  हैं  उनके

 faq  समुचित  व्यवस्था
 की

 जानी  चाहिए  ।  सरकार  एक  ः  मालिक  बने  ।  उसे  झपने  a

 चोरियों  के  महंगाई  भत्ते  में  पुनः  वतन  करना  चाहिए  तथा  कर्मचारियों  के  लिए  उचित  दामों  की

 दुकानें  खोलनी  चाहिए  ।
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 fat  नसीहत
 :

 में  राष्ट्रपति  जी  को  उनके  महान्  अभिभाषण  के  लिए  घन्यवाद

 देता  यह  बात  तो  संदेह  से  दूर  ही  है  कि  हमारे  देश  में  एक  मौन  क्रांति  हो  रही  समस्त

 क्षेत्रों  में  उन्नति  देखने  १ झरा  रही  है  ।  देश  बड़ी  तेजी  से  आगे  बढ़  रहा  में  इस  बात  पर  ज़ोर

 देना  चाहता  हूं  कि  हमें  यह  सुनिश्चित  कर  देना  चाहिए  कि  शिक्षा  से  लोगों  के  मन  में  प्रम  कौर

 बन्धु-भावना  निर्माण की  जाय  ।  ऐसा  करने से  ही  जातिवादिता  शौर

 प्रान्त वादि ता  की  भावनायें  कम

 मेरा  यह  निश्चित  मत  है  कि  हमारा  यह  जो  संघीय  ढांचा  है  उससे  परस्पर  ईर्ष्या  और  विवाद

 उत्पन्न  होते  हैं  ।  देश  में  तनाव  क। द  भावनायें पाई  जाती  हैं  ।  हमें  सोचना  चाहिए  कि  क्या  हम  इस

 संघीय  ढांचे  को  एक  एकल  शासन के  ढांचे  में  बदल  सकते  हैं  नहीं  ।  देश  की  निर्वाचन  प्रणाली

 में  सुधार  करने
 की  आवश्यकता है  ।  लोक  सभा  तथा  राज्य  सभाश्रों  के  निर्वाचन  err  अ्रलग  होने

 चाहिएं  ताकि  स्थानीय  प्रश्न  वास्तविक  set  को  ढांप  न  दे  ।  इन  दादों  से  मैँ  राष्ट्रपति को  उन

 के  अभिभाषण  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :

 जनाब  डिप्टी
 वैसे  तो

 मुझे  राष्ट्रपति  महोदय के

 अभिभाषण  के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  है  लेकिन  चूंकि  मैं  चुनावों  में  हार  गया  हूं  तो  यह  लोक  सभा

 के  लिए  मेरा  एक  विदाई  नमस्कार  भरवा  सलाम  भी  है  ।

 पिछे ४,  ५  सालों  में  मैं  यहां  पर  बहुत  कुछ  बोलता  रहा  हूं  लेकिन  मुझे  दुःख  यह  है  कि
 जो

 कुछ  मैंने  कहा  उस  पर  कुछ  कमल  नहीं  हुआ  ।  मैंने  अरज  किया  था  कि  कयों  हमारे  राष्ट्रपति  जी  यहां

 पार्लियामेंट में  महारानियों  और  बादशाहों की  शान शौकत  के  साथ  पधारें  लेकिन  फिर  भी

 यहां  पर  छै  घोड़ों  की  गाड़ी  में  पधारे  ।  सच  बात  तो  यही  है  कि  इसी  कारण  मैँ  उस  इजलास  में  नहीं

 पाया  |  कुछ  कहने  का  मतलब  तो  यह  होता  है  कि  हमारी  बात  कुछ  मानी  जाय  ।  हां  एक  बात  मानी

 भी  गई  ।  मैं  मानता  हूं  कि  पंचायती  राज  बनाया  गया  है  मगर  यह  कसा  पंचायती  राज  है  ।  उसमें

 ara  दिन  झगड़े  ait  फिसाद  होते  हैं  ।  लोग  मारे  जाते  हैं  ।  बजाय  इस  के  कि  पंचायती  राज  से

 जनता  को  फायदा  होता  लोगों  को  गांव  में  कुछ  नुकसान  हो  गया  है  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि

 एक  परम्परा  से  जो  हमारी  सभ्यता  चली  करायी  है  उसको  तो  हम  छोड़ते  हैं  श्र  ग्रीन  की

 नकल  करते  हैं
 ।

 उसी  से  सारी  तकलीफें  हैं  ।  एक  घर  में  बाप  होता  बीवी  होती  है  बच्चे

 होते  हैं
 ।

 भ्रमर  कहीं  लड़कों
 को

 यह  सिखा  दिया  जाय  कि  चलो  लड़को  तुम  भ्रपने  बाप  का  भी  चुनाव

 कर  लो  तो  घर  में  बड़ी  मुश्किल  हो  जायगी  ।  हो  सकता  है  कि  वह  सारे  लड़के  मिल  कर  भ्र पने  असली

 बाप  के  बजाय  किसी  श्र
 को

 बाप  चुन  लें
 ।

 ऐसा  तो  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरा  कहना  यह  है

 कुछ  स्वाभाविक  नेता  होते  हैं
 ।

 खानदान  में  बाप
 जो

 है  वह  स्वाभाविक  नेता  है  ।  इसी  तरीके  से

 हर  कौम  में  एक  स्वाभाविक  नेता  होता  है  ।

 इस  चुनाव  में  जातिवाद  का  काफी  बोलबाला  रहा  है  कांग्रेसियों  से  ही  पूछ  लीजिये  कि

 क्या  यह  वाकया  नहीं  है  कि  यह  चुनाव  जातिवाद  के  सिद्धान्त  पर  हुए  ?  जाति  वालों  ने  झ्र पनी  टी

 जाति  के  उम्मीदवार  को  वोट  दिया
 ।

 बेहतर  तो  यह  होगा  कि  जब  जातियां  हैं  तो  इन  जातियों  को

 मान  लेना  चाहिये  कौर  उन  जातियों  के  जो  स्वाभाविक  नेता  हैं  उन  का  गांवों  में  राज्य  बनाया  जाय

 उनका  ही  शहर  में  राज्य  बनाया  जाय  ।
 मुझे  यह  बात  करते  पांच  साल  हो  गये  लेकिन  मेरी  बात

 नहीं  मानी  गई
 ।

 मुझे  तो  ऐसा  नजर  जाता
 है

 कि  हमारे  देश  के  लोगों  ने  कौर  खास  तौर  से  हमारे

 नेता  एक  नये
 कौन

 को  कबूल  कर  चुके  हैं  जिस  का
 कि

 नाम  डेमोक्रेसी  है  ।  यह  दीन  लंदन  से  निकला

 मूल  ait  में
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 है  ।  अब  यह  नेता  लोग  लंदन  को  सलाम  करते  हैं  कहते  हैं  कि  हम  डेमोक्रेसी  मानते  हैं
 ।  प्राचीन

 डेमोक्रेसी  है  क्या  बला  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  डेमोक्रेसी  को  हम

 खत्म  करें  ।  पाकिस्तान  में  डेमोक्रेसी  खत्म  ही  हो  गई  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्यार  यहां  डेमोक्रेसी  खत्म  हो  गई  तो  बाप  को  यह  सब  कहने  का
 मौका

 कसे  मिलेगा
 ?

 दशाह  मुझसे राजा  महे  प्रताप :  जी  मुझे  मौके  जरूर  मिलेंगे  |  अफगानिस्तान  में  वहां  के  बड़ा

 सलाह  लेते  थे  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  मौके  तो  तब  भी  मुझे  मिलेंगे  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ड्राप  कहते  हैं  कि  डेमोक्रेसी  के  न  रहने  पर  भी  आपको  कहने  का  मौका  मिल

 जायगा  लेकिन  हमें  तो  श्राप  को  सुनने  का  नहीं  मिलेगा  यह  हमारी

 किसमती ही  होगी  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  नहीं  जनाब  में  श्राप  को  के  घर  में  पहुंच  कर  सुनाऊंगा

 ma  यह  है  कि  नैपाल  में  भी  डेमोक्रेसी  खत्म  हो  गई  ।  बर्मा  में  भी  डेमोक्रेसी  खत्म  कर  दी  गई  ।

 मुझे  यह  कहने  के  लिये  माफ  किया  जाय  कि  मगर  यही  हाल  चला  तो  यहां  भी  साल  दो  साल  में

 क्रेजी  खत्म  हो  जायगी  |  कौन  नेता  यह  तो  मझे  मालम  नहीं  है  ।

 श्री  पहाड़िया  :  माननीय सदस्य  ही  हो  जायें  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जो  हालात  पैदा  हो  रहे  वे  ज्यादा

 देर  तक  नहीं  चल  सकते  हैं  ।  हम  लोग  खेल-कूद  गौर  सोच-रंग  में  पड़  गये  हैं  मर्म  तो  यह

 सिखाता  है  कि  जो  जैसा  करता  वैसा  पाता  है  ।  लेकिन  सच  बात  तो  यह  है  कि  हमारे  कांग्रेसी  भाई

 इस  बात  को  महसूस  नहीं  करते  १९०६ से  PER  तक  मैं  भी  कांग्रेस में  था  ।  में  उस  कांग्रेस में

 जो  समस्त  जाति  ate  समस्त  देशवासियों  की  कांग्रेस  थी  ।  मझे  खदी  है  कि  मैं  इस  कांग्रेस

 में  नहीं  जोकि  राज  करने  के  लिए  कौर  दूसरों  को  दबाने  के  लिए  एक  गुट  बनी  हुई  है  ।

 कांग्रेसियों  ने--हम  लोगों  ने--श्रपने  में  झ्र पनी  कौम  श्र  वतन  के  लिये  तकली  फें

 उठाई
 ।
 में  उन  तस्वीरों  को  देखता  रहा  हूं  कि  हमारे  कुछ  कांग्रेसी  भाई  पैर  में  हाथ  में

 शहर  का  कुर्ता  धोती  पहने  गांधी  टोपी  भूखे  नंगे  घूमते  तकलीफें उठाते  थे  भ्र ौर  जेल
 में

 जाते  थे

 ।
 उस  तपस्या

 की
 वजह  से  श्री  तक  यह  कांग्रेसी  सरकार  चलती  रही  है

 ।
 लेकिन  कांग्रेसी

 जित
 तरह  से  श्र  ब

 काम
 कर  रहे  खुदा  ही  उस  से  बचाए  ।

 हमारे
 el नेताओं ने  जो  लोग  यह  नहीं  पूछा  कि  जिस  आदमी  को  हम  मुक़र्रर  कर  रहे  ।  वहू

 चोर  वह  ग़बन  भ्रौरतें  भगाए  तो  कोई  गज  नहीं  लेकिन  वह  कांग्रेस  में  है  ।  ee

 बात  है  करने की  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  मुकाबला  करना  ठीक  नहीं  है
 ।

 माननीय  सदस्य  किसी  को  ऐसा  न

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :
 मैं  किसी  खास  आदमी  को  नहीं  कह  रहा  हुं  ।  श्राप  ज़रा  मालूम  कर

 लीजिय े॥

 मे  ने  पडता  गाल
 नेहरू

 को
 तार  भी  दिया  था  ।  उन्होंने  फ़ौरन  उस  का  जवाब  दिया  |

 मैं  ने  ग्रसने  अंग्रेज़ी  के  में  उस  को  छापा  लेकिन  वे  बातें  नहीं  जो  मैं  ने  उन  को  तार

 में  लिखी थीं
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 महेन्द्र

 हमारा  यह  देश  बड़ा  प्राचीन  देश  पांच  हज़ार  साल  पहले  की  हमारी  सम्यता
 जब  हम

 समय  तब  यूरोप  में  नंगे  लोग  रहते  थे  ।  हमारी  बड़ी  प्राचीन  सम्यता  है  ।  यहां  हिन्दू  धर्म
 की

 सभ्यता  में  मुसलमान  दीन  की  सभ्यता  जाकर  मिली  मानो  हिन्द  गंगा  में  मुसलमानी  जमना

 कर  मिली  है  सिख  सरस्वती  भी  ar  कर  उस  में  मिल  गई  तो  यह  त्रिवेणी  बनी  है  ।  यह  हमारा

 पवित्र  देश  है  |  जनाब  रईस  मैं  aa  करूंगा  कि  हम  सब  मिल  कर  इस  देश  में  सच्चे  मायनों

 में  घर्म  राज्य  स्थापित  करें  ।  मैं  तो  हमेशा  से  यही  कहता  रहा  हूं  ।  वह  धम-राज्य ऐसा  होगा कि

 हिन्दू  कहेगा  कि  यह  हमारा  धर्म-राज्य  मुसलमान  कहेगा  कि  यह  दीनी  हुकूमत  है  सिख  कहेगा

 कि  बन  गया  खालसे  का  राज्य--हम  ने  कहा  था  कि  रहे  न  सो  बन  गया  वह  ख़ालसे

 का  राज्य  |

 मुझे  अफ़सोस है  कि  हमारे  माननीय  राष्ट्रपति  जी  ने  इस  का  कोई  ज़िक्र  नहीं  किया
 ।

 में  उन

 को  दोषी  नहीं  ठहरा  सकता  |  वह  महान्  पुरुष  हैं  बेचारे  सीधे-सादे  महानुभाव  हैं  ।  दोष  तो

 सरकार  का  है  कि  उस  ने  उन  के  मूंह  में  क्या  कुछ  रख

 हमारी  सरकार  न  तो  चीन  का  मसला  हल  कर  पाई  न  पाकिस्तान का  कौर  न

 का  ।  मैं  ने  बहुत  दफ़ा  रज़  किया  है  कि  में  यह  करने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  लेकिन  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  ने  अपने  दस्तखत  से  खत  लिख  कर  कहा  कि  हम  ड्राप  की  कहीं  नहीं  भेज  क्योंकि  मेरी

 श्र  सरकार  की  राय  नहीं  मिलती  |

 मेंने  कितनी  कच्छी  अच्छी  बातें  अरज  की  थीं  ।  मैं  ने  कहा  था  कि  चीन  कौर  जापान के  साथ

 मुमकिन  है  इस  उसूल  पर  कि  चीन  कौर  जापान  अपनी  बढ़ती  हुई  जन-संख्या

 को  उन  जगहों  में  जहां  पर  ज्यादा  आदमी  नहीं  हैं  ।  हम  उन  लोगों  से  कहेंगे  कि  हम  के

 मुल्क  की  तरक्की  ख़िदमत  करने  भाते  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  हम  श्राप  केਂ  मुल्क  को  हम  तो

 बाप  के  मुल्क  की  आमदनी  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  इस  पर  कौन  कर  सकता है  ?

 जहां  तक  गोवा
 की

 कार्यवाही
 का

 सवाल  सब  लोग  कह  रहे  हैं  कि  बहुत  अच्छा
 ।  इस

 सिलसिले  में  मुझे  एक  कहानी  याद  कराती  है
 ।  एक  आदमी  अपनी  ससुरलाल  गया  वहां  उस  ने

 एक  चूहा  मार  दिया
 ।

 इस  पर  घर  की  बड़ी  ने  कहा  कि  यह  चूहा किस  ने  मार

 यह  छोटा  सा  जानवर  किस  ने  मार  दिया
 ?

 दामाद  को  बड़ा  रंज  शुभ्रा  ।  घर  के  मालिक  को

 जब  यह  मालूम  तो  उस  ने  कहा  कि  बड़े  भूत  को  मार  बड़ी  दुम  वाले  को  मार

 बड़े  दांतों  वाले  को  मार  यह  सुन  कर  दामाद  खुद  हो  गया  ।  इसलिये  सरकार

 ने  गोशा  का  छोटा  सा  चूहा  मार  तो  wea  हो  गया  ।

 मैं  यह  चाहता  हुं  कि  हम  धर्म-राज्य  बनायें
 |

 नगर  हम  सब  मिल  सब  के  फायदे  में  लग

 सब  को  सुखी  तो  हमारा  ख़ालिक  भी  खुदा  होगा
 |

 हम  इस  तरह  काम  करें  कि  हम  में  किसी  तरह

 की
 लड़ाई

 रंजिश
 न

 रह  जाये
 ।

 मैं  किसी  श्रादमी  के  खिलाफ  नहीं  हूं  ।  मैंने  पंडित  जवाहरलाल

 नेहरू  को  चुनाव  के  सिलसिले  में  लिखा  कि  मैं  किसी  आदमी  के  ख़िलाफ  नहीं  मैं  तो  बुराई  से  लड़ता

 हूं
 ।

 मैं  चाहुंगा  कि  हमारे  सब  भाई  पार्टी-बाज़ी  को  खत्म  करने  का  इ  रादा  कर  लें  ।  हम  क्यों  लड़ें  ?

 हम
 तो  सब  भाई  इस  मुल्क  के  बच्चे  एक  ईश्वर  को  मानने  वाले  हम  ने  इस  मुल्क  की  खिदमत

 है
 ।

 यह  क्या  पार्टी-बाज़ी  जो  भाई  को  भाई  से  लड़ाती  है
 ।

 हम  नहीं  लड़ेंगे  ।  श्राप  यह
 इरादा  करें  कि  हम  सब  मिल  कर  एक  ऐसा  देश  जो  दुनिया  को  रास्ता  दिखायगा  |
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 हमने  यही  करना  है  कि  समस्त  संसार  में  हो  एक  राज्य  कि  कौम  कौम  लड़  न  मुल्क

 मुल्क  लड़
 न  सब  दीन  धर्म  मिल  कर  बुराई  से  भलाई  को  बढ़ायें  कौर ऐली  प्रथा  चलायें

 कि
 गांव  गांव  कुटुम्ब

 नगर  नगर  कुटुम्ब  बड़ों  का  चादर  बच्चों  से  प्यार  हट्टे  कट्टे

 काम  करें  ।  इस  तरह  हमारा  ख़ालिक  भी  खुश  जिस ने  हम  को  पैदा  किया  ।  हम

 अपने  श्राप  को  पैदा  नहीं  किया  ।  हम  अपने  श्राप  को  जीता  भी  नहीं  रखते  ।  दिल  धड़क  रहा  तो

 हम  जीते  हैं  ।  हमारी  बुद्धि  को  भी  हमारे  बुद्धि  ने  तो  बनाया  नहीं  ।  जिस  ने  हम  को  पैदा  किया  वह

 हम  से  उम्मीद  करता  है  कि  हम  यहां  पर  कुछ  नहीं  ।

 fart  तंगामणि
 :  राष्ट्रपति द्वारा  aaa  में  श्रलजीरिया का  उल्लेख
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 ५४  में  प्रस्तुत की  हैं  ।

 श्री  लंका  में  भी  हमारे  कुछ  हित  हैं  ।  वहां  श्राजकल  लाखों  राज्यहीन  भारतीय रह  रहे  हैं  ।

 उन  की  समस्या  का  भी  शीघ्र  ही  कोई  हल  निकाला  जाना  चाहिये  ।  लगभग  १०  लाख  तामील भाषी

 लोग  रहते  हैं  ।  वे  न  भारत  के  नागरिक  माने  जाते  हैं  न  लंका  के  ।  सरकार को  इस  मामले  में

 प्रारम्भिक पग  उठाने  चाहियें  ।

 संशोधन  संख्या  ७३  का  सम्बन्ध  से  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  काश्मीर

 का  मामला  राष्ट्र  संघ  से  वापिस  ले  लिया  जाना  चाहिए  ।  विदेशों  में  रहने  वाले  भारतीयों  के  हितों

 की  रक्षा  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  गया  |  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  ५३  अथवा  ५४  के  उल्लेख  से  निवेदन
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 का  उपयोग  किया  गया  है  i  उस  दल  ने  भ्रल्पसंख्यक  जातियों  को  मत  देने  के  लिए  धमकियां  भी  दी  है  ।

 मदुराई  जिले  में  चार  संसदीय  क्षेत्र  हैं  इन  चारों  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  डाक  द्वारा  बैलट  भेजने  की

 व्यवस्था नहीं  की  गयी  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  कल  अपना  भाषण  जारी  रख  सकेंगे  ।

 इसके  पहचान  लोक-सभा  १६  PERRET  RY,  १८८३  शुक्रवार  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्वागत  हई  |
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 दिनांक १  282 Hl Flo की  जी०  एस०  कार  संख्या  LVR | |

 दिनांक २  2ER2  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १४३४५  |

 दिनांक  १  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १४३६  |

 दिनांक  १  PERL  की
 जी  ०.एस०  कार  संख्या  PERZ9  |

 (१०)  नौ-सेना  १९५७  की
 धारा  gay  के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित

 विनियमों  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अ्रधिसुचना  संख्या  एस०  कार

 को  ३८ ६  में
 प्रकाशित  नौ  सेना  सम्पत्ति  का

 PEER  |

 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  एस०
 भार

 ०
 को  ३६०  में  प्रकाशित  नौ-सेना  कटौतियां  )  संशोधन

 PERL I |

 (2%)  कम्पनी  PEAK  की
 धारा  ६१९क की  उपधारा  (१)

 के  भ्रन्तगंत  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  बंगलौर  की  वर्ष  R&R o- e-

 ६१  वार्षिक  का  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा  परीक्षित  लेखे  ic

 उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 विधेयकों  पर  रायें  कक  2%

 (१)  श्री  चे०  रा०
 |  1),  क

 जिसे  ३१  FER 2  तक  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 गया  राय  का  पत्र  संख्या  १  सभा-पटल पर  रखा  ।

 (२)  श्री  नसीहत  ने
 संविधान  PERL  जिसे

 2  PERL १  तक  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  राय

 का  पत्र  संख्या
 १

 सभा-पटल  पर  रखा
 |



 दैनिक  २६१९

 विषय

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  र१६

 एक  सौ  बावनवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 विधेयक  पुरःस्थापित  २१६६-१७

 (१)  संघ  उत्पादन  शुल्क  १९६२  |

 (२)  सम्पदा  शुल्क  )  PERRI ।

 (३)  अतिरिक्त  उत्पादन  शुल्क  महत्व  की  विधेयक

 2ERR I

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  o  VVs——NY

 डा०  सुशीला  नायर  ने  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया
 ।

 स्वामी  रामानन्द  तीन  ने  प्रस्ताव  का  अनुमोदन किया  ।  धन्यवाद प्रस्ताव

 पर
 भ्रट्टावन  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये

 ।
 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई

 |

 १६  १९  ६२/२५  १८८३  के  लिये

 राष्ट्रपति  के  AAAI  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  तथा  तत्संबंधी  संशोधनों  पर

 आगे  चर्चा  ;  तथा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD


